
Таблетки 
оздоровят 
марками
Правительство отследит 
каждую упаковку 
лекарств в стране

Белый дом внес в Госдуму про-
ект закона о тотальной марки-
ровке лекарств для отслежива-
ния их движения от производства 
до потребителя. ФНС уже тести-
рует прототип информацион-
ной системы, которая позволит 
устранить с рынка и госпитально-
го сегмента фальсификат, кон-
трафакт и недоброкачественные 
лекарства. В проекте участвуют 
семь ведомств, в его пилотной 
версии — 16 игроков фармрын-
ка. За 2018 год уже все 350 тыс. 
участников отрасли должны бу-
дут войти в систему маркиров-
ки, специальной меткой будут 
сопровождаться 100% лекарст-
венных препаратов (около 7 млрд 
упаковок в год). Бюджет потратит 
на систему 247 млн руб., произ-
водители оценить затраты пока 
затрудняются, но говорят, что на 
ценах они не скажутся.

Вчера вечером правительство 
внесло в Госдуму проект поправок к 
закону «Об обращении лекарствен-
ных средств» — о создании инфор-
мационной системы мониторин-
га движения лекарств с использова-
нием контрольных (идентификаци-
онных) знаков. В проекте участвуют 
ФНС (оператор), Минпромторг, Мин-
здрав, Росздравнадзор, ФТС, Мин-
фин, Минсвязь, его суть — охват мар-
кировкой всех лекарств, находящих-
ся в обороте, к 31 декабря 2018 года.

Как рассказал 
”
Ъ“ заместитель гла-

вы ФНС Андрей Батуркин, 1 июня на-
чат добровольный эксперимент по 
маркировке лекарств, в нем участву-
ют 16 организаций — производители, 
дистрибуторы, аптечные сети, лечеб-
ные учреждения — и 12 препаратов. 
На каждую упаковку производите-
ли нанесли уникальный код с описа-
нием наименования, дозировки, ве-
са, объема, бренда, условия и формы 
отпуска, цены, срока действия реги-
страции и производителя. «Промар-
кировано более 267 тыс. упаковок, 
нам важно оттестировать техноло-
гию,— говорит господин Батуркин.— 
Это сложный проект: чтобы зареги-
стрировать производителя, мы полу-
чаем информацию от Минпромторга 
— он выдает лицензии на производ-
ственные площадки, описание лекар-
ства идет от Минздрава, если это им-
порт — от таможенной службы».

экономическая  
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Агентство подстраховалось  
от вкладчиков
АСВ начало выплаты клиентам банка «Югра»

Несмотря на вмешательство Генпрокурату-
ры, которая хотела остановить страховые 
выплаты вкладчикам банка «Югра», после 
долгих колебаний ЦБ и Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) решили рассчитать-
ся с гражданами. В течение четверга свои 
деньги смогли получить более 35 тыс. че-
ловек, им выдано свыше 32 млрд руб. Но 
за их спокойствие уже пришлось постра-
дать руководству АСВ, которое было вызва-
но в Генпрокуратуру для разъяснительной 
беседы. В пятницу свой ответ прокурорам 
должен дать ЦБ, и если в действиях АСВ 
эксперты никаких нарушений не находят, 
то к Банку России определенные вопросы 
возникнуть могут.

Вчера Сбербанк, ВТБ24, РСХБ, «Уралсиб» 
и «Открытие» начали выплаты вкладчикам 
« Югры», где ЦБ 10 июля ввел временную ад-
министрацию. Всего необходимо выдать 
173  млрд руб. около 260 тыс. вкладчиков. Они 
получают деньги, несмотря на предостереже-
ние Генпрокуратуры в адрес АСВ «о недопусти-
мости нарушения законодательства и начале 
выплат».

Документ (есть в распоряжении 
”
Ъ“) направ-

лен 19 июля на имя руководителя АСВ Юрия 
Исаева и главы временной администрации 
«Югры» Дмитрия Онегина. Помимо запрета 
расчетов с вкладчиками там подчеркивается 
незаконность введения моратория на удовлет-
ворение требований кредиторов банка «с уче-
том отсутствия оснований для назначения вре-
менной администрации по управлению 

”
Юг-

рой“». В случае неповиновения Генпрокурату-
ра грозит поднять вопрос о «привлечении к от-
ветственности в установленном законом по-
рядке». Одновременно с АСВ послания от Ген-
прокуратуры пришли в ЦБ — это протесты на 
два приказа о назначении временной админи-
страции в «Югру» и введении моратория на вы-
платы кредиторам.

По информации 
”
Ъ“, после получения доку-

мента АСВ дало распоряжение банкам-агентам 
приостановить уже назначенные выплаты (см. 

”
Ъ“ от 20 июля), однако ближе к полуночи бы-

ло решено все-таки начать расчеты с вкладчи-
ками во избежание паники. Эту информацию 
также официально подтвердил глава ВТБ24 
Михаил Задорнов.

В первый день выплат вкладчикам «Югры» 
в Сбербанк обратились 24,1 тыс. человек, вы-
плачено 21,8 млрд руб. ВТБ24 выплатил стра-
ховое возмещение в размере 10 млрд руб., его 
получили 10 тыс. человек. Это около 15% объе-
ма, который приходится на ВТБ24 — 66 млрд 
руб. В РСХБ сообщили, что выплатили поряд-
ка 12% запланированного объема, не назвав аб-
солютных значений. В «Уралсибе» лишь отме-
тили, что «все показатели в части объема вы-
плат абсолютно обычные», не назвав цифр. В 
«Открытии» не ответили на запрос 

”
Ъ“. В АСВ 

не смогли предоставить оперативные данные 
по объему выплат.

Генпрокуратура резко отреагировала на де-
марш финансистов. Утром 19 июля ведомст-
во направило в АСВ телефонограммы на имя 
Юрия Исаева и Дмитрия Онегина о вызове в 
Генпрокуратуру представителей агентства и 
главы временной администрации к 11:00.

По данным 
”
Ъ“, на самом деле совещание в 

Генпрокуратуре состоялось позже и было по-
священо процедуре, по которой действовало 
АСВ. «Детально состояние банка не обсужда-
лось, вопросов к АСВ по итогам совещания 
нет»,— рассказал источник, знакомый с ситу-
ацией. По его словам, вопрос неповиновения 
АСВ даже не поднимался. В Генпрокуратуре 
предостережения и вызов сотрудников АСВ на 
ковер не комментировали.

АСВ действовало строго в рамках закона, 
уверен партнер юридического агентства «Ион-
цев, Ляховский и партнеры» Игорь Дубов. «Мо-
раторий является страховым случаем, после 
которого необходимо начать выплаты, АСВ 
не может оценивать правомерность приказов 
Банка России»,— указывает он.

ЦБ должен ответить на протесты Генпроку-
ратуры до 21 июля. По информации 

”
Ъ“, 20 ию-

ля ответа еще не поступило.  
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Лучше дольше, да больше
Ангола получит от России и Белоруссии  
все бывшие индийские Су-30К

Как стало известно ”Ъ“, Россия и Анго-
ла ведут переговоры по закупке шести 
дополнительных истребителей  Су-30К. 
В случае успеха Луанда сможет увели-
чить свой авиапарк, а Москва — изба-
виться от самолетов, построенных 
во исполнение индийского контракта 
в 1996–1998 годах. Есть и сложности: 
еще в 2013 году Луанда законтрактовала 
эскадрилью таких истребителей, но до 
сих пор не получила ни одного. Россий-
ские чиновники тем не менее настаива-
ют, что контракт исполняется в соответ-
ствии с договоренностями.

О том, что российские и белорусские спе-
циалисты ведут поиск покупателей на шесть 
истребителей Су-30К, находящихся на хра-
нении в Белоруссии, 

”
Ъ“ сообщил источ-

ник в авиапроме. Это подтвердил и дирек-
тор 558-го авиаремонтного завода (АРЗ) Па-
вел Пинигин, прибывший на авиасалон 
МАКС-2017 (Жуковский). По его словам, по-
иск покупателя — «это всего лишь вопрос 
времени» и «никаких существенных про-
блем не возникает»: «Не надо спешить, и все 
будет в порядке». В свою очередь, источни-

ки 
”
Ъ“ в сфере военно-технического сотруд-

ничества (ВТС) уточнили, что переговоры по 
поставке шести истребителей ведутся с Ан-
голой. Представители «Рособоронэкспорта» 
и Федеральной службы по ВТС от коммента-
риев 

”
Ъ“ вчера воздержались.

История этих Су-30К началась в 1996–
1998 годах. Тогда корпорация «Иркут» под-
писала контракт на поставку ВВС Индии ис-
требителей Су-30МКИ, но из-за необходимо-
сти подготовить мощности для развертыва-
ния серийного производства новых самоле-
тов заказчику поставили упрощенные вер-
сии истребителей с обязательством их заме-
ны в будущем. Эти обязательства были вы-
полнены: упрощенные истребители заме-
нили на Су-30МКИ, и в 2011 году 18 возвра-
щенных Индией Су-30К были перегнаны на 
558-й АРЗ в Барановичах, после чего «Рособо-
ронэкспорт» начал для них поиск потенци-
альных покупателей.

Самолеты предлагались Белоруссии, Су-
дану, Вьетнаму (завод даже посещала воен-
ная делегация из Ханоя), а также Анголе.
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Украину спросили  
об убийстве Павла Шеремета
На месте гибели журналиста прошла акция памяти

В Киеве вчера прошла акция памяти жур-
налиста Павла Шеремета, автомобиль 
которого был подорван год назад в цен-
тре украинской столицы. Участники ак-
ции, а также правозащитники и предста-
вители ОБСЕ потребовали от властей 
Украины в кратчайшие сроки обнародо-
вать результаты расследования. Одна-
ко предъявить общественности пока не-
чего: как признались в МВД  Украины, 
они по-прежнему считают «очень ве-
роятным» некий «российский след», 
но официальных подозреваемых нет. 
Вместе с тем в администрации прези-
дента Петра Порошенко ”Ъ“ заверили: 
« Спешка в расследовании может только 
помешать».

Акция началась рано утром на пересече-
нии улиц Ивана Франко и Богдана Хмель-
ницкого, где 20 июля 2016 года взлетел на 
воздух автомобиль известного российско-
го журналиста Павла Шеремета. Около 200 
человек прошлись до администрации пре-
зидента и здания МВД — сотрудников этого 
ведомства участники акции обвиняют в без-

действии и нежелании установить винов-
ников трагедии. Среди ее участников были 
журналисты, друзья и родственники убито-
го, депутаты Верховной рады, дипломаты (в 
том числе посол США на Украине Мари Йо-
ванович).

Многие из собравшихся держали в ру-
ках плакаты «Прошел год. Кто убил Павла?». 
«Результаты следствия неудовлетворитель-
ные, версии выдвигаются только те, что и 
раньше, следствие не сообщает новые фак-
ты»,— процитировало агентство ТАСС Сев-
гиль Мусаеву-Боровик, главного редакто-
ра «Украинской правды», где в последние 
годы работал Павел Шеремет. Недоволь-
ство ходом расследования выразили и ме-
ждународные организации. «Прошел год 
с тех пор, как Павел Шеремет был убит, но 
правосудия до сих пор нет,— заявил глава 
Amnesty International Салил Шетти, отме-
тив: — Следствие не представило никаких 
убедительных доказательств ни одной из 
официальных версий убийства».
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Экономист Луиджи Зингалес из 
бизнес-школы Booth Чикагского 
университета в опубликованной 
на днях работе «К политической 
теории фирмы» выдвинул ряд но-
вых теоретических предположе-
ний о причинах, порождающих 
устойчивое существование ком-
паний в современном мире. Один 
из самых известных в мире ин-
ституционалистов предполагает, 
что основная причина, приводя-
щая помимо прочего и к резкому 
росту концентрации капитала в 
корпоративном мире США,— не-
прямые и потенциальные полити-
ческие возможности компаний.

В препринте статьи в серии пу-
бликаций американской ассоциа-
ции NBER, для которой избрана не-
стандартная форма эссе, Луиджи 
Зингалес выдвинул ряд идей, кото-
рые наверняка вызовут важную ди-
скуссию в среде экономистов-теоре-

тиков. По его мнению, экономиче-
ская наука подошла к моменту, в ко-
торой имеет смысл исследовать во-
прос о том, в какой степени компа-
нии обязаны своим существовани-
ем своему политическому влиянию.

«Теория фирмы» — важная часть 
экономической теории: нет обще-
принятой точки зрения о том, поче-
му в современном мире существу-
ют компании как единое целое и не 
вытесняются цепочками контрак-
тов частных лиц. Общее предполо-
жение на этот счет сформулирова-
но в работе Рональда Коуза 1937 го-
да «Теория фирмы», он объяснял су-
ществование компаний наличием 
трансакционных издержек. Сущест-
вует несколько развитий этой идеи, 
в частности, в моделях «принципал-
агент», в поведенческой экономи-
ке. В господствующей неоклассиче-
ской школе в качестве основы при-
нята теория «неполноты контрак-

тов», представленная Оливером Уи-
льямсоном. В 2016 году Нобелев-
ская премия в области экономики 
присуждена Оливеру Харту и Бенг-
ту Холстрому за вклад в смежную те-
орию контрактов, связанную с па-
радигмой «неполноты контрактов». 
Отдельной ветвью теории является 
«теория банков», в рамках которой 
консенсус говорит о том, что самой 
важной причиной существования 
кредитных организаций является 
госрегулирование банковского дела 
с частичным резервированием, тог-
да как для компаний ведущая роль 
правовых рамок для длительного 
существования фирм (и, более узко, 
юрлиц) обычно отрицается — рамки 
считаются следствием объективно-
го существования компаний, кото-
рые работали бы так же и без право-
вых оснований.

Зингалес и Раджан в 1998 и 2001 
годах развивали в рамках инсти-

туциональной теории другой под-
ход — в нынешней статье Луид-
жи Зингалес описывает его полно-
стью. По мнению экономиста, в на-
стоящее время триумф «сверхкруп-
ных» компаний на рынках США и 
продолжающаяся рыночная кон-
центрация, как и другие факторы, 
заставляют вернуться к идее «по-
литической теории фирмы». Базо-
вый принцип такой теории в том, 
что компании имеют возможность 
(не всегда ею пользуясь — в част-
ности, Зингалес приводит при-
мер Facebook, тратившей при мил-
лиардных оборотах на лоббизм в 
США в 2016 году всего $16 млн) не-
прямого политического влияния, в 
том числе поддержки карьеры по-
литиков и прочих видов поведе-
ния, пограничных с коррупцией, 
но полностью легальных: компа-
нии для политиков остаются скры-
той влиятельной угрозой и конку-

рентом, которому не нужно действо-
вать, чтобы его интересы уважались.

Взаимное превращение денег во 
власть и обратно Зингалес называет 
«волшебным кругом Медичи» (при-
писываемое Козимо Медичи выска-
зывание «Деньги дают власть, власть 
дает деньги») и полагает, что этот 
процесс, несмотря на отсутствие в 
нем прямой коррупции, все же от-
вечает за рост «компаний-гигантов» 
в последние десятилетия. Усиление 
«вертикальных» режимов (Россия, 
Нигерия, Таиланд, Египет) Зингалес 
склонен рассматривать как глобаль-
ное следствие усиления концентра-
ции капитала в крупных компани-
ях. Создание «политической теории 
фирмы» в случае, если призыв Зинга-
леса к работе в этой сфере будет под-
держан, может сильно изменить по-
ле экономической теории, создав 
«мост» в сферу политических наук.

Дмитрий Бутрин

Есть деньги, будет и власть
Экономисты обсуждают чисто политическую теорию фирмы

Главная новация маркировки ле-
карств — принцип двойной запи-
си: на каждом этапе передачи това-
ра все стороны подтверждают его 
отгрузку и получение. «Мы факти-
чески работаем в режиме виртуаль-
ного склада, видим местонахожде-
ние каждой упаковки»,— говорит 
господин Батуркин. Лекарства от-
слеживаются на этапе ввода в обо-
рот, в процессе оборота и при выво-
де из него — не только при отпуске 
в розницу, но и при отборе образцов 
для экспертизы и при уничтожении. 
Маркировка может решить пробле-
мы «повторного вброса» лекарств, 
нелегального ввоза, контрафакта и 
фальсификата. Кроме того, государ-
ство сможет оперативно управлять 
поставками и моментально выво-
дить из оборота недоброкачествен-
ные партии. Потребители же смо-

гут проверить легальность препара-
та — в ФНС уже демонстрируют при-
ложение для смартфона, считываю-
щее код на упаковке: в случае его от-
сутствия в базе можно сразу напи-
сать жалобу в Росздравнадзор.

С 1 сентября межведомственный 
обмен информацией по маркиров-
ке лекарств перейдет в автоматиче-
ский режим, а к 1 февраля 2018 года 
правительство подведет итоги экс-
перимента. Следующий год уйдет на 
определение порядка и распростра-
нение маркировки на 100% лекарст-
венных препаратов — по данным 
Росздравнадзора, это около 7 млрд 
упаковок в год.

Как рассказал 
”

Ъ“ глава Рос-
здравнадзора Михаил Мурашко, 
пилот идет по графику. «Основные 
задачи — обеспечение легально-
го оборота и профилактика попа-
дания фальсификата или контра-
факта в оборот в лицензионных ап-

теках,— говорит он.— Кроме того, 
если при транспортировке прои-
зошло нарушение условий хране-
ния термолабильного препарата, с 
помощью системы его можно сра-
зу вывести из оборота». Сейчас Рос-
здравнадзор для этого должен ра-
зослать в свои подразделения тре-
бования о проверке поступления 
данных препаратов и немедленно-
го их изъятия из оборота, что зани-
мает не один день. В год служба вы-
являет пять-шесть наименований 
фальсификата, объем недоброка-
чественных препаратов оценивает-
ся в 0,7–0,8% оборота. Так, на 1 ию-
ля выявлено 129 торговых наиме-
нований 253 серий недоброкачест-
венных лекарств и изъято из обра-
щения две серии двух торговых на-
именований фальсификата.

Затраты производителей на мар-
кировку в Росздравнадзоре затруд-
няются оценить. «Оценки, кото-

рые называют производители,— от 
2–2,5 млн руб. на обустройство ли-
нии до 13–14 млн руб. на высокопо-
точную линию,— рассказывает гла-
ва службы.— Мы предлагаем вари-
анты: нанесение метки непосредст-
венно на упаковку или использова-
ние стикеров, которые невозмож-
но переклеить, с нанесением на них 
двухмерного кода — они одновре-
менно используются как контроль 
вскрытия упаковки». На этапе пило-
та должно быть отмаркировано око-
ло 10% рынка в стоимостном выра-
жении (всего его объем превышает 
1,34 трлн руб.— 

”
Ъ“)»,— рассказыва-

ет Михаил Мурашко.
Исполнительный директор ком-

пании «Р-Фарм» Андрей Артемов 
также затрудняется оценить расхо-
ды участников рынка на маркиров-
ку. «Если брать затраты на модер-
низацию производственных ли-
ний — от несущественных сумм 

(может оказаться, что оборудова-
ние уже соответствует требовани-
ям разрабатываемой государством 
системы) до €300 тыс. на линию,— 
говорит он.— Но есть еще и затра-
ты на подготовку электронной си-
стемы управления производства 
каждого участника — делать усред-
ненные подсчеты тут трудно». По 
его словам, потребителям не сто-
ит опасаться увеличения цены ле-
карств из-за маркировки. «Цены на 
препараты из списка ЖНВЛП регу-
лируются государством, а в осталь-
ных случаях на них влияет конку-
ренция»,— говорит господин Арте-
мов. В целом маркировка поможет 
бизнесу эффективно управлять то-
варными остатками и оптимизиро-
вать логистику. «А устранение фаль-
сификата и контрафакта конкрет-
но нас избавит от миллиардных по-
терь»,— говорит бизнесмен.

Татьяна Гришина

Таблетки оздоровят марками

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 108,7

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июня 2017 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $3,8 млрд больше, чем было месяцем 
ранее, и является максимальным значением с октября 2014 года. Объем вложений заметно растет третий 
месяц подряд: в предыдущие два фиксировался скачок на $13,5 млрд и $5,1 млрд соответственно. Пик 
российских вложений в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, минимум в $66,5 млрд 
фиксировался в апреле 2015 года. Далее наступил период постепенного восстановления вложений. Сей-
час РФ на 13-м месте по объему этих бумаг. Крупнейший держатель UST — Япония ($1,1 трлн).

ИНВЕСТИЦИИ

Рост капвложений  
остановился в июне

Статистика Росстата за июнь 
позволяет лишь косвенно оценить 
динамику капвложений, которые в 
первом квартале 2017 года проде-
монстрировали восстановительный 
рост на 2,3%. Напомним, в 2016 
году статведомство отказалось от 
публикации помесячной статистики 
инвестиций, признав ее низкое 
качество. Основной косвенный 
индикатор инвестиций в ежемесяч-
ных данных Росстата — динамика 
капстроительства, на которое 
приходится половина капвложе-
ний. В июне в годовом выражении 
объемы строительства увеличи-
лись на 5,3% против 3,8% в мае. 
«Однако такое ускорение главным 
образом объясняется эффектом 
низкой базы 2016 года, и в целом 
картина не сильно отличается от 
майской»,— комментирует Дмит-
рий Полевой из ING.

В то же время, по оценке 
ЦМАКПа, в июне восстановление 
инвестактивности приостанови-

лось: объем предложения инве-
сттоваров остался практически 
на уровне предыдущего месяца. 
Из трех составляющих индек-
са инвестактивности, который 
аналитики центра рассчитывают 
ежемесячно,— средневзвешенное 
значение индексов производства 
и импорта машин и оборудования, 
электрооборудования, транспорта 
для внутреннего рынка (за вычетом 
экспорта), а также предложения 
(производства и импорта за выче-
том экспорта) стройматериалов,— 
в июне рос лишь инвестимпорт 
(см. график). «Пауза в восстанов-
лении инвестактивности возникла 
из-за прекращения наметившегося 
ранее оживления в строитель-
стве на фоне продолжающегося 
снижения производства машин 
и оборудования»,— отмечают 
в ЦМАКПе. 

Напомним, данные Росстата 
засвидетельствовали охлаждение 
промышленного роста в июне, 
а первые июльские оценки индек-
сов промышленного оптимизма 
и прогнозов выпуска ИЭП имени 
Егора Гайдара оказались плохими: 
первый потерял семь пунктов, 
второй — одиннадцать. «Допол-
няет негативную картину июльских 
ожиданий резкое снижение оп-
тимизма по части инвестпланов. 
Баланс этого показателя бук-
вально рухнул на девять пунктов. 
Промышленность, удерживавшая 
его четыре месяца на уровне 
пятилетнего максимума, больше 
не готова обещать инвестировать 
в собственное производство в 
условиях затяжной стагнации»,— 
отмечают в ИЭПе.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ 
ЦМАКП (СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, 
СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ 
2013 ГОД=100)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Вчера правительство одобрило 
и внесло в Госдуму законопроект, 
подготовленный Минздравом — 
он исключает действующих во-
еннослужащих, сотрудников ор-
ганов внутренних дел, таможни, 
МЧС, ФСКН и ФСИН из системы 
ОМС. Как отмечает Минздрав, 
это позволит исключить двойную 
оплату лечения таких категорий 
граждан. Также законопроект 
устанавливает основы обмена 
данными о застрахованных меж-
ду ФОМС, ФСИН и МВД. Однако 
в перспективе переучет вносов 
в систему ОМС ради обеспечения 
ее сбалансированности неизбеж-
но вернет в повестку дня и вопрос 
о плате за медпомощь неработа-
ющих россиян.

Минздрав предлагает пересмо-
треть права части россиян на полис 
ОМС — в первую очередь речь идет о 
военных и представителях силовых 
ведомств. Проект закона «О внесе-
нии изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ по вопросам пер-
сонифицированного учета в сфере 
обязательного медицинского стра-
хования» вчера одобрило и внесло в 
Госдуму правительство. Первую вер-
сию документа, как ранее сообщал 

”
Ъ“, Минздрав представил в прави-

тельство еще весной 2016 года (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 1 марта 2016 года) 

— однако в течение года, по данным 
источника 

”
Ъ“, против проекта вы-

сказывалась Счетная палата: по мне-
нию ведомства, документ был не-
доработан. Впрочем, версия, все же 
внесенная в Госдуму, отличается от 
первоначальной незначительно.

Как следует из пояснительной за-
писки к законопроекту, он позволит 
исключить страхование граждан, не 
подлежащих ОМС, усовершенство-
вать персонифицированный учет за-

страхованных и повысить качество 
планирования бюджетов федераль-
ного и региональных фондов ОМС. 
В частности, законопроект предла-
гает обязать военнослужащих (а так-
же сотрудников органов внутренних 
дел, таможни, МЧС, ФСКН и ФСИН) 
при поступлении на службу сдавать 
полисы ОМС — отслеживать сдачу 
полисов должны будут работодате-
ли этих категорий россиян. Также 
ФОМС и его территориальные фон-
ды будут обязаны ежеквартально об-
мениваться данными о застрахован-
ных с ФНС и МВД — и с учетом ин-
формации о приостановке и прекра-
щении ОМС у граждан вносить дан-
ные об этом в единый регистр за-
страхованных лиц.

На данный момент в системе 
ОМС застрахованы 146,5 млн чело-
век. По данным Пенсионного фон-
да, в фонде есть данные о страховых 
взносах за 65,1 млн россиян. Ранее 
ФНС сообщала, что НДФЛ уплачи-
вается за 67,1 млн человек (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 1 марта 2016 года). Чи-

сло экономически активного населе-
ния, по данным Росстата, в июне это-
го года составляло 71 млн человек, из 
чего следует, что около 4–5 млн рос-
сиян трудоспособного возраста не 
платят за себя ни страховые взносы 
в ПФР и ФОМС, ни НДФЛ. Еще около 
2 млн человек — военные и сотруд-
ники других силовых структур, за 
которых взносы на пенсионное и ме-

дицинское страхование не формиру-
ются, так как эти расходы финанси-
руются из бюджета МВД.

Отчисления в фонд ОМС состав-
ляют 5,1% от зарплаты работника. 
За неработающих (безработные, за-
регистрированные в госслужбах 
занятости, дети, студенты, пенси-
онеры, граждане, занятые уходом 
за детьми до трех лет, инвалидами 
и пожилыми людьми) взносы пла-
тят региональные бюджеты. В год 
тариф для регионального прави-
тельства составляет около 4–5 тыс. 
руб. на человека, в бюджете ФФОМС 
2015 года (1,5 трлн руб.) взносы за 
неработающих составляли 40% 
(617 млрд руб.).

Законопроект Минздрава, хотя 
изначально ориентирован на опти-
мизацию расходов именно на лече-
ние военных и силовиков, неизбеж-
но вновь поднимет вопрос и о дру-
гих категориях неплательщиков. 
В 2015–2016 годах и региональные 
власти, и депутаты Госдумы, и Мин-
труд уже выступали с различными 
предложениями о введении плате-
жа за медицинское страхование для 
неофициальных безработных. Од-
нако до этого момента любые пря-
мые попытки ограничить доступ к 
медпомощи россиянам упирались 
в статью 41 Конституции об охране 
здоровья и праве на медицинскую 
помощь.

Анастасия Мануйлова

ОМС рассчитают по взносам
Правительство внесло в Госдуму закон о новом учете медпомощи россиянам

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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Минздрав под руководством Вероники Скворцовой проведет 
переучет тех, кто имеет право на медицинскую помощь  
за счет средств обязательного медицинского страхования   
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Человек и за кодекс
Как на совете по межнациональным отношениям Владимира Путина 
подталкивали к волевым решениям

20 июля президент Рос-
сии Владимир Путин при-
летел в Йошкар-Олу, где, 
кроме того, что поддер-
жал еще одного своего 
назначенца — врио главы 
Марий Эл Александра Ев-
стифеева, провел заседа-
ние совета по межнацио-
нальным отношениям, на 
котором выслушал мно-
го новых предложений: 
ввести «поголовную дак-
тилоскопию мигрантов», 
принять миграционный 
кодекс, надеть на следу-
ющее заседание черке-
ску и взять в руки кинжал. 
С подробностями проис-
шедшего на набережной 
Брюгге — специальный 
корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников.

В Йошкар-Оле Владимир 
Путин сначала должен был 
зайти в Национальный музей 
Республики Марий Эл имени 
Евсеева. У входа его уже часа 
за два до приезда встречала 
живописная группа юных гу-
сляров, а вернее, гуслярш. Де-
вушки были застенчивы так 
же, как голоса их гуслей, и так 
же мелодичны.

Я, кстати, вслушался в ме-
лодию, и она показалась мне 
до боли знакомой. Я прислу-
шался получше — да ладно, 
я не поверил своим ушам и 
уточнил у одной девушки, 
когда все они наигрались от 
души. Да, точно, все сошлось: 
«Ветер с моря дул, ветер с мо-
ря дул, отгонял беду…»

Руководительницу ансам-
бля гусляров смущало толь-
ко то, что девушки были хохо-
тушками и хихикали и смея-
лись безостановочно, стои-
ло только одной из них по-
глядеть на другую. Это, опаса-
лась руководительница, мог-
ло сыграть роковую роль в са-
мый неподходящий, а вернее, 
в самый подходящий момент.

Краткую, но бурную экс-
курсию по музею еще до при-
езда президента провела для 
меня старший научный со-
трудник отдела этнографии 
Надежда Васканова.

Она обратила мое внима-
ние на то, что муляж ребенка 
в люльке за стеклом — не слу-
чайный. Детям в экспозиции 
было уделено особое внима-
ние, потому что такое особое 
внимание им уделяется и во 
всей Республике Марий Эл до 
сих пор.

— Ребенку с рождения же-
лают,— рассказала Надежда 
Васканова,— чтобы он был 
годным.

— Годным? — удивился 
я.— Это такое новое слово... 
для российского Facebook… 
пользуется успехом… А у вас, 
значит, всегда пользовалось…

— Конечно,— кивнула 
она.— Мальчикам сразу от-
резали пуповину железным 
предметом, а девочкам — ве-
ретеном отпарывали… А вот 
это уже период взросления. 
Видите, девушка дудит в де-
вичью трубу?..

Скорее это был огромный 
рог… В такой рог охотники 
трубят, подманивая соску-
чившихся лосей и оленей… 
И я почти не ошибся:

— Громкой игрой на деви-
чьей трубе девушки возвеща-
ли всей деревне о своем жела-
нии замужества…— объясни-
ла Надежда Васканова.

— Жалко, что традиция 
безвозвратно утеряна…— 
пробормотал я.

— Очень! — с досадой и ка-
кой-то неизжитой болью от-
кликнулась она.

За отдельным стеклом 
можно было рассмотреть ма-
рийскую сваху: мы перешли 
непосредственно к этапу вы-
дачи замуж.

— Сваха — это женщи-
на, чья жизнь может служить 
примером для молодоженов!

Впрочем, в глазах свахи я 
разглядел странную хитрин-
ку. Нет, не во всем ей, кажется, 
следовало подражать…

Еще один экспонат — ма-
рийка в национальной оде-
жде на уборке урожая.

— Видите красную вы-
шивку на груди? — спроси-
ла Надежда Васканова.— По 
этой вышивке можно многое 
понять. Чем ярче вышивка, 
тем более понятно.

— Что? — в нетерпении пе-
респросил я.

— Что женщина фертиль-
ного возраста! — воскликну-
ла Надежда Васканова.

— Какого? — осторожно 
уточнил я.

— Фертильного,— упрямо 
повторила она.— Репродук-
тивного.

То есть, понял я, это тоже 
было предложение.

Мы дошли до стенда, где 
демонстрировались обряды 
марийцев, последних языч-
ников Европы, как с совер-
шенно нескрываемой гордо-
стью говорила Надежда Ва-
сканова. Здесь можно было 
рассмотреть священную бе-
резу Онапу и непосредствен-
но жертвенник, с помощью 
которого язычники обраща-
лись к духам высшего и низ-
шего мира. Жертвовали по 
возрастающей — домашнюю 
птицу, овцу, теленка, быка, 
корову и, наконец, лошадь. 
Лошадь — высшая степень 
жертвенности.

— Но,— предостерегла ме-
ня Надежда Васканова,— ма-
рийские язычники, в отли-
чие от сибирских, не впада-
ют в транс, то есть не путеше-
ствуют по мирам, а отправля-
ют проводников.

— Это прагматично,— со-
гласился я, а она согласилась 
со мной.

Про обряд погребения рас-
сказывать не буду, скажу толь-
ко, что это путешествие ма-
рийцы не могут передове-
рить никому.

В экспозиции, где пред-
ставлен советский период 
развития республики, цен-
тральное место занимает 
жизнь и быт Йывана Кырлы, 
сыгравшего роль Мустафы в 
фильме «Путевка в жизнь».

В этом зале я увидел мини-
стра культуры Владимира Ме-
динского, жадно, казалось, 
вглядывавшегося в музейные 
экспонаты.

— Язычеством заинтересо-
вались? — попробовал я рас-
спросить его.

Владимир Мединский 
был начеку: он в этот момент, 
к счастью, рассматривал вин-
товки времен Первой миро-
вой войны, так что это дало 
ему возможность произне-
сти:

— Винтовки смотрю… Ка-
кое же это язычество…

Так самое настоящее язы-
чество и есть.

Однако Владимир Медин-
ский смутился. Интересует, 
интересует…

Владимир Путин выстав-
ку осмотрел преступно бегло. 
Она этого не заслуживала. Да-
же на девичью трубу он не 
обратил внимания. Правда, 
и экскурсовод была другая — 
Ольга Требушкова, говорила 
она быстро и тихо, и видно 
было: у нее задание уложить-
ся минут в пять—семь.

И даже про знаменитую, 
работоспособную, единст-
венную такую в России мель-
ницу в марийском селе Же-
лонкино Владимир Путин 
ничего не узнал. А ведь отсю-
да Желонкины пошли.

На заседании совета по 
межнациональным отноше-
ниям Владимир Путин при-
зывал сберечь согласие, кото-

рое достигнуто в обществе за 
последние 10—15 лет (то есть, 
конечно, при нем). Мешает 
этому согласию то, что на му-
ниципальном уровне нет от-
ветственности за межнацио-
нальное единство.

В необходимости введе-
ния этого института и состо-
яло революционное предло-
жение Владимира Путина.

Вице-премьер Александр 
Хлопонин предостерег, впро-
чем, от излишней рассла-
бленности в сфере межнаци-
ональных отношений:

— Провокаторы начинают 
действовать там, где их ждут 
меньше всего…

Все просто: значит, там, где 
он ждет их меньше всего, и 
надо их искать.

— И СМИ в погоне за жа-
реными фактами не берут на 
себя ответственность за по-
следствия,— разъяснял Алек-
сандр Хлопонин, с которым 
работа на Кавказе, похоже, 
неумолимо сделала свое де-
ло: так ведь можно начать вы-
сказываться и о недопусти-
мом поведении геев, не спо-
собных взять на себя ответст-
венность за последствия…

— И, наконец, о глав-
ном,— произнес Александр 
Хлопонин,— о школах!..

Он знает, что с некоторых 
пор все, что связано с образо-
ванием, а главное — с поведе-
нием школьников, является 
пока главным (тренд получит 
свое беспрецедентное разви-
тие уже в пятницу в Сочи, в 
«Сириусе».— А. К.).

И господин Хлопонин со-
общил, что в ближайшее вре-
мя будут внесены корректи-
вы в образовательный стан-
дарт «Обществознание».

То есть идеологические 
акценты, которые были, воз-
можно, еле различимы, а мо-
жет, и вовсе неуловимы, бу-
дут теперь расставлены, оче-
видно, в нужных местах и по-
рядке.

В конце концов господин 
Хлопонин предложил посвя-
тить ближайший День зна-
ний в школах межнациональ-
ным отношениям.

Вот станут про них гово-
рить во весь голос — они ведь 
и появятся.

Лариса Яковлева, предсе-
датель Совета национально-
культурной автономии ма-
рийцев России, упомянув, 
что, как известно, Йошкар-
Ола является признанным 
(в Йошкар, видимо, Оле) 
центром финно-угорского 
театрального мира, предло-
жила начать уже наконец 
возрождать Всероссийский 
фестиваль национальных 
театров.

Нужно было видеть в это 
мгновение лицо Владимира 
Мединского (а вряд ли он хо-
тел, чтобы видели). Он маши-
нально надул щеки, тяжело 
вздохнул и искоса посмотрел 
на Владимира Путина. Если 
бы тот сейчас хоть мельком 
одобрил эту идею, хоть полу-
кивком головы, пришлось 
ведь делать бы. Но обошлось: 
господин Путин, ура, никак 
не отозвался.

Маргарита Лянге, пред-
ставляющая, оказывается, 
существующую Гильдию ме-
жэтнической журналисти-
ки, просила закрепить в ли-

цензионных соглашениях 
для СМИ пятипроцентную 
квоту на освещение межна-
циональной тематики. Этот 
акт насилия по отношению 
к СМИ не должен быть, по ее 
мнению, формальным:

— Показывают гармошки, 
матрешки, Масленицы, Са-
бантуй… В остальном как о 
покойнике: либо с умилени-
ем, либо никак… Не в пере-
даче о ремеслах «Пряничный 
домик» на телеканале «Куль-
тура» же об этом говорить!

Почему бы, кстати, не по-
говорить об этом и в «Прянич-
ном домике»? Почему он ху-
же, чем все другие домики?

Маргарита Лянге между 
тем рассказала, что гильдия 
активно занимается воспи-
танием журналистов, способ-
ных писать на тему межнаци-
ональных отношений:

— Могу представить вам, 
например, озорной фельетон 
о межнациональных отноше-
ниях «Чем огурец лучше ксе-
нофоба»…

— То есть с кадрами во-
прос решаем! — с жаром вос-
кликнула Маргарита Лянге.

Расстраивает ее то, что 
«российский бизнес бегает от 
нас как черт от ладана». И его 
ведь можно, такое ощущение, 
понять.

Наталья Долгарева, прези-
дент фонда «Культура наций», 
заострила внимание присут-
ствующих на том, что в 2018 
году в России пройдет чемпи-
онат мира по футболу, а фе-
стиваля российских нацио-
нальностей для него до сих 
пор нет! Это недоразумение 
она предложила устранить 
с помощью самовара, кото-
рый «хорошо транскрибиру-
ется» и в виде Самовар-феста 
легко вкладывается в паспорт 
болельщика, и этому болель-
щику тогда от Самовар-феста, 
который необходимо провес-
ти в открывающемся осенью 
парке «Зарядье», деться будет 
уже вообще некуда.

Наталья Долгарева расска-
зала, что уже проводила по-
добный фестиваль, где все 
пили только чай, и на нем 
удалось собрать 107 нацио-
нальностей Российской Фе-
дерации. А поскольку «в Рос-
сии 193 национальности, то 
есть куда стремиться».

У этого фестиваля, несмо-
тря на только чай, были осо-
бенности: приходили по од-
ному, а «уходили некоторые 
уже вдвоем, и кто-то, может 
быть, на следующий год при-
дет не вдвоем, а втроем».

А может быть, даже и вчет-
вером.

Владимиру Путину идея, 
разумеется, понравилась.

Григорий Ледков, прези-
дент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Се-
вера, Сибири и Дальнего Вос-
тока, поднял тему деятельнос-
ти оленевода.

— Жизнь его непростая,— 
пояснил Григорий Ледков.

Дело в том, что подготов-
лен проект реестра о малочи-
сленных народах, «но не хва-
тает волевого решения».

— Какое ваше мнение, 
Владимир Владимирович, на-
счет волевого решения?

— Чего не хватает? — как-
то безвольно переспросил 
Владимир Путин.

— Надо вносить в Думу! 
— воскликнул Григорий Лед-
ков.

— Кто возражает? — уточ-
нил президент.

Ведь обязательно кто-то 
возражает.

На этот раз это было Ми-
нистерство юстиции России.

Владимир Путин, чтобы 
решить проблему оленевода, 
предложил для начала под-
ключить депутатов Госдумы, 
и Григорий Ледков с востор-
гом согласился. Лед-то тро-
нулся!

Ефросиния Гыштемул-
те, руководитель движения 
«Я — мигрант» повествова-
ла о трудной судьбе проекта 
«Женщина — мигрант. Пятая 
стихия».

И эта стихия разыгралась 
на наших глазах. Ефросиния 
прочла президенту двусти-
шие: «Приехал ты на день, а 
может, навсегда. Люби Рос-
сию так же, как и я» — и раз-
рыдалась, глядя на Владими-
ра Путина.

Действительно, это было 
как минимум политическое 
завещание.

Прослезились и некото-
рые. Асламбек Паскачев, 
председатель Российского 
конгресса народов Кавказа, 
сначала высказался о миг-
рантах-заключенных, у кото-
рых нет паспорта.

— Надо принять реше-
ние,— осуждающе или, мо-
жет быть, осужденно сказал 
он, сразу напомнив Григория 
Ледкова.

— Какое? — переспросил 
и его Владимир Путин.

— Они зависли в Рос-
сии,— пояснил господин 
Паскачев.

Владимир Путин продол-
жал смотреть на него.

— У них нет паспорта,— 
терпеливо говорил Асламбек 
Паскачев.

Владимир Путин терпели-
во смотрел на него.

Коллеги, наконец, поясни-
ли, что этих людей для нача-
ла надо пересчитать и что та-
кая проблема действительно 
существует.

Владимир Путин наконец 
понял, что от него требуется, 
и даже обрадовался:

— Хорошо, позанимаемся!
Кроме того, Асламбек 

Паскачев предложил органи-
зовать «поголовную дактило-
скопию мигрантов, прибыва-
ющих в Россию».

— Я же не возмущаюсь, 
когда меня всего снимают! — 
объяснял он.— И в глаза смо-
трят, и их тоже снимают?!

Чего уж там, Асламбек 
Паскачев выглядел сильно 
возмущенным.

В какой-то момент он ми-
моходом обронил, что тут во-
обще не обойтись без мигра-
ционного кодекса, и двинул-
ся было дальше, но Владимир 
Путин остановил его:

— Как? Вы считаете, что ну-
жен миграционный кодекс?

В конце концов Владимир 
Путин на этом заседании на-
конец-то нашел себе задачу 
по плечу.

— Есть же административ-
ный кодекс! — стал настаи-
вать Асламбек Паскачев.

— И что нужно?
— Системно подойти к 

этому…— сжалившись, объ-
яснил Асламбек Паскачев.

Напоследок он решил сде-
лать все, что должен был, что-
бы его выступление на со-
вете не осталось незамечен-
ным. То есть он подчеркнул, 
что в совете собрались, конеч-
но, очень достойные люди, 
но «форма не соответствует 
содержанию»:

— Следующее заседание 
надо провести в националь-
ных костюмах,— предупре-
дил он.— Вам (он обращался 
к Владимиру Путину.— А. К.) 
подойдет черкеска.

— Европейский костюм 
мне подойдет,— пытался со-
противляться господин Пу-
тин.

— И кинжал,— неумо-
лимо закончил Асламбек 
Паскачев.

Владимир Путин вздох-
нул. Бессмысленно было со-
противляться неизбежному.

Ему оставалось закончить 
это заседание. В последних 
словах Владимира Путина за-
ключалась квинтэссенция:

— Постараемся отреаги-
ровать. Не знаю, что удастся 
сделать.

Сергей Кириенко 
делает ставку на айкидо
Его соратник по боевому искусству 
займется молодежным  
направлением в ОНФ

Как стало известно ”Ъ“, од-
ним из главных претендентов 
на должность куратора моло-
дежного направления в ОНФ 
стал председатель испол-
нительного комитета Нацио-
нального совета айкидо Рос-
сии (НСАР) Игорь Кастюкевич. 
Председателем президиума 
НСАР является первый замгла-
вы администрации президента 
(АП) Сергей Кириенко. По сло-
вам источника ”Ъ“ в ОНФ, кура-
тору предстоит свести на одну 
площадку все проекты движе-
ния, участие в которых прини-
мает молодежь. Эксперт объяс-
няет желание ОНФ поработать 
с молодежью тем, что это «сов-
ременный тренд».

Собеседник 
”
Ъ“ в ОНФ сообщил, 

что главным претендентом на долж-
ность куратора молодежного на-
правления ОНФ является 40-летний 
Игорь Кастюкевич. Сам он от ком-
ментариев 

”
Ъ“ отказался. Прези-

диум НСАР возглавляет первый за-
мглавы АП Сергей Кириенко. После 
его назначения в октябре 2016 го-
да куратором внутриполитическо-
го блока Кремля господин Кастюке-
вич говорил изданию «Медуза», что 
Сергей Кириенко не «просто номи-
нальный президент Национально-
го совета айкидо России» — он «сам 
практикующий айкидока, он тре-
нируется, у него достаточно непло-
хие навыки применения этого бое-
вого искусства, четвертый дан айки-
до айкикай».

Среди других кандидатов собе-
седник 

”
Ъ“ в движении называет де-

путата Госдумы Сергея Боярского и 
эксперта регионального отделения 
ОНФ в Иркутской области журна-
листку Александру Кашурникову. Ку-
ратору направления предстоит свес-
ти на одну площадку проекты движе-
ния (всего их 15), участие в которых 
принимает молодежь. Руководитель 
исполкома ОНФ Алексей Анисимов 
подтвердил 

”
Ъ“, что «движение пла-

нирует вплотную заняться молодеж-
ным направлением и сейчас рассма-
тривает несколько кандидатур в ка-
честве куратора».

Собеседник 
”
Ъ“ сообщил, что по-

ка речь идет о работе направления, 
но позднее в исполкоме может поя-
виться отдельный департамент по 
молодежной политике.

В начале июля РБК писал, что в 
преддверии президентских выбо-
ров у ОНФ появится новое направ-
ление, которое, скорее всего, по-
лучит название «Молодежка ОНФ». 
Однако тогда предполагалось, что 
у каждого проекта движения бу-
дет свой координатор, который бу-
дет привлекать новых молодых лю-
дей и объяснять им, как работает то 
или иное направление. Также в рам-
ках молодежного направления пла-
нировалось проведение специаль-
ных творческих конкурсов, кото-
рые должны быть запущены к 1 сен-
тября. Источник 

”
Ъ“ в ОНФ подтвер-

ждает, что в рамках направления бу-
дут организовываться конкурсы, а 
у самого молодежного направления 
будет своя вкладка на сайте ОНФ. 

Политолог Андрей Колядин го-
ворит, что назначение господина 
Кастюкевича, знакомого с Сергеем 
Кириенко по Совету айкидо,— «за-
кономерный способ формирова-
ния кадрового окружения»: «Когда 
появляется задача — все ищут сна-
чала тех, кого знают и в ком увере-
ны, кто лучше всего справится с за-
дачей». Желание ОНФ поработать с 
молодежью эксперт объясняет тем, 
что это «современный тренд»: «Мы 
много лет считали молодых прило-
жением к политической системе, 
которые не голосуют и в политике 
не участвуют. Время показало, что 
недооценивать тему нельзя». Рабо-
та с молодежью стала актуальна по-
сле антикоррупционного митинга 
26 марта, участие в котором приня-
ло много молодых людей.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Претендентов на гранты 
сократили в пять раз
Объединенный экспертный совет 
составил рейтинг заявок НКО

Вчера объединенный экс-
пертный совет (ОЭС) опреде-
лил рейтинги заявок НКО, пре-
тендующих на президентские 
гранты, в первом конкурсе это-
го года. По одному из вариан-
тов на победу смогут претен-
довать 1010 заявок 959 НКО 
из более чем 5,8 тыс. претен-
дентов. Окончательный список 
победителей составит коор-
динационный совет под руко-
водством первого заместителя 
главы администрации прези-
дента Сергея Кириенко.

Голосование по отбору заявок 
на президентские гранты первого 
из двух конкурсов в этом году шло 
шесть часов за закрытыми дверями. 
Перед заседанием ОЭС 460 незави-
симых экспертов оценили 5,8 тыс. 
заявок из 84 регионов (всего на кон-
курс поступило 6,6 тыс. проектов, 
690 отклонены из-за несоответст-
вия требованиям положения о кон-
курсе, 45 заявок отозваны заявите-
лями). Итогом стал рейтинг заявок, 
каждая из которых получила опре-
деленное количество баллов. Вче-
ра итоги направлены в координа-
ционный совет, который возглав-
ляет Сергей Кириенко. Глава ОЭС, 
зампред Внешэкономбанка Анд-
рей Клепач пояснил 

”
Ъ“, что ОЭС — 

это «коллективный разум», его ре-
шения являются частью в системе 
отбора заявок НКО, которая вклю-
чает несколько ступеней: аноним-
ных независимых экспертов, объ-
единенный экспертный и коорди-
национный советы. А трехступен-
чатый отбор должен дать объектив-
ную картину.

ОЭС предложил координаци-
онному комитету разные вариан-
ты определения победителей. Пер-
вый вариант: победителями конкур-
са признаются все НКО с заявками, 
получившими 70 баллов. Второй ва-
риант: для заявок с запрашиваемой 
суммой гранта свыше 3 млн руб. 
устанавливается «проходной балл» 
— 70, а для других заявок — 65 бал-
лов. По третьему варианту для круп-
ных проектов с суммой гранта бо-
лее 3 млн руб. проходными станут 
70 баллов, для средних (от 0,5 млн до 
3 млн руб.) — 65 баллов, для неболь-
ших (до 500 тыс. руб.) — 60 баллов. 
По последнему варианту на победу в 
конкурсе смогут претендовать 1010 

проектов и 959 НКО (некоторые на-
правили больше одного проекта, но 
им придется выбрать только один). 
Окончательное решение примет ко-
ординационный совет.

В середине обсуждения глава 
организации «Гражданское досто-
инство» (ранее один из президент-
ских грантооператоров) Павел Вдо-
виченко покинул зал, где шло го-
лосование по проектам, посколь-
ку в этот момент у него возник кон-
фликт интересов: решался вопрос 
об оценке проекта его организа-
ции. Он рассказал 

”
Ъ“, что незави-

симые эксперты и члены ОЭС ис-
пользуют в оценке десять критери-
ев, «но она все равно субъективна, 
ведь даже один человек утром мо-
жет поставить одну оценку, а вече-
ром другую». «Сто баллов и ноль 
не получил никто»,— отметил он. 
По мнению господина Вдовичен-
ко, методические рекомендации и 
подбор экспертов предстоит совер-
шенствовать, поскольку «тяжело во 
всех 12 направлениях быть универ-
салом, а хотелось бы, чтобы оценки 
были абсолютно компетентны».

Президент благотворительного 
фонда «Волонтеры в помощь детям-
сиротам» Елена Альшанская под-
твердила 

”
Ъ“, что методика и под-

бор независимых экспертов будут 
совершенствоваться. В целом, по 
ее словам, есть ощущение баланса 
и многообразия проектов, но есть 
много заявок, по которым у экспер-
тов не было однозначной позиции, 
и они долго работали над дополни-
тельной экспертизой. «При доско-
нальной проработке можно выйти 
на консенсус практически по лю-
бой заявке»,— уверена она. Участ-
ники ОЭС, опрошенные 

”
Ъ“, расска-

зали, что экспертами было отклоне-
но несколько очень грамотно напи-
санных заявок, но предоставлен-
ных организациями, которые выз-
вали сомнения. В этих случаях экс-
перты даже обратились за справкой 
в правоохранительные органы. Это 
касалось, например, проектов «чер-
ных копателей». Также не получи-
ли поддержки предложения НКО, 
которые продвигают методы сило-
вого воспитания нравственности 
или кибердружины, отслеживаю-
щие высказывания молодежи в со-
цсетях.

Ирина Нагорных
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Рассказы экскур-
совода Ольги Тре-
бушковой време-
нами производили 
на Владимира Пу-
тина впечатление
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Совет федерации и аппарат упол-
номоченного по правам человека 
в РФ намерены поторопить Госду- 
му с принятием законопроекта  
о распределенной опеке, а также 
ускорить работу над законопроек- 
том о создании независимой паци-
ентской службы в психоневроло- 
гических интернатах (ПНИ) и пси- 
хиатрических больницах. Это по-
зволит сделать жизнь российских 
граждан, живущих в учреждени-
ях психоневрологического профи-
ля, более защищенной. Сенаторы 
и представители общественных 
организаций отмечают, что нару-
шения прав людей с ментальными 
нарушениями в учреждениях со-
цзащиты и здравоохранения носят 
системный характер.

В России 523 психоневрологиче-
ских интерната и 127 детских дома-
интерната психоневрологического 
профиля — в них живет соответствен-

но более 150 тыс. и более 20 тыс. че-
ловек, напомнила уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова в ходе круглого стола Сове-
та федерации и совета при правитель-
стве РФ по вопросам попечительст-
ва в соцсфере. Она отметила отсутст-
вие условий для реабилитации инва-
лидов в интернатах и регулярные жа-
лобы жителей ПНИ на злоупотребле-
ния психотропными препаратами со 
стороны медперсонала. Представите-
ли НКО, в свою очередь, фиксируют 
много жалоб на применение тяжелых 
нейролептиков в карательных целях, 
но проверить их не могут из-за недо-
статка полномочий и дефицита неза-
висимых психиатров.

Член совета по вопросам попечи-
тельства в соцсфере Елена Клочко 
представила результаты обществен-
ных проверок в интернатах в семи 
регионах РФ. По ее словам, по закону 
2016 года «Об основах соцобслужива-

ния граждан в РФ» ПНИ являются уч-
реждениями, оказывающим социаль-
ные услуги, но в ряде регионов «про-
должают жить на основании поло-
жения о психоневрологическом ин-
тернате от 1979 года: в нем прописа-
на закрытость интернатов». Среди вы-
явленных нарушений гражданских 
прав жителей ПНИ она назвала огра-
ничение свободы, нарушение пра-
ва на личную неприкосновенность, 
права владеть и распоряжаться лич-
ным имуществом, умаление челове-
ческого достоинства, лишение права 
на труд, нарушение прав на лечение 
только на основе добровольного и ин-
формированного согласия, а также 
нарушение права на получение соци-
альных и реабилитационных услуг. 
Системные нарушения в учреждени-
ях соцзащиты связаны с отсутствием 
постоянного независимого монито-
ринга внутри учреждения: «В каждом 
ПНИ живет от 300 до 1 тыс. человек, 

каждому из них могут запретить вы-
ход с этажа, запереть в изоляторе. Ты-
сячи людей заперты, не трудоустрое-
ны. Их жалобы не фиксируются, а зна-
чит, не рассматриваются».

Татьяна Москалькова напомни-
ла, что закон о психиатрической по-
мощи от 1992 года предусматривает 
создание независимой пациентской 
службы, но это до сих пор не сделано. 
По поручению вице-премьера РФ Оль-
ги Голодец законопроект о независи-
мой пациентской службе разработан 
правительством и общественными 
организациями в 2015 году, но еще не 
согласован Минздравом и не вынесен 
в Госдуму. Минздрав попросил Совет 
федерации взять на себя доработку и 
согласование законопроекта.

В Москве на базе ПНИ №30 почти 
год работает пилотная модель такой 
службы — юристы Центра лечебной 
педагогики (ЦЛП) регулярно прихо-
дят в интернат и встречаются с его жи-
телями. По словам юриста ЦЛП Еле-
ны Митюшкиной, после самоубий-
ства жительницы интерната общест-
венная проверка зафиксировала в уч-
реждении множество нарушений. С 
тех пор юрист получила 142 обраще-
ния. «Из всех полученных нами обра-
щений не было ни одного безоснова-
тельного. Люди спрашивают, прочему 
у них отбирают личные вещи, почему 
они не могут жить с любимым челове-
ком, почему при острой боли к ним не 
вызывают скорую и не дают обезболи-
вающих препаратов. Они понимают 
о своих правах и страданиях не мень-
ше, чем мы с вами. И такая служба им 
очень нужна»,— рассказала она.

Улучшение жизни в интерна-
тах напрямую связано также с зако-
нопроектом о распределенной опе-
ке, который позволил бы недееспо-
собным жителям интернатов не за-
висеть только от директора учрежде-
ния, а иметь несколько внешних опе-
кунов, в том числе общественные ор-
ганизации. Законопроект принят Гос-
думой в первом чтении в прошлом го-
ду, но, по словам разработчиков, тоже 
«застрял». Татьяна Москалькова и се-
натор Людмила Кононова пообещали 
поторопить Госдуму с его принятием.

Замминистра труда Григорий Ле-
карев сообщил, что с 2013 по 2016 
год число ветхих и аварийных зда-
ний ПНИ снизилось с 303 до 65. «Лю-
дей в ПНИ интересует больше всего 
не количество кроватей в комнате и 
не осыпающаяся штукатурка,— ото-
звалась директор благотворитель-
ной организации 

”
Перспективы“ Ма-

рия Островская.— Больше всего они 
спрашивают о восстановлении дее-
способности, о возможности выхо-
дить из интерната. Люди томятся, как 
в тюрьме, они жаждут выйти и жить».

Ольга Алленова,  
Валерия Мишина

полная версия 
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«Люди жаждут выйти и жить»
Татьяна Москалькова требует защитить права людей с ментальными нарушениями

Дорогомиловский суд 
вчера вынес первый при-
говор по громкому де-
лу о масштабных хище-
ниях бюджетных средств, 
выделенных Минкультом 
на реставрацию объек-
тов культурного наследия. 
Советник генерального 
директора ООО «Линнит 
консалтинг» Никита Ко-
лесников, участвовавший 
в обналичивании похи-
щенных средств, получил 
пять лет лишения свобо-
ды условно. Он полностью 
признал вину и заключил 
досудебное соглашение 
о сотрудничестве.

Для рассмотрения дела в 
особом порядке судье Юлии 
Рудаковой понадобилось все-
го четыре часа. Никита Колес-
ников, находившийся под 
домашним арестом в своем 
особняке в подмосковной Жу-
ковке, на заседание пришел в 
спортивном костюме. Сев за 
стол рядом со своим адвока-
том, подсудимый по предло-
жению судьи назвал свои ме-
сто работы и адрес прожива-
ния, после чего стал внешне 
равнодушно слушать высту-
пления участников процес-
са. Он даже не отреагировал 
на заявление представителей 
Минкульта об отказе от мате-
риальных претензий к подсу-
димому. Оживился господин 
Колесников лишь однажды, 
когда на вопрос гособвините-
ля, почему он совершил пре-
ступные деяния, ответил, что 
это было «ошибкой».

Как следовало из обви-
нительного заключения, в 
2013 году Никита Колесни-
ков вступил в преступную 
группу, во главе которой 
стояли заместитель минис-
тра культуры Григорий Пи-
румов и директор департа-
мента управления имущест-
вом и инвестиционной по-
литики Минкульта Борис 
Мазо. Целью группы было 

«системное хищение бюд-
жетных средств», выделяе-
мых министерством для ре-
конструкции объектов куль-
турного наследия. Для этого, 
говорится в материалах рас-
следования, чиновниками 
была выстроена целая систе-
ма, включавшая в себя обес-
печение выигрышей тенде-
ров подконтрольными им 
компаниями, изготовление 
и утверждение липовой до-
кументации о выполненных 
работах, обналичивание по-
хищенных денег, которые 
выплачивались участникам 
группы. Как следовало из вы-
ступления гособвинителя, 

от 5 до 15% средств, выделя-
емых на реставрацию, при-
сваивалось махинаторами.

Что касается Никиты Ко-
лесникова, то именно ком-
пании, входящие в подкон-
трольный ему холдинг «Ро-
спан», выигрывали несколь-
ко лет тендеры на реставра-
цию, после чего заключали 
договоры с Минкультом. Сам 
бизнесмен занимался обна-
личкой, а затем передавал 
деньги Борису Мазо прямо у 
себя дома. Из выступления 
гособвинителя также мож-
но было понять, что именно 
показания господина Колес-
никова дали толчок масштаб-
ному расследованию много-
миллионных хищений. От-
метим, что, дав следствию 
«детальные и подробные по-
казания и полностью при-
знав вину», бизнесмен заклю-
чил с заместителем генпроку-
рора Владимиром Малинов-
ским досудебное соглаше-
ние, а также возместил Мин-
культу 15 млн руб. ущерба.

Самому господину Колес-
никову вменялось два эпи-
зода мошенничества (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и одно покуше-
ние на мошенничество (ст. 30 
и ст. 159). Один эпизод ка-
сался реставрации Иоанно-
Предтеченского монастыря, 
в ходе которой, говорится в 
деле, чиновники и их сообщ-
ники намеревались присво-
ить 15% из почти 29 млн руб., 
выделенных из бюджета на 
работы, при этом Григорий 
Пирумов и Борис Мазо долж-

ны были получить 3 млн руб. 
на двоих, а господин Колес-
ников — 1 млн руб. Однако 
компания подсудимого не 
справилась с работой, и кон-
тракт пришлось разорвать, 
но заместитель министра и 
начальник департамента все 
равно потребовали свою до-
лю. Обналичив через неу-
становленного следствием 
Александра 2 млн руб., Ни-
кита Колесников, говорится 
в деле, затем передал их го-
сподину Мазо, а сам удоволь-
ствовался 279 тыс. руб.

Затем последовали кон-
тракты на реконструкцию 
башни Кронпринца в Кали-
нинграде и вторую очередь 
реставрации музея имени 
Константина Циолковско-
го. Здесь компании, подкон-
трольные Никите Колесни-
кову, выиграли тендеры и, за-
ключив контракты, получи-
ли более 1,3 млрд руб. Из этой 
суммы махинаторы плани-
ровали присвоить не менее 
108 млн руб., но когда они по-
лучили 83 млн руб., господи-
на Колесникова задержали.

После речи гособвините-
ля суд заслушал характери-
стики и благодарственные 
письма, в которых госпо-
дин Колесников назывался 
«человеком высоких нрав-
ственных качеств», всегда 
стремящимся «к новым зна-
ниям», а также «вежливым 
соседом», суд приговорил 
его к пяти годам условно и 
штрафу в 800 тыс. руб.

Владислав Трифонов

Дело реставраторов  
дошло до первого приговора
Заключивший сделку с прокуратурой бизнесмен получил условный срок

Сотрудники ФСБ провели обы-
ски и выемку финансовой доку-
ментации в департаменте разви-
тия МЧС. Чекистов интересовали 
документы, связанные с закуп-
ками министерством в 2015 го-
ду китайских беспилотников яко-
бы для спасательных операций. 
Ущерб от сделки, в рамках ко-
торой цена за каждый летатель-
ный аппарат, по версии следст-
вия, была завышена в несколько 
раз, оценивается в сумму око-
ло 30 млн руб. Обвиняемых в уго-
ловном деле, возбужденном 
по факту превышения должност-
ных полномочий, нет.

С обысками в департамент раз-
вития МЧС, расположенный в доме 
№1 на улице Ватутина в Москве, со-
трудники следственного управле-
ния ФСБ и оперативники ведомст-
ва пришли 18 июля. Предъявив по-
становление о возбуждении уголов-
ного дела по ст. 286 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий), че-
кисты предложили руководству де-
партамента представить все доку-
менты, так или иначе связанные со 
сделкой по приобретению китай-
ских дронов Phantom для нужд спа-
сательного ведомства. Основани-
ем для возбуждения уголовного де-
ла послужили результаты проверки 
Счетной палатой расходования бюд-
жетных средств Министерством по 
чрезвычайным ситуациям.

В ходе проверки, в частности, бы-
ло установлено, что в 2015 году МЧС 
заключило с китайской стороной 
контракты на поставку в Россию пар-
тии беспилотников. Речь шла о 200 
дронах, которые министерство при-
обрело по 190 тыс. руб. за штуку, в об-
щей сложности за 38 млн руб. При 
этом, по данным проверяющих, роз-
ничная цена каждого беспилотника 
составляла 60 тыс. руб. Согласно вы-
водам инспекторов Счетной палаты, 
МЧС не только завысило цену на бес-
пилотники, но летательные аппара-
ты к тому же оказались не способны 
выполнять требуемые от них функ-
ции в спасательных операциях.

Помимо этого стало известно, 
что министерство в 2016 году соби-
ралось закупить 700 аналогичных 

китайских квадрокоптеров, но уже 
по 210 тыс. руб., что обошлось бы 
бюджету в 147 млн руб.

На следующий после обысков день 
в министерстве состоялось заседание 
центральной аттестационной комис-
сии, председателем которой является 
глава МЧС Владимир Пучков. Впро-
чем, сам он не явился, мероприятие 
проводил замминистра Владимир 
Степанов. В самом МЧС от коммента-
риев по поводу отсутствия господина 
Пучкова на заседании воздержались.

Приобретение беспилотников 
совпало с созданием в 2015 году цен-
тров применения беспилотных лета-
тельных аппаратов во всех 85 субъек-
тах России. Под эти центры и были 
приобретены 200 единиц, включая 
дроны вертолетного и самолетного 
типа. В том же 2015 году министр на 
одном из селекторных совещаний го-
ворил о том, что «запрещал началь-
никам главных управлений ведом-
ства покупать беспилотники стоимо-
стью более 600 тыс. руб.», зная о том, 
что «в отдельных субъектах есть не-
профильные расходования средств 
на покупку дорогих аппаратов, в то 
время как необходимо жестко мони-
торить каждую копейку, которая вы-
деляется на беспилотную авиацию».

В МЧС вчера отрицали тот факт, 
что «кто-либо из сотрудников цент-
рального аппарата ведомства фигу-
рирует в уголовном деле», однако в 
министерстве признали, что «следст-
венным управлением ФСБ возбужде-
но уголовное дело в отношении заме-
стителя начальника одного из регио-
нальных управлений в связи с нару-
шениями при госзакупках». Речь, по 
некоторым данным, может идти о за-
местителе руководителя Северо-За-
падного регионального центра МЧС 
Беслане Гогохии. В министерстве так-
же подтвердили, что в департаменте 
развития МЧС была «проведена вы-
емка документов, следствию были 
представлены все интересующие до-
кументы и никаких задержаний не 
было». При этом сотрудники мини-
стерства подчеркнули, что они заку-
пают не иностранную, а российскую 
технику, а по ходу аукциона первона-
чальная цена была снижена на 18%.

Юрий Сюн

В программу реновации в Москве 
через процедуру общих собраний 
собственников (ОСС) может вой-
ти еще около 500 домов. По све-
дениям ”Ъ“, в столичную мэрию 
поступили результаты собраний 
в 1400 домах: из них в 400 здани-
ях проголосовали против сноса, 
а по половине оставшихся прото-
колов за реновацию у чиновников 
есть сомнения в их легитимно-
сти. Ранее жители ряда районов 
сообщали ”Ъ“, что ОСС в их до-
мах собираются при поддержке 
сотрудников управ после 1 ию-
ля, когда в программу реновации 
войти уже нельзя. По информа-
ции ”Ъ“, некоторым сотрудникам 
префектур и управ в мэрии могут 
грозить оргвыводы.

О поступлении в правительство 
Москвы результатов ОСС примерно 
в 1400 домах 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, близкие к столичной мэрии. 
Ранее градоначальник Сергей Собя-
нин сообщал, что в правительстве бу-
дут принимать протоколы проведе-
ния ОСС вплоть до 20 июля, но собра-
ния при этом должны пройти вплоть 
до 1 июля (в этот день вступил в си-
лу федеральный закон о реновации, 
после чего войти в программу сноса 
домов стало нельзя). По словам одно-
го из собеседников 

”
Ъ“, в 400 здани-

ях из полученных чиновниками ре-
зультатов ОСС жители проголосова-
ли против включения в программу 
реновации. Протоколы собраний 
оставшихся 1 тыс. зданий, где снос 
одобрили, сейчас проходят провер-
ку в юридическом департаменте мэ-
рии, рассказал другой источник 

”
Ъ“, 

пояснив, что работу курирует вице-
мэр Москвы Анастасия Ракова. В на-
чале июля другой вице-мэр Марат 
Хуснуллин давал понять, что в про-
грамму реновации может допол-
нительно войти как раз еще около 
1 тыс. домов. Однако теперь, по сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, у чиновников 

появились сомнения в легитимно-
сти примерно половины из 1 тыс. 
проведенных собраний: речь, в част-
ности, о подписании протоколов со-
браний задним числом после 1 ию-
ля, а также проведении ОСС под на-
жимом сотрудников управ.

Как сообщал 
”
Ъ“, в некоторых райо-

нах Москвы и после 1 июля продолжа-
ли проходить ОСС по вопросу включе-
ния дома в программу реновации. Об 
этом рассказывали, в частности, жи-
тели Алексеевского района, Южно-
го Тушино, Марфино, а также в Бого-
родском, на Соколиной Горе и в Крас-
носельском районе. Причем в неко-
торых домах инициаторов собраний 
консультировали сотрудники управ и 
управляющих компаний, уверявшие, 
что войти в программу еще можно (см. 

”
Ъ“ от 14 июля). В столичной мэрии и 

Госдуме категорически заверяли, что 
такое голосование незаконно, а его 
результаты учитываться не будут. При 
этом, скажем, заместитель префекта 
ЮЗАО Москвы Александр Лапшинов 
на недавних слушаниях в Госдуме не 
смог пояснить, почему такие собра-
ния до сих пор проводятся.

По данным близких к мэрии 
источников 

”
Ъ“, в результате в ито-

говый список через ОСС сможет до-
полнительно войти около 500 домов, 
а сотрудникам некоторых управ и 
префектур грозят оргвыводы. Собе-
седники 

”
Ъ“ затруднились сказать, 

о каких чиновниках пойдет речь, но 
не исключили масштабных кадро-
вых ротаций в учреждениях. В пресс-
службе мэрии информацию об ор-
гвыводах комментировать отказа-
лись, а насчет учета результатов ОСС 
посоветовали обратиться в город-
ской стройкомплекс. Там от коммен-
тариев также отказались.

Напомним, что по результатам го-
лосования (на сайте «Активный гра-
жданин» и в МФЦ с 15 мая по 15 ию-
ня) включение в программу ренова-
ции одобрили примерно в 4 тыс. до-
мов, тогда как жители 466 зданий по-
требовали исключить их из этого пе-
речня. Окончательный список, таким 
образом, может прирасти еще при-
мерно на 10% и вырасти до 4,5 тыс. 
домов. По словам господина Собяни-
на, программа реновации потребует 
3 трлн руб. и растянется минимум на 
15 лет. По данным 

”
Ъ“, список может 

быть обнародован на одном из бли-
жайших заседаний правительства 
Москвы или его президиума.

Александр Воронов,  
Халиль Аминов

Чекисты приземлили 
спасательные дроны
Проведена выемка документов  
в департаменте МЧС

Реновации добавляют 
десятую часть
Программу сноса могут расширить  
еще на 500 домов

Бизнесмен Никита 
Колесников полу-
чил условный срок 
благодаря активно-
му сотрудничеству 
со следствием 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Максим Юсин, 
обозреватель

Оппозицию  
снимают  
с довольствия

Утечки в газете «Вашингтон пост» о решении Дональда Трампа прекратить 
помощь по линии ЦРУ «умеренной сирийской оппозиции» наверняка бу-
дут использованы противниками президента США для очередных атак на 
него. Западная пресса, сообщая об этом шаге, уже обвинила главу Белого 
дома в «сдаче сирийских борцов с диктатурой» и неоправданных уступках 
России. Хотя на самом деле решение Дональда Трампа логично и вписыва-
ется в его концепцию прагматичной внешней политики, заявленную в хо-
де избирательной кампании, но далеко не во всех сферах реализованную.

Программа помощи сирийской оппозиции, принятая при Бараке Оба-
ме в 2013 году, являет собой классический пример совсем другой внешней 
политики — не прагматичной, а идеологически ориентированной. Четыре 
года назад Вашингтон сделал ставку на «умеренные светские силы», симво-
лом которых считалась Свободная сирийская армия (ССА). Но гладко все бы-
ло только в теории. На практике быстро выяснилось, что «умеренная оппо-
зиция» активна главным образом на международных конференциях. При 
этом на поле боя она не играет заметной роли, по всем статьям уступая ради-
кальным группировкам, связанным с «Аль-Каидой», и только начинавшему 
строить свой «халифат» «Исламскому государству» (ИГ, запрещено в России).

Сотрудничество США с оппозицией сопровождалось постоянными скан-
далами, выставлявшими ЦРУ отнюдь не в выигрышном свете. Фактически 
сотни миллионов долларов были потрачены впустую — обученные с помо-
щью американцев бойцы «умеренной оппозиции» зачастую вскоре оказы-
вались в рядах радикальных группировок. Причем вместе с вооружениями, 
предоставленными Вашингтоном. Никаких существенных успехов за четы-
ре года ССА так и не добилась. И Дональд Трамп, проведя ревизию сирий-
ской стратегии с точки зрения здравого смысла, решил, по-видимому, вер-
нуться от идеализма к прагматизму.

А прагматизм диктовал и диктует совсем иные приоритеты.
Во-первых, сконцентрироваться на борьбе с главным противником — ИГ 

и другими террористическими группами. Во-вторых, сделать ставку не на 
мифических «умеренных», а на единственную боеспособную проамерикан-
скую силу в Сирии — курдские отряды. Именно они, в отличие от ССА, эф-
фективно противостоят ИГ на поле боя и сейчас штурмуют Ракку — столи-
цу самопровозглашенного «халифата». И наконец, в-третьих, снять с повест-
ки дня лозунг непременного свержения Башара Асада, на чем настаивают 
лидеры ССА. Не Асад сегодня для США главная проблема на Ближнем Вос-
токе. К тому же после вступления России в конфликт расклад сил принци-
пиально изменился. Захват Дамаска и смена режима сегодня представляют-
ся нереализуемым сценарием. А следовательно, дальнейшее финансирова-
ние ССА, продолжение «идеологических инвестиций» Барака Обамы стано-
вится бессмысленной тратой средств американских налогоплательщиков.

Обращает на себя внимание и еще один факт: если верить источникам 
«Вашингтон пост», решение о снятии с довольствия сирийской оппозиции 
было принято месяц назад. То есть до знакомства в Гамбурге президентов 
Путина и Трампа. Поскольку именно тема Сирии стала центральной на пе-
реговорах двух лидеров, можно предположить: пересмотр стратегии США 
в немалой степени способствовал их успеху. Он создал благоприятный пси-
хологический фон и показал Кремлю, что нынешняя администрация спо-
собна исправлять ошибки предыдущей.

Конфронтация между Польшей 
и ЕС, возникшая после прихода 
к власти в Варшаве в октябре 2015 
года правоконсервативной партии 
«Право и справедливость», пре-
дельно обострилась. Еврокомис-
сия намерена запустить на следу-
ющей неделе беспрецедентную 
процедуру, чреватую для Поль-
ши потерей права голоса в Сове-
те ЕС. Поводом стало обсужде-
ние польским Cеймом нескольких 
законопроектов в судебной сфе-
ре, которые, по оценке Брюссе-
ля, грубо нарушают базовые прин-
ципы ЕС — верховенства закона 
и разделения властей. При этом 
в самой стране нарастает проти-
востояние между «Правом и спра-
ведливостью» и оппозицией, вы-
ливающееся в массовые уличные 
протесты, скандальные словес-
ные дуэли между депутатами 
и сотни поправок к выдвигаемым 
правительством документам.

Польскому политическому ру-
ководству приходится сейчас вес-
ти борьбу на двух фронтах: на внеш-
нем — с Еврокомиссией, на внутрен-
нем — с оппозицией. И в том и в дру-
гом случае эта борьба развернулась 
вокруг проводимой в стране судеб-
ной реформы. Законопроект о ре-
форме Верховного суда (ВС), пред-
ложенный правящей партией, обсу-
ждается уже несколько месяцев, од-
нако в острую фазу противостояние 
между его сторонниками и против-
никами перешло на днях. 

15 июля Сенат Польши принял 
без изменений подготовленные Ми-
нюстом поправки к закону о наци-
ональном совете юстиции (НСЮ), 
а также к закону о работе всеобщих 
судов. Предполагалось, что избирать 
членов НСЮ, упомянутого в консти-
туции органа по защите независимо-
го судопроизводства, будут депутаты 
Сейма, большинство в котором при-
надлежит правящей партии «Право 
и справедливость». 

Эти документы поступили на под-
пись президенту Анджею Дуде, но 
тот решил не торопиться: 18 июля 
глава государства предложил допол-

нить закон о НСЮ новой нормой, 
требующей назначать кандидатов 
не простым большинством Сейма, 
а тремя пятыми депутатских голосов. 
При нынешнем раскладе в Сейме 
это вынуждает партию власти искать 
сторонников среди других фракций 
и теоретически не позволяет ей обре-
сти полный контроль над судами.

Однако противников реформы 
эта поправка не успокоила. В тот же 
день у президентского дворца собра-
лись тысячи варшавян, которые за-
тем переместились к окруженному 
полицейскими кордонами зданию 
парламента. Под аккомпанемент до-
носившихся с улицы криков «позор» 
депутаты приступили к обсужде-
нию законопроекта о Верховном су-
де. Сначала предполагалось наде-
лить министра юстиции правом сме-
щать и назначать членов суда, но за-

тем «Право и справедливость» вне-
сла поправку (вчера Сейм ее при-
нял) о том, чтобы состав ВС опреде-
лял президент.

«Сегодня, 18 июля, наша демокра-
тия, по сути, умерла»,— констатиро-
вали депутаты от крупнейшей оппо-
зиционной фракции, «Гражданской 
платформы», призвав открыть за-
седание минутой молчания. А в хо-
де дебатов депутат от «Гражданской 
платформы», экс-министр юстиции 
Борис Будка призвал лидера «Права 
и справедливости» Ярослава Качинь-
ского уважать принцип разделения 
властей, апеллируя к памяти его по-
койного брата-близнеца Леха Ка-
чиньского, президента Польши, по-
гибшего в авиакатастрофе под Смо-
ленском в апреле 2010 года. В ответ 
глава правящей партии в наруше-
ние регламента выскочил на трибу-

ну и, молотя по ней кулаками, закри-
чал: «Я знаю, вы боитесь правды, но 
не вытирайте свои предательские 
рожи именем моего брата! Вы унич-
тожали его, вы убили его, сволочи!».

В связи с этим эпизодом оппози-
ция направила жалобу в комиссию 
по этике, а глава «Гражданской плат-
формы» Гжегож Схетына назвал по-
ведение лидера «Права и справедли-
вости» необъяснимым и неоправдан-
ным. «Это человек, который принима-
ет решения вместо президента, пре-
мьера. Я не хочу Майдана в Польше, 
но Качиньский и большая часть 

”
Пра-

ва и справедливости“ делают для это-
го все»,— заметил господин Схетына.

Против реформы выступает 
и Брюссель. В среду коллегия евро-
комиссаров предупредила польские 
власти о потенциальных санкциях. 
По словам первого замглавы Евроко-

миссии Франса Тиммерманса, в рам-
ках статьи №7 договора о Евросою-
зе может быть запущена «процеду-
ра предотвращения нарушений ев-
ропейского законодательства», кото-
рая может завершиться обращени-
ем в Суд ЕС и привести к лишению 
Польши права голоса в этой структу-
ре. Польские власти, впрочем, уже 
дали понять, что к противостоянию 
в суде готовы.

Однако Брюссель явно не хотел 
бы доводить ситуацию до этого. Гла-
ва Евросовета, экс-премьер Польши 
Дональд Туск предложил Анджею Ду-
де обсудить проблему в ходе личной 
встречи, заявив о необходимости 
«противодействия черному сцена-
рию, финалом которого может стать 
маргинализация Польши в Евро-
пе». Анджей Дуда, однако, от встречи 
с ним отказался. 

Процедура предотвращения на-
рушений правовых норм ЕС может 
быть инициирована впервые в исто-
рии: в законодательстве ЕС она поя-
вилась только в 2014 году — как за-
поздалая реакция на события в Вен-
грии, где правящая партия «Фидес» 
провела политическую реформу, 
которую в Брюсселе сочли антиде-
мократичной. Примечательно, что 
власти Венгрии оказались единст-
венными, кто поддержал планы ру-
ководства Польши по реформирова-
нию судебной системы. 

В МИД Польши же заявили, что 
готовы к диалогу с Брюсселем, «но 
с соблюдением основ суверенности 
государства—члена ЕС». Как пояс-
нило внешнеполитическое ведом-
ство, «на основе демократического 
мандата и реализуя предвыборную 
программу, польское правительство 
стремится улучшить систему право-
судия после многолетних упущений 
предыдущих властей».

«Поляки имеют массу претензий 
к работе судов общей юрисдикции, 
высоким доверием граждан они 
не пользуются. Поэтому действия 
«Права и справедливости» в отно-
шении судебной системы находят 
понимание среди значительной ча-
сти электората,— пояснил 

”
Ъ“ до-

цент кафедры международных от-
ношений на постсоветском про-
странстве СПбГУ Игорь Грецкий.— 
Однако позиция польских властей 
вызывает серьезную озабоченность 
Брюсселя».

«Членство в ЕС — безусловная 
ценность для польского общества,— 
продолжает собеседник 

”
Ъ“.— Поль-

ша за последние семь лет получила 
субсидий и финансовой помощи на 
сумму, сопоставимую с годичным 
ВВП страны. Игра на повышение 
ставок в диалоге с Брюсселем может 
обернуться для Ярослава Качиньско-
го и его соратников ограничением 
финансовых вливаний ЕС и в конеч-
ном счете потерей власти. И если вы-
бор будет стоять между Качиньским 
и Европой, поляки, безусловно, вы-
берут последнюю».

Георгий Степанов

Польша берет власть 
над законом
И может лишиться права голоса в Совете ЕС

В октябре 2013 года в ходе визи-
та в Анголу вице-премьера Дмитрия 
Рогозина был подписан контракт на 
приобретение 12 индийских машин 
и сопутствующих средств авиаци-
онного поражения, который подра-
зумевал выдачу заказчику кредита 
размером в $1 млрд. По данным 

”
Ъ“, 

его предоставил ВТБ. В ВТБ 
”
Ъ“ под-

твердили, что кредитовали южноаф-
риканскую республику, однако не 
стали уточнять цель выдачи средств: 
«ВТБ выдал министерству финансов 
Анголы кредит в размере $1 млрд. 
Финансирование было предостав-
лено на общие цели».

Предполагалось, что Ангола по-
лучит машины в максимально ко-
роткие сроки (их нужно было отре-
монтировать и модернизировать до 
уровня Су-30КН), однако в 2015 году 
командующий ВВС страны генерал 
Франсиско Афонсо уточнил, что ис-
требители будут поставлены к 2017 
году. По состоянию на январь 2017 
года ни одного самолета Ангола так 

и не получила. При этом директор 
ФСВТС Дмитрий Шугаев, комменти-
руя ситуацию с Су-30К, заявил: «Реа-
лизация контракта на поставку в Ан-
голу самолетов продолжается в соот-
ветствии с договоренностями, под-
писанными сторонами».

По мнению главного редакто-
ра журнала «Экспорт вооружений» 
Андрея Фролова, проблем с Су-30К 
хватает: в первую очередь остро сто-
ит технический вопрос, поскольку 
«у ангольцев могли появиться до-
полнительные требования»: «Что-
бы довести бывшие в употреблении 
самолеты до кондиционного вида, 
нужна целая опытно-конструктор-
ская работа». По словам собеседника 

”
Ъ“ в авиапроме, переговоры с Ан-

голой находятся на достаточно ран-
ней стадии, к тому же для приобре-
тения еще шести Су-30К индийской 
партии ей понадобится отказаться 
от ряда вооружений, на закупку ко-
торых им выдавался кредит. Замди-
ректора Центра анализа стратегий 
и технологий Константин Макиен-
ко считает, что претендовать еще на 

шесть Су-30К может все равно толь-
ко Ангола, поскольку самолетов та-
кой модификации на вооружении 
ни у кого больше нет.

Попытки России закрепиться на 
оружейном рынке Анголы пред-
принимались неоднократно и свя-
зывались напрямую с оборонным 
бюджетом страны (в 2013 году он 
составил рекордные $6,1 млрд, 
став одним из крупнейших во всей 
Африке). По плану национально-
го развития Анголы на 2013–2017 
годы в числе приоритетов в сфере 
обороны и безопасности называ-
ется создание военно-промышлен-
ных мощностей, способных удов-
летворить основные потребности 
вооруженных сил страны. Эти тре-
бования понятны, говорит источ-
ник в системе ВТС, но технически 
локализовать производство слож-
ных вооружений на мощностях 
ангольских предприятий крайне 
сложно, для этого потребуется зна-
чительное время.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Лучше дольше, да больше

В схожем духе высказался Арлем 
Дезир, 18 июля занявший пост пред-
ставителя ОБСЕ по вопросам свободы 
СМИ: он призвал Киев «защищать сво-
боду СМИ, обеспечивая эффективное 
расследование (убийства.— 

”
Ъ“) и тем 

самым предотвращая страх и само-
цензуру». О необходимости сохране-
ния «независимой и свободной прес-
сы» упомянули также в совместном 
заявлении послы государств G7 на Ук-
раине. А Национальный союз журна-
листов страны потребовал проведе-
ния парламентских слушаний по «де-
лу Шеремета», на которых представи-
тели власти и силовики отчитались 
бы о проделанной работе.

Выйдя к участникам поминаль-
ной акции, пресс-секретарь МВД Ар-
тем Шевченко подтвердил: у следо-
вателей все еще нет официальных 
подозреваемых по делу об убийст-
ве. При этом он признал: «Такие пре-
ступления — хорошо подготовлен-
ные, квалифицированные, четко 
спланированные и проведенные — 

входят в те несколько процентов пре-
ступлений, которые раскрываются 
очень тяжело». Тем временем собе-
седник 

”
Ъ“ в администрации Петра 

Порошенко призвал «не подгонять 
расследование». «В ходе следствен-
ных действий проведена огромная 
работа. Изучено 150 терабайт видео-
материалов, опрошено более 2 тыс. 
человек. Важно довести следствие 
до конца, найти заказчиков и испол-
нителей, спешка здесь может только 
помешать»,— сказал он.

О вероятных мотивах убийства 
в Киеве говорят столь же осторожно. 
Изначально рассматривалось шесть 
версий — в частности, профессио-
нальная деятельность Павла Шереме-
та, неприязненные отношения или 
личные мотивы. Артем Шевченко 
вчера назвал «очень вероятным» не-
кий «российский след».

Вместе с тем советник министра 
внутренних дел Украины Иван Вар-
ченко в комментарии для «Радио Сво-
бода» отметил: четкими доказатель-
ствами, подтверждающими версию 
о «российском следе и желании (Мо-

сквы.— 
”
Ъ“) дестабилизировать си-

туацию в Украине», следствие не рас-
полагает. Севгиль Мусаева-Боровик 
при этом вчера отметила: журналист-
ское сообщество не хотело бы, чтобы 
«неспособность или нежелание рас-
следовать убийство Павла Шереме-
та прикрывалось 

”
российским сле-

дом“». Напомним, что МИД РФ, ком-
ментируя год назад убийство журна-
листа, назвал его «очередной жертвой 
системы, которая сложилась на Укра-
ине». И возмутился риторикой «тех, 
кто в своем отравленном русофоби-
ей сознании с ходу 

”
вычислил“ в этой 

жестокой расправе некий 
”
россий-

ский след“».
Подойдя вчера к зданию МВД, 

участники поминальной акции 
устроили стихийный мемориал — 
в частности, написали мелом на ас-
фальте фразу «Кто убил Павла?». Одна-
ко надолго она не сохранилась: сразу 
после того, как все разошлись, двор-
ники смыли надпись, а также убрали 
принесенные цветы и свечи.

Павел Тарасенко;  
Янина Соколовская, Киев

Украину спросили об убийстве 
Павла Шеремета

Игра на повышение ставок в диалоге 
с Брюсселем может обернуться  
для Ярослава Качиньского и его  
соратников ограничением финансовых 
вливаний ЕС и в конечном счете  
потерей власти

с1

с1
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14 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
« Алания» мы рассказали историю шестилетнего 
Димы Голвашева. У него акушерский паралич 
 левого плечевого сплетения — рука почти не дви
гается. Восстановить подвижность руки поможет 
серия операций, которые готовы провести яро
славские хирурги. Но заплатить родные маль
чика не в силах. Рады сообщить: вся сумма 
(927 675 руб.) собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 14 июля 67 929 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алания», 
«Орел», «Владимир», «Иртыш», «Вологда», а также 169 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 29 детям на 20 451 910 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 июля 2017 №131   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регио-
нах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 10,032 млрд руб. В 2017 году (на 20 июля) со-
брано 961 839 990 руб., помощь получили 1594 ребенка, протипи-
ровано 5297 потенциальных доноров костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат 
премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации «За соци-
альную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Смартфон 
спасителя
Русфонд привязал  
банковские карты к андроиду

Сегодня мы обновили приложение для андроида, 
добавив сохранение данных банковских карт. Те
перь при повторном пожертвовании вам не при
дется снова вводить 16 цифр номера карты — они 
сохраняются в личном кабинете. Спустя год по
сле запуска приложения — с 29 июня 2016 года — 
его скачали почти 8 тыс. человек, они пожертво
вали по картам 5,4 млн руб.

Возможность совершать пожертвования внутри 
приложения, а не отправляться для этого на сайт ста-
ла основной просьбой пользователей, основной при-
чиной, по которой мы взялись за это дело. К сожале-
нию, для айфонов это недоступно и сейчас — в февра-
ле 2016 года компания Apple из соображений безопас-
ности «ограничила платежи в пользу благотворитель-
ных организаций через мобильные приложения». 

Приложение Русфонда состоит из одиннадцати 
разделов: 

1. «Главная страница» — материал с просьбой о по-
мощи, он же стоит на сайте и по пятницам в 

”
Ъ“.

2. «Как помочь» — варианты помощи: банковская 
карта, PayPal, платеж с мобильного и SMS ДОБРО на 
номер 5541.

3. «Кому помочь» — письма с просьбами о помощи.
4. «Получить помощь» — список документов для по-

дачи письма-заявки. 
5. «Русфонд на «Первом».
6. «Регионы России» — письма-просьбы из 18 реги-

онов страны.
7. «Национальный регистр доноров костного моз-

га» — как стать донором, где сдать кровь на типирова-
ние, счетчик проведенных ТКМ и количество проти-
пированных доноров.

8. «О фонде» — миссия, стандарты и принципы де-
ятельности Русфонда.

9. «Личный кабинет» — здесь можно привязать бан-
ковскую карту.

10. «Настройки» — здесь можно принудительно об-
новить информацию, если у вас по какой-то причине 
отключался интернет.

11. «Поделитесь идеей!» — расскажите, как нам 
стать лучше.

Теперь о том, как работает «Личный кабинет». Вы 
регистрируетесь через имейл или соцсети, заходите 
под своим логином, выбираете ребенка, которому 
хотите помочь, например сегодняшнего главного ге-
роя Ярослава Петрова, и нажимаете на кнопку «Как 
помочь». Далее в меню кликаете на банковскую кар-
ту. При первом пожертвовании она привязывается к 
приложению, и в дальнейшем вам потребуется толь-
ко подтверждать пожертвование кодом CVV — это 
три цифры с обратной стороны карты. Приложение 
не хранит данные вашей карты, а каждый раз обра-
щается на сервер за специальным ключом — токеном. 
Безопасность обеспечивают наши надежные партне-
ры CloudPayments.

Друзья! Если у вас есть интересные идеи для раз-
вития приложения или сайта rusfond.ru, пожалуйста, 
не стесняйтесь — присылайте даже самые фантасти-
ческие из них по адресу rusfond@rusfond.ru или нам, 
разработчикам, на team@rusfond.tv. Мы с радостью 
рассмотрим любые ваши фантазии, тем более — оче-
видно прагматичные предложения, рассортируем и 
возьмем на вооружение.

К коллегам по сектору у меня отдельное предложе-
ние — развивайте свои приложения, давайте конку-
рировать за внимание благотворителя. Жизнь не сто-
ит на месте, появляются новые способы перевода де-
нег, пользователи на них охотно реагируют. Угадывать 
ожидания и откликаться на них — наша счастливая 
обязанность.

И еще одно. У Русфонда огромная просьба к Apple. 
Друзья, наше приложение для айфонов скачано боль-
ше 10 тыс. раз, через него пожертвовано 24,8 млн руб. 
Еще 3,6 млн руб. было перечислено с обеих плат-
форм — iOS и Android — через SMS и мобильные пла-
тежи. Пожалуйста, верните возможность проводить 
благотворительные пожертвования внутри приложе-
ния, ведь пользователи яблочной продукции жертву-
ют в пять раз больше и испытывают неудобство при 
повторном вводе информации с банковских карт. 
 Давайте вместе упростим всем жизнь!

Всего с января 2016-го до середины июля 2017 года 
через приложения Русфонда для айфонов и смартфо-
нов на платформе Android пожертвовано 33,8 млн руб. 
При этом 16 млн за последние полгода — это столько 
же, сколько за весь 2016 год. Мобильник всегда под 
рукой, помогать с него легко и удобно. Это как позво-
нить, да? Спасибо, что помогаете детям!

скачать 
rusfond.ru/app

Кирилл Буднецкий, 14 лет, детский церебраль-
ный паралич, требуется лечение. 141 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 49 тыс. руб.

Сын получил родовую травму шейных позвон-
ков, с первых месяцев отставал в развитии. Все на-
ши сбережения ушли на реабилитацию, но результат 
был минимальный. Я узнала об Институте медтех-
нологий (ИМТ, Москва) и обратилась туда. Уже после 
трех курсов Кирилл научился самостоятельно есть и 
одеваться. Но ходить и говорить еще не мог. Дальней-
шее лечение помог оплатить Русфонд. И результаты 
есть: Кирилл учится на дому, стал ходить без ходун-
ков, но еще неуверенно. И говорит пока с трудом. Ле-
чение нужно продолжить, но его оплату мне не оси-
лить: живем с сыном на пенсию, пособие и алимен-
ты в 2 тыс. руб. Наталья Буднецкая, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние Кирилла необходимо продолжать. Нужно нор-
мализовать тонус мышц, увеличить объем движе-
ний и научить мальчика уверенно ходить. Также 
продолжим развитие речи и мелкой моторики».

Маша Травкина, 2 года, деформация черепа, 
аномалия развития носа, требуется операция. 
175 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 372 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 47 тыс. руб.

Русфонд уже собирал средства для Маши на лече-
ние шлемами и операцию. Огромное вам спасибо! 
Но патология у дочки серьезная и лечение не окон-
чено. Левая часть лица у Маши асимметричная, из-за 
искривленной носовой кости ей тяжело дышать, хи-
рургическое лечение нужно продолжить. И я опять 
прошу вашей помощи: самим не справиться с опла-
той. Я уже не получаю декретного пособия. Муж — 
водитель, заработок нестабильный. Анна Травкина, 
Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Маша роди-
лась со сложной аномалией костей лица и черепа. 
Девочке необходима операция — коррекция носо-
вой кости и подглазничной области».

Соня Спиридонова, 1 месяц, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 102 900 руб.
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 49 тыс. руб.

Дочка родилась с подвернутыми и согнутыми 
стопами. Сразу после выписки из роддома мы выз-
вали на дом ортопеда. Он сказал, что это врожден-
ная косолапость и лечить ее лучше методом Понсе-
ти. И начинать гипсования надо как можно раньше, 
пока стопы легче поддаются воздействию. Если упу-
стим время, выпрямить ноги будет труднее. А без ле-
чения наша Сонечка станет инвалидом. Беда в том, 
что лечение дорогое. Я повар в школьной столовой, 
декретного пособия еще не получала. Муж водит му-
соровоз, зарплата маленькая. Пожалуйста, помогите 
вылечить Соню! Анна Спиридонова, Тюменская область
Травматолог-ортопед Международной клиники 
восстановительной ортопедии Антон Смирных 
(Тюмень): «Методом Понсети, сочетая этапные гип-
сования с щадящей хирургией, мы выведем стопы 
Сони в правильное положение. Девочка будет нор-
мально ходить».

Кира Парфенова, 9 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
247 029 руб.
Внимание! Цена операции 396 029 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 49 тыс. руб.

Кира нормально росла и развивалась, болела ред-
ко. Поводов для тревоги у нас не было. А во время об-
следования перед поступлением в школу у нее обна-
ружили два дефекта межпредсердной перегородки. 
Киру взял под наблюдение кардиолог. Сейчас доч-
ка резко выросла, и очередное обследование показа-
ло, что у нее образовалась аневризма: межпредсерд-
ная перегородка истончилась и выпятилась, нужна 
срочная операция. Ее можно провести, не вскрывая 
грудную клетку, но платить нам нечем. Я в декрет-
ном отпуске, у мужа нет постоянной работы. Помо-
гите! Наталья Парфенова, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко: «У Киры аневризма межпредсердной пере-
городки со множественными дефектами, есть риск 
развития необратимых осложнений. Девочке необ-
ходима операция, мы проведем ее щадяще, и Кира 
быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Ярослава Петрова из Сургута 
острый лимфобластный лейкоз. 
Два дня назад ему провели транс
плантацию костного мозга (ТКМ) — 
это единственный шанс на спасе
ние мальчика. Донором стал папа 
Ярослава: времени на поиск не
родственного донора уже не было. 
Родители совместимы с детьми 
максимум наполовину, это один 
из самых рискованных видов ТКМ. 
Поэтому в период приживления 
трансплантата, когда иммунитет 
ослаблен, Ярославу необходимы 
дорогие лекарства, они защитят 
его от инфекций.

Клавдия, мама Ярослава, вспомина-
ет день, когда они с мужем Иваном уз-
нали, что у них будет двойня:

— Мне делали УЗИ, а Иван стоял за 
ширмой. Мы переговаривались, я толь-
ко его тень видела. Тут врач спрашива-
ет: «А вы в курсе, что у вас будет не один 
ребенок, а два?» Мы с мужем, поражен-
ные, хором отвечаем: «Нет». Врач засме-
ялся: «Ну теперь знайте — два мальчика 
у вас». Смотрю на ширму, а там тень как-
то странно отскочила в сторону. Все, ду-
маю, в обморок упал. А Иван-то, ока-
зывается, от радости в пляс пустился, 
 буги-вуги начал танцевать.

Близнецов назвали Ярославом и 
Святославом. В семье их зовут Ярик 
и Святик. Они совершенно разные по 
характеру — это было очевидно с са-
мого начала. Ярик постоянно требо-
вал внимания, гневно и громко кри-
чал, а Святик был спокоен и невозму-
тим. Такими братья и остались. Ярик 
— шалун и непоседа, во всем ему важ-
но быть первым. Святик — рассуди-
тельный флегматик. Ярик обожает 
кататься на велосипеде и самокате, а 
Святик в это время спокойно собира-
ет конструктор.

В ноябре прошлого года Ярик забо-
лел. Сначала поднялась температура, 
потом заломило спину и грудь. Врач в 
поликлинике сказал, что это ОРВИ, вы-
писал антибиотики. Температуру тол-
ком сбить так и не удалось, к тому же у 
мальчика разболелся живот, даже при-
шлось вызывать скорую и везти Яри-
ка в больницу. Но и тамошние врачи 
утверждали, что это вирусная инфек-
ция. Назначили антибиотик и выписа-
ли домой. Этот сценарий повторялся 

несколько раз: боли — скорая — боль-
ница — ОРВИ — антибиотики — вы-
писка. Наконец один из врачей понял: 
дело, видимо, куда серьезнее, и на-
правил Ярика с мамой в соматическое 
 отделение больницы. Там и постави-
ли диагноз: рак крови, острый лимфо-
бластный лейкоз.

Ярику провели несколько блоков 
высокодозной химиотерапии. Вскоре 
выяснилось, что и без того тяжелый 
диагноз осложнен двумя генетиче-
скими поломками. Ремиссии удалось 
достичь не сразу, а когда она наступи-
ла, врачи предупредили родителей, 
что риск рецидива очень велик. Един-
ственный шанс для ребенка — это пе-
ресадка костного мозга. Провести ее 
взялись в петербургском НИИ дет-
ской онкологии, гематологии и транс-
плантологии имени Р.М. Горбачевой. 
Врачи сразу сообщили родителям, 
что ТКМ нужна как можно скорее, по-
ка не наступило ухудшение. И време-
ни на поиск неродственного донора 
нет. В ситуации с родственной транс-
плантацией лучшим донором счита-
ется брат или сестра. Но брат-близнец 
не подошел.

— Весь эффект трансплантации 
основан на процессе «трансплантат 
против лейкоза»,— объясняет Алек-
сандр Алянский, заведующий лабо-
раторией регистра доноров костного 
мозга НИИ имени Р.М. Горбачевой.— 
Поскольку мальчики — однояйцевые 

близнецы, их костный мозг иденти-
чен. Пересаживать его нет смысла: он 
не распознает врага и не атакует опухо-
левые клетки. 

Донором для Ярослава стал его от-
ец. Ярик — боец, терпеливый и муже-
ственный. Мама объяснила, что в его 
крови завелись плохие клетки, их надо 
прогнать, а справиться с этим помогут 
сильные клетки папы.

Но и у бойцов бывают срывы. Ярик 
очень устал от больниц, от химиотера-
пии, пункций и ожидания. И недавно 
— впервые за всю болезнь — разрыдал-
ся: «Я хочу, чтобы у меня откачали пло-
хие клетки! Я хочу, чтобы прямо сейчас! 
Я хочу домой!»

ТКМ уже позади. И сейчас Ярику не-
обходима сопроводительная терапия: 
в этот период иммунитет мальчика на 
нуле, и любая инфекция или грибок 
сведет на нет все лечение. Чтобы это-
го не произошло, нужны мощные про-
тивоинфекционные лекарства. Они 
очень дорогие, и с их покупкой родите-
ли Ярика и Святика сами не справятся. 
Друзья, давайте поможем.

Артем Костюковский,
Санкт-Петербург

«Я хочу домой!»
Пятилетнего мальчика спасут дорогие лекарства 

Сергей 
Амбиндер,
АРТ-ДИРЕКТОР РУСФОНДА

Из свежей почты

Построим вместе
Русфонд приглашает присоединиться к созданию регистра

РУСФОНД.РЕГИСТР
Благотворительный галавечер 
«Друзья Русфонда» в поддержку 
 Национального регистра доноров 
костного мозга имени Васи Перево
щикова пройдет 6 октября 2017 го
да в деловом центре Amber Plaza 
в Москве. Праздник посвящается 
21й годовщине Русфонда.

Дорогие друзья, присоединяйтесь к 
торжественному вечеру наших партне-
ров и друзей — медиаменеджеров, ру-
ководителей клиник и компаний, част-
ных филантропов, глав благотвори-
тельных фондов и представителей го-
сударственной власти. В программе — 
концерт, аукцион и лотерея, призы жер-
твователям, спонсорам и партнерам.

Здесь вы установите новые партнер-
ские отношения и закрепите старые, 
сможете обратиться за советом и помо-
щью к знающим людям, наконец, сами 
испытаете удовлетворение, став полез-
ным кому-то из гостей.

Чтобы принять участие в гала-ве-
чере «Друзья Русфонда», нужно зай-
ти на сайт gala-night.ru, пожертвовать 
30 тыс. руб. и получить билет. Мож-
но забронировать стол и на десять че-
ловек, пожертвовав 270 тыс. руб. Весь 
сбор пойдет на развитие Националь-
ного регистра.

Русфонд (Российский фонд помо-
щи) создан осенью 1996 года в изда-
тельском доме «Коммерсантъ». Его ко-
манда 90-х годов (всего два сотрудни-
ка!) первой в стране организовала сбо-
ры пожертвований в печатной прес-
се для отчаявшихся людей из разных 
городов и весей России. Среди авто-
ров просьб в 

”
Ъ“ были и родители тя-

желобольных детей. Нужда заставила 
их искать деньги — именно их пись-
ма и стали главным объектом вашего 
внимания, дорогие читатели 

”
Ъ“. Сот-

ни тысяч людей включились в новое 
благотворительное движение. Его со-
держанием стала простая мысль: в Рос-
сии людей объединяет не только фор-
мальное гражданство, но кое-что и по-
важнее: здесь вам не дадут пропасть 
по одиночке. И когда в 2001 году поя-
вился rusfond.ru, тема исчерпываю-
щей поддержки больных детей стала в 
Русфонде единственной. С осени 2011 
года к нам присоединилась многомил-
лионная аудитория «Первого канала», 
а затем и десятки региональных теле-
станций ВГТРК и интернет-пресса. 

Мы назвали новое явление — исчер-
пывающую помощь народа конкретно-
му человеку — адресным журналист-
ским фандрайзингом.

За 21 год миллионы россиян и зару-
бежных соотечественников пожертво-

вали Русфонду более 10 млрд руб. А те-
перь мы решились на небывалое для 
нас дело: впервые провести масштаб-
ное офлайн-мероприятие, причем для 
сбора пожертвований не конкретному 
человеку, но всей стране — на разви-
тие Национального регистра доноров 
костного мозга.

Во всем мире доноры спасают жиз-
ни людей, больных раком крови. До-
норов для россиян врачи находят в 
основном за границей, наш Нацио-
нальный регистр еще мал. Так, в ре-
гистре США — 13,5 млн доноров, в не-
мецком — 7,5 млн. А в нашем — чуть 
более 71 тыс. Вместе с НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплан-
тологии имени Р.М. Горбачевой и дру-
гими медцентрами Русфонд разрабо-
тал и внедряет программу ускорения 
строительства Национального реги-
стра, с тем чтобы ежегодно он прира-
стал на 50 тыс. потенциальных доно-
ров. Сейчас каждое типирование ДНК 
обходится в 14 тыс. руб. Уже в этом го-
ду мы рассчитываем снизить его сто-
имость вдвое, внедрив новые техно-
логии. Именно поэтому нам так важ-
на поддержка партнеров и друзей. До 
встречи 6 октября!

Иван Никольский,
директор Русфонда  
по коммуникациям

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Р О С Л А В А  П Е Т Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 3 4  0 8 8  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ онкологии, гематологии и трансплантологии 
 имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Ярослава острый лимфо-
бластный лейкоз. Течение тяжелое, произошел ранний рецидив заболевания. Поэтому мы реко-
мендовали срочную ТКМ. Без нее прогноз крайне неблагоприятный, возможны новые рецидивы. 
Брат-близнец мальчика в качестве донора не подошел из-за полной идентичности костного моз-
га. Ярославу выполнена пересадка от частично совместимого донора — отца. В период прижив-
ления трансплантата мальчику необходимы мощные противоинфекционные препараты, которые 
не покрывает госквота».

Стоимость лекарств 1 386 088 руб. Аудиторско-консалтинговая группа «Созидание и развитие» 
внесет 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Югория» соберут 52 тыс. руб. Не хватает 934 088 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ярослава Петрова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в  Русфонд или на банковский счет мамы Ярослава — Клавдии Анатольевны Петровой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Диму Голвашева 
Ярославль ждет  
в сентябре

Ярику необходима транс
плантация костного мозга, 
но братблизнец в качестве 
донора не подходит — 
костный мозг мальчиков 
идентичен  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 14.07.17–20.07.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 66 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0



Время покупать камни
«Северсталь» консолидирует Яковлевский рудник
На фоне роста цен на железорудное сы-
рье «Северсталь» первой из металлур-
гов РФ решилась на приобретение но-
вого актива — крупного Яковлевского 
месторождения с запасами 9,6   млрд 
тонн руды. Рудник теоретически мо-
жет позволить «Северстали» почти 
полностью перейти на собственное 
сырье, но для этого, по оценке анали-
тиков, придется инвестировать около 
$100 млн. Впрочем, подземная добыча 
на Яковлевском ограничивает объемы 
добычи и может быть неэффективна 
при снижении цен на руду.

После серии распродаж активов за рубе-
жом «Северсталь» готовит первую и значи-
тельную покупку в России: вчера компания 
объявила, что планирует консолидировать 
Яковлевский рудник в Белгородской обла-
сти с запасами 9,6 млрд тонн железной ру-
ды. Запасы рудника в 7,4 раза превышают ре-
сурсы и запасы активов «Северстали» — «Ка-
рельского окатыша» и «Олкона» (976,4 млн и 
320,8 млн тонн соответственно). Лицензия 
на разработку и имущество рудника принад-
лежит ООО «Металл-групп» (подан иск о бан-
кротстве компании), паритетными бенефи-
циарами которого являются сын бывшего 
премьера РФ Виктора Черномырдина Вита-
лий и экс-совладелец «Смарт-холдинга» Ан-
дрей Клямко (данные Октябрьского райсу-

да Петербурга и «Северстали»; формально у 
ООО иные владельцы). «Металл-групп» долж-
на Газпромбанку свыше 12 млрд руб. по кре-
дитам и процентам, права требования по 
долгу, обеспеченные 100-процентной долей 
в ООО и имуществом, и выкупила «Север-
сталь» за 6 млрд руб.

Гендиректор АО «Северсталь менед-
жмент» Александр Шевелев заявил, что 
Яковлевский рудник — «уникальное пред-
приятие с богатой сырьевой базой» и ком-
пания «хорошо знает актив», который по-
ставляет ей сырье (исторически на «Север-
сталь» приходилось около 30–40% поста-
вок). Компания рассматривает консоли-
дацию актива, поскольку заинтересована 
в ресурсе для поддержания долгосрочной 
самообеспеченности железорудным сырь-
ем (ЖРС), объяснил он. Финдиректор «Се-
верстали» Алексей Куличенко отметил, что 
сейчас компания закупает около 4,5 млн 
тонн концентрата в год на рынке. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к компании, добавляет, 

что, поскольку в РФ доминируют два круп-
ных производителя концентрата — «Ме-
таллоинвест» и «Ковдор» (входит в «Евро-
хим»),— «на этот вид продукции возникает 
неоправданная премия», а «Северсталь» са-
мообеспечена им на 50%. Ресурсы «Олкона» 
отработают к 2026 году, «Карельского ока-
тыша» хватит минимум на 30 лет. Самообе-

спеченность ЖРС у «Северстали» с покуп-
кой Яковлевского вырастет с 110% до 115%.

Мощности Яковлевского рудника — около 
1 млн тонн в год, но «Металл-групп» начала ра-
боту по их увеличению до 4,5 млн тонн. В «Се-
верстали» затрудняются назвать инвестиции 
в расширение, но не ожидают, что это приве-
дет к значительному увеличению планиру-
емого CAPEX (около $700 млн в год), и гово-
рят, что «располагают необходимыми ресур-
сами». Яковлевская руда с содержанием желе-
за 61% не требует обогащения, добавляют там.

В «Северстали» сообщают, что находятся в 
процессе переговоров с бенефициарами руд-
ника и «готовы осуществить сделку на взаи-
мовыгодных с ними условиях». Телефоны 
фондов, совладельцем которых, по данным 
Kartoteka.ru и ЕГРЮЛ, выступает Виталий 
Черномырдин, вчера не отвечали, в МОФ 
РФКС «Самбо», чьим совладельцем является 
Андрей Клямко, и в возглавляемом им петер-
бургском отделении Всероссийской федера-
ции самбо не соединили 

”
Ъ“ с бизнесменом.

Были ли другие претенденты на актив, в 
«Северстали» и ГПБ не раскрывают. В Evraz, 
НЛМК, «Металлоинвесте» и ММК отказались 
от комментариев. Источники 

”
Ъ“, близкие к 

компаниям, говорят, что для Evraz, которая 
нацелена на снижение долга, покупка была 
бы нецелесообразна из-за удаленности руд-
ника от заводов компании, а НЛМК и «Ме-

таллоинвесту» актив не подходит из-за под-
земной добычи, к тому же у компаний нет 
потребности в увеличении ресурсной базы. 
«Сейчас большинство металлургов РФ добы-
вают руду открытым способом, и, несмотря 
на высокое содержание железа на Яковлев-
ском, экономика актива может оказаться в 
зоне риска, если цены на руду упадут до $40–
50 за тонну, как в 2015 году»,— отмечает один 
из металлургов. Второй добавляет, что мож-
но разрабатывать Яковлевское и открытым 
способом, добывая больше 4,5 млн тонн, но 
это «будет стоить миллиарды» и вряд ли оку-
пится в разумные сроки. «

”
Северсталь“ инве-

стирует на перспективу, компании нужно на-
ращивать запасы с учетом истощения 

”
Олко-

на“ и ухода 
”
Металлоинвеста“ от концентра-

та в продукцию высокого передела»,— воз-
ражает третий собеседник 

”
Ъ“. «Главное, что-

бы компания довела проект до конца: напри-
мер, ММК не стала развивать Приоскольский 
ГОК, предпочтя закупки у 

”
Металлоинвеста“ 

и ERG»,— добавляет он. Олег Петропавлов-
ский из БКС говорит, что, как правило, пре-
мии к глобальной цене ЖРС на внутреннем 
рынке нет, контрактные цены в РФ с лагом в 
месяц повторяют бенчмарк CFR Китай (сей-
час —$65 за тонну). Инвестиции в расшире-
ние добычи вряд ли превысят $100 млн, счи-
тает аналитик.

Анатолий Джумайло

На фоне восстановления спроса на авторын-
ке признаки оживления стал подавать и авто-
ритейл. За последние три года число дилерских 
центров в РФ упало на 14%, но по итогам перво-
го полугодия их количество выросло, хотя по-
ка и незначительно — на 17 штук. В отрасли счи-
тают, что положительная динамика достигнута 
за счет расширения в регионах, а также благо-
даря экспансии новых или слабо присутство-
вавших на рынке брендов, например Genesis (37 
новых дилеров) или Ravon (15 центров). Но и за-
крытие точек продаж продолжается, в основном 
коррелируя с потерей брендами доли рынка.

Тренд на сокращение дилерской сети в России прио-
становлен, заявил вчера глава ассоциации «Российские 
автомобильные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев на конфе-
ренции по итогам первого полугодия. По сравнению с 
началом года общее количество дилерских центров да-
же несколько увеличилось — на 17 штук, до 3,53 тыс. 
точек. В 2016 году, по данным РОАД, сеть, напротив, со-
кратилась на 7,5%, до 3513 центров, годом ранее — еще 
на 7%, до 3,8 тыс. центров. Олег Мосеев пояснил 

”
Ъ“, что 

небольшой рост сети сформировался в большей степе-
ни за счет массовых брендов — в частности, из-за рас-
ширения присутствия лидеров в регионах. Кроме того, 
часть новых дилеров — это реализация давних, но от-
кладывавшихся планов по открытиям. Отчасти повли-
яла на рост и экспансия китайских брендов, а также ма-
рок, слабо представленных на рынке.

Из массовых брендов увеличилась дилерская сеть 
у Volkswagen — на девять штук, до 130 центров, у уз-
бекского Ravon — на 15 точек, до 62 центров. Больше 
всего закрытий центров за полгода было у УАЗа (22) и 
Lifan (21), рассказали 

”
Ъ“ в РОАД. Но у УАЗа за тот же 

период открылось десять новых точек, у Lifan — пять. 
Сеть продаж лидера рынка Lada остается стабильной 

— 327 дилеров, за январь—июнь закрылось и откры-
лось по 11 дилеров. Дилерская сеть Chevrolet GM-
AvtoVAZ сократилась на семь центров, до 146 штук, 
Hyundai — на девять, до 172 штук, Renault — на шесть, 
до 164 штук, Peugeot — на пять, до 51 центра.

У устойчивого премиум-сегмента динамика ди-
лерских сетей на фоне восстановления спроса растет. 
Так, у Mercedes-Benz открылось четыре центра (стало 
77), у BMW — два (теперь у бренда 59 дилеров), у Lexus 
— один новый дилер (всего 48 штук). Audi — на дан-
ный момент наименее успешная марка сегмента — 
потеряла одного дилера (всего 56 центров, падение 
продаж за январь—июнь составило 24%, до 8,4 тыс. 
машин). Под новый премиальный бренд Hyundai — 
Genesis — за полгода появилось 37 точек продаж, до 
конца года, по данным источника 

”
Ъ“, у бренда будет 

до 45 дилеров.
Динамика изменения дилерской сети в целом от-

носительно коррелирует с продажами брендов. Ры-
нок за полгода, по данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, вырос на 7%, до 718,5 тыс. штук. Но у силь-
но сократившего число дилеров УАЗа продажи упали 
на 14%, до 18,4 тыс. штук. Реализация Lifan снизилась 
на 5%, до 7,2 тыс. штук. При этом у Volkswagen (макси-
мальный прирост дилеров в масс-маркете) по итогам 
полугода продемонстрировал один из наиболее вы-
соких показателей роста продаж среди популярных 
брендов — на 18%, до 39,6 тыс. штук.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting говорит, что 
открытие новых центров — «в чистом виде реакция 
на восстановление спроса, отсюда и корреляция с про-
дажами». В целом эксперт отмечает на рынке доволь-
но оптимистичные настроения, связанные с позитив-
ными тенденциями спроса. Так, он ожидает роста ди-
лерской сети до конца года примерно до 3,7 тыс. штук.
 Яна Циноева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20144,59 (+123,73)
РТС 1038,54 (−4,59)
FTSE 100 7487,87 (+56,96)

DAX 30 12447,25 (−4,8)
DJIA* 21623,29 (−17,46)
NASDAQ Composite* 6387,489 (+2,45)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.17
Австралийский доллар 46,7636
Английский фунт 76,7302
Белорусский рубль** 30,3453
Датская крона* 91,3639

Доллар США 59,0823
Евро 68,0037
Индийская рупия*** 91,6644
Казахский тенге*** 18,1365

Канадский доллар 46,7904
Китайский юань* 87,2991
Норвежская крона* 73,0864
СДР 82,5516

Сингапурский доллар 43,1006
Новая турецкая лира 16,7268
Украинская гривна* 22,7941
Шведская крона* 71,0679

Швейцарский франк 61,7370
Японская иена*** 52,5854
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В четверг закончился очередной ра-
унд громкого спора АФК «Система» 
с «Роснефтью», в деле наступила пе-
редышка до 8 августа. Госкомпания 
хочет взыскать с АФК 170,6 млрд 
руб. за якобы причиненные «Баш-
нефти» убытки. Поскольку ходатай-
ства «Системы» суд одно за другим 
отклоняет, компания пытается до-
нести свою позицию и привлечь 
внимание к делу другими способа-
ми — например, размещая в СМИ 
на правах рекламы экономическое 
заключение по вопросам иска и на-
правляя жалобы на судью (см. 

”
Ъ“ от 

20 июля).
Пока эти действия не возымели 

ощутимого эффекта, а доводы в жа-
лобе АФК не выглядят достаточно се-
рьезными для привлечения судьи к 
ответственности. Однако ситуация 
может измениться: на последнем 
заседании судья сама дала хороший 
повод для вопросов.

В ходе заседания 20 июля сторо-
ны так и не смогли перейти к изло-
жению доводов по существу спора 
из-за многочисленных ходатайств 
ответчиков. В середине слушания 
— в длинном списке заявлений об 
истребовании документов, прове-
дении экспертиз по проверке убыт-
ков, отсутствии у «Роснефти» пра-
ва на иск — АФК обратила внима-
ние судьи на то, что в апелляции об-
жалуются два отказа о вступлении 
в дело. Миноритарий «Башнефти» 
Алексей Кислицын добивается при-
влечения к спору соистцом, а «Танн 
Кэпитал Гмбх» — третьим лицом. В 
связи с этим, заявила «Система», суд 
обязан отложить заседание.

Действительно, в постановле-
нии Высшего арбитражного суда 
№36 от 2009 года прямо говорит-
ся, что «с учетом последствий рас-
смотрения таких апелляционных 
жалоб» судам «надлежит отклады-
вать» слушание до соответствую-
щих решений. Последствия могут 
быть существенными: если апел-
ляция согласится привлечь в дело 
новых лиц, рассмотрение спора в 
первой инстанции должно начать-
ся заново, а если решение по суще-
ству уже вынесено без их участия, 
оно подлежит отмене по безуслов-
ным основаниям. Однако предста-
вители «Роснефти» возражали про-
тив отложения дела, и судья отказа-
ла в отсрочке — приняв решение на 
месте, даже не уходя в совещатель-
ную комнату. Впрочем, спустя пять 
часов слушание все же было отло-
жено, но для уточнения «Системой» 
ходатайства о привлечении специа-
листа-аудитора.

Позиция судьи удивляет. Имея 
разъяснения высшего суда, обязы-
вающие перенести заседание, судья 
предпочла их проигнорировать, но 
перенесла слушание на две недели 
по необязательной причине — для 
подготовки ходатайства можно бы-
ло дать несколько часов или объя-
вить перерыв на день. Понимая, 
что ответчики ищут основания для 
ее отвода, судья, по сути, сама дала 
им повод. На этом фоне все преды-
дущие претензии «Системы» к судье 
выглядят мелкими придирками, но 
теперь у АФК появилось серьезное 
основание для жалобы.
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В споре вокруг 
«Башнефти»  
у АФК «Система» 
впервые появилось 
серьезное основа-
ние для жалобы

удивляют руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Игорь Сечин обошелся ExxonMobil в $2 млн
Вашингтон оштрафовал нефтекомпанию за нарушение санкций
Американская ExxonMobil стала пер-
вой крупной компанией, оштрафо-
ванной на $2 млн за нарушение санк-
ций против РФ. Минфин США счел, 
что в мае 2014 года Exxon незакон-
но подписывала соглашения с гла-
вой «Роснефти» Игорем Сечиным, 
уже  подпавшим под санкции как фи-
зическое лицо. Exxon парирует, что 
контактировала с господином Сечи-
ным как с представителем «Роснеф-
ти», тогда еще не внесенной в санк-
ционные списки. Источники 

”
Ъ“ 

полагают, что этот штраф — симво-
лический акт, призванный показать, 
что Вашингтон следит за исполнени-
ем санкций в  отношении РФ.

США оштрафовали нефтекомпанию 
ExxonMobil на $2 млн за нарушение санк-
ций, введенных в связи с кризисом на юго-
востоке Украины, сообщило бюро по санкци-
ям Минфина США (OFAC). Минфин 28 апре-
ля 2014 года включил в список «нежелатель-
ных лиц» (SDN) главу «Роснефти» Игоря Сечи-
на (наряду с другими лицами, считающими-
ся близкими к Владимиру Путину). Попада-
ние человека в список SDN означает, что гра-
жданам США запрещаются любые сделки с 
ним и его имуществом. Но, по данным OFAC, 

с 14 по 23 мая 2014 года представители Exxon 
подписали с господином Сечиным восемь 
юридически обязывающих документов (суть 
сделок не раскрывается).

«Роснефть» 24 мая 2014 года сообщила, что 
продлила с Exxon срок действия соглашения 
по проекту «Дальневосточный СПГ». Также 
Игорь Сечин и президент ExxonMobil Russia 
Гленн Уоллер договорились об освоении кон-
сорциумом «Сахалин-1» северной оконечно-
сти месторождения Чайво на шельфе.

По сообщению OFAC, Exxon заявила регу-
лятору, что интерпретировала санкции в от-
ношении Игоря Сечина как запрет на транс-
акции лично с ним и его имуществом, но, по 
мнению компании, ограничения не распро-
странялись на общение с господином Сечи-
ным как представителем «Роснефти». Тогда 
«Роснефть» еще не находилась под санкци-
ями США, введенными летом 2014 года. Но 
OFAC сочло оправдания Exxon недостаточ-
но обоснованными и наложило максималь-
ный штраф за нарушение. OFAC подчеркива-
ет: Exxon не стала добровольно сообщать ре-
гулятору о нарушении, хотя знала о включе-
нии Игоря Сечина в лист SDN. OFAC называ-
ет господина Сечина «должностным лицом 
правительства РФ, который вносит вклад в 
кризис на Украине».

«Удивляет, что OFAC обратило внимание 
на документы, выложенные в публичный 
доступ, только через три с лишним года по-
сле опубликования»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь «Роснефти» Михаил Леонтьев. Exxon 
считает действия OFAC неправомерными: 
бюро «пытается задним числом ввести в силу 
новое толкование распоряжения правитель-
ства, которое идет вразрез с четкими и нед-
вусмысленными указаниями Белого дома и 
Минфина». Так, по словам Exxon, при подпи-
сании соглашений с «Роснефтью» Игорь Се-
чин выступал как ее официальный предста-
витель, тогда же главе BP Роберту Дадли (гра-
жданину США) Минфин разрешил участво-
вать в заседаниях совета директоров «Роснеф-
ти» с Игорем Сечиным, замечает Exxon, по-
скольку это было связано с деятельностью 
«Роснефти», а не с личной деятельностью го-
сподина Сечина.

После заморозки совместных проектов в 
Арктике у Exxon и «Роснефти» действует СП 
по трем блокам на шельфе Мозамбика (до-
ля российской компании — 20%), однако, 
по мнению Валерия Нестерова из Sberbank 
Investment Research, возможное усиление 
санкций (сейчас рассматривается в США) ри-
скует затронуть и этот проект. Также компа-
нии добывают нефть в нефтеносных песках 

в канадской Альберте, а «Роснефть» предла-
гает иностранным партнерам 49% в Юрубче-
но-Тохомском, Тагульском и Русском место-
рождениях. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли, указывая на не-

существенность штрафа, полагает, что влас-
ти США сейчас делают все для ухода от об-
винений в связях с РФ, и этот шаг OFAC — 
не исключение. Собеседник “Ъ“, близкий 
к одной из сторон, говорит, что формально 
штраф выглядит обоснованным: «Когда ли-
цо попадает в черный список, с ним никак 
нельзя взаимодействовать вне зависимости 
от того, в каком качестве он действует». По его 
мнению, штраф — сигнал, демонстрирую-
щий, что запрету необходимо следовать. Гла-
ва юридического департамента Националь-
ной юридической службы Юлия Галуева не 
уверена в правомерности штрафа, замечая, 
что при подписании соглашений нарушений 
законов США не было, а предположить вклю-
чение «Роснефти» в санкционные списки не 
представлялось возможным. С другой сторо-
ны, добавляет она, если в США есть процеду-
ра раскрытия информации о контрактах и их 
расторжении, но Exxon этого не сделала, то 
можно говорить об обоснованности штрафа.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков, Андрей Райский

Автодилеры догоняют рынок
Рост числа покупателей вызвал увеличение сети продавцов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Амбициозный проект Внеш
экономбанка (ВЭБ) по внедре
нию синдицированного креди
тования по единым российским 
стандартам, позволяющего раз
делить риски между нескольки
ми участниками, в статусе вице
президента ВЭБа будет вести  
Олег Иванов, известный по рабо
те в Ассоциации региональных 
банков России (Ассоциация «Рос
сия», АРБР) и Альфабанке. Ему 
предстоит решить задачу долго
срочного финансирования эко
номики в условиях санкций.

На днях Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о синдициро-
ванном кредите, который устраняет 
неопределенность в регулировании 
таких сделок и дает практическую 
возможность их осуществлять. Син-
дицированное кредитование предпо-
лагает участие нескольких кредито-
ров и должно стать главным инстру-
ментом создаваемой на государствен-
ном уровне «фабрики проектного фи-
нансирования». Основным лобби-
стом проекта выступает ВЭБ (см. 

”
Ъ“ 

от 14 марта), в конце апреля Минэко-
номики сделало госкорпорацию опе-
ратором проекта. Предполагается, что 
ВЭБ при осуществлении процедуры 
синдицированного кредитования 
также будет выступать кредитным 
агентом. Президент Владимир Путин 
в июне на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме под-
черкнул важность механизма синди-
цированного кредитования, которое 
должно стать ключевым элементом 
проектного финансирования.

До сих пор единого стандарта син-
дицированного кредитования в Рос-
сии не было. Такие кредиты выдава-
лись по российскому праву каждый 
раз на основе индивидуальных дого-
воров, но чаще оформлялись по ан-
глийскому праву в случае участия в 
синдикате западных банков (до введе-
ния санкций). 

Но принятие закона не означает, 
что механизм заработает немедленно. 
«Надо разработать правила, систему, 
модели,— говорит источник 

”
Ъ“ в ВЭ-

Бе.— Поэтому мы пригласили кури-
ровать проект эксперта, который с 
2011 года занимался вопросами син-
дикации,— Олега Иванова». Теперь 
он в должности вице-президента ку-
рирует управление синдицированно-
го финансирования, которое входит в 
состав корпоративно-инвестицион-

ного блока ВЭБа, подтвердили в 
пресс-службе последнего. Синдици-
рование — один из ключевых элемен-
тов «фабрики проектного финансиро-
вания», подчеркнули там.

Олег Иванов — известный на бан-
ковском рынке юрист, принимав-
ший участие в разработке более чем 
40 отраслевых законопроектов. До пе-
рехода в ВЭБ господин Иванов был 
вице-президентом Альфа-банка по 
связям с государственными органа-
ми (GR). Также является вице-прези-
дентом АРБР, которой руководит гла-
ва комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, и долгое 
время вел всю ее законопроектную 
деятельность, также участвовал и в 
разработке законодательства о син-
дицированном кредите. В рамках это-
го проект он познакомился с главой 
ВЭБа Сергеем Горьковым, который в 
итоге пригласил топ-менеджера в го-
скорпорацию. Господин Иванов под-
чиняется зампреду ВЭБа Дмитрию 
Курдюкову (глобальный куратор «фа-
брики проектного финансирова-

ния»). «Задачи, предложенные мне в 
ВЭБе,— государственного масшта-
ба,— рассказал 

”
Ъ“ Олег Иванов.— Я 

семь лет занимался созданием регу-
лирования рынка синдикатов, так 
что вряд ли мне что-то может быть 
сейчас более интересно».

Бывшие коллеги Олега Иванова 
уверены, что с теорией в части синди-
цированного кредитования он спра-
вится без проблем. «Мне, конечно, 
жаль, что Олег Иванов покинул Аль-
фа-банк, я уговаривал его остаться,— 
рассказывает зампред правления Аль-
фа-банка Владимир Сенин.— Но Сер-
гей Горьков завлек его амбициозной 
задачей». По мнению господина Сени-
на, Олег Иванов — один из лучших 
экспертов по банковскому законода-
тельству и, в частности, по синдици-
рованию. Он не сомневается, что го-
сподин Иванов «сделает всю эту исто-
рию». Но есть и моменты, вызываю-
щие у него сомнение. Во-первых, ВЭБ, 
как считает господин Сенин, пока «не 
очень эффективный институт разви-
тия»: «Это тяжелая машина, которую 
трудно быстро завести». Во-вторых, по 
его мнению, господин Иванов — «ана-
литик, эксперт, но не проектный ме-
неджер». Поэтому Владимир Сенин 
считает, что курировать саму реализа-
цию проектов должны другие люди.

Юлия Полякова

ВЭБ поделит риски
Новое синдицированное кредитование  
будет курировать Олег Иванов

После полуторамесячного пере
рыва стоимость фьючерсов на 
североморскую нефть Brent пре
высила уровень $50 за баррель. 
Ожидания и надежды в отноше
нии новых шагов со стороны 
ОПЕК по сокращению избыточ
ного предложения нефти, а так
же данные по ее запасам в США 
провоцируют участников неф
тяного рынка на «бычью» игру. 
С достигнутого уровня цены мо
гут сдвинуть лишь негативные 
итоги встречи участников карте
ля и крупнейших производите
лей нефти на следующей неделе 
в СанктПетербурге.

В четверг цена на европейский 
сорт нефти Brent впервые с 6 июня 
поднималась выше уровня $50 за 
баррель. По данным агентства Reu-
ters, в ходе вчерашних торгов коти-
ровки сентябрьского контракта на 
поставку североморской нефти до-
стигали отметки $50,2 за баррель, что 
на 1,2% выше закрытия среды. Стои-
мость нефти Brent на спот-рынке под-
нималась на 1,4%, до отметки $48,6 за 
баррель. Цена российской нефти 
Urals достигала $48,2 за баррель, что 
на 1,4% выше закрытия предыдущего 
дня. За три дня уверенного роста це-
ны на европейские сорта нефти под-
нялись на 3–3,7%.

Подъем цен на нефть начался во 
вторник — участники рынка позитив-
но реагировали на информацию, что 
ОПЕК изучает новые подходы для вос-
становления баланса спроса и предло-
жения на мировом рынке нефти. Об 
этом сообщило британское консал-
тинговое агентство Petroleum Policy 

Intelligence (PPI). По данным PPI, Сау-
довская Аравия в одностороннем по-
рядке рассматривает возможность со-
кращения экспорта еще на 1 млн бар-
релей в сутки (сейчас добывает чуть 
меньше 10 млн баррелей), что помо-
гло бы нивелировать рост нефтедобы-
чи в Нигерии и Ливии, однако реше-
ния пока нет. «Инвесторы и цены сей-
час крайне чувствительно реагируют 
на новости, приходящие от картеля,— 
участники рынка пытаются собрать 
как можно больше информации о 

приближающемся заседании совмест-
ной комиссии ОПЕК и партнеров по 
мониторингу за соблюдением достиг-
нутых договоренностей»,— отмечает 
стратег по операциям на сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research 
Михаил Шейбе.

Дополнительную поддержку це-
нам на нефть оказали данные по за-
пасам нефти в США. Согласно оцен-
кам управления энергетической ин-
формации (EIA), коммерческие запа-
сы нефти в стране снизились на 
прошлой неделе на 4,7 млн барре-
лей. Консенсус-прогноз аналитиков, 
опрошенных агентством Reuters, 
предполагал снижение на 3,21 млн 
баррелей. По словам главного анали-
тика Нордеа-банка Дениса Давыдова, 
данные EIA преподнесли инвесто-
рам приятный сюрприз, поскольку 
днем ранее данные Американского 

института нефти указывали на рост 
запасов нефти, а не на снижение.

Впрочем, текущее восстановление 
цен на нефть нельзя назвать устойчи-
вым, отмечают участники рынка. По 
словам Дениса Давыдова, этому меша-
ет растущая добыча нефти в США и аф-
риканских странах. «Опасения по по-
воду сохраняющегося избытка предло-
жения по-прежнему формируют в це-
лом 

”
медвежьи“ настроения на рын-

ке»,— отмечает глава исследований 
сырьевых рынков Julius Baer Норберт 

Рюкер. Однако текущий уровень цен 
может сохраниться до заседания мони-
торингового комитета ОПЕК и других 
нефтедобывающих стран, которое со-
стоится 24 июля в Санкт-Петербурге. 
По словам господина Шейбе, от того, 
какие решения будут приняты на этой 
встрече, будет зависеть, удастся ли ко-
тировкам Brent закрепиться выше от-
метки $50 за баррель до конца лета, 
или они вернутся ниже этого уровня. 
«Есть небольшая вероятность, что про-
изводители нефти договорятся о более 
значительном, чем сейчас, сокраще-
нии добычи либо возьмут под контр-
оль и ограничат ее в Нигерии и Ливии. 
Судя по всему, участники рынка уже 
начали учитывать такую вероятность, 
в результате чего мы видим сегодня 
Brent на отметке $50 за баррель»,— ре-
зюмировал господин Шейбе.

Виталий Гайдаев

Инвесторы сыграли  
на сокращение
Нефть дорожает на ожиданиях ограничения добычи

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Банке России заверили, что на-
правят необходимые материалы в 
срок. «Я думаю, что ЦБ обоснует при-
чины решения и этим дело ограни-
чится, вряд ли прокуратура будет 
оспаривать его действия в суде,— 
считает господин Дубов.— Но одно 
формальное нарушение все-таки есть 
— после решения о назначении вре-
менной администрации не был раз-
работан план по предупреждению 
банкротства банка, как того требует 
закон». Такие прецеденты уже быва-
ли — например, план отсутствовал 
при введении временной админист-
рации в банк «Пересвет» и Татфон-
дбанк. Однако в тех случаях Генпроку-
ратура обстоятельствами решения ЦБ 
не интересовалась.

В Генпрокуратуре не поясняют, чем 
вызван особый интерес ведомства 
именно к «Югре». В четверг глава ко-
митета по безопасности и противо-
действию коррупции Госдумы Васи-
лий Пискарев сообщил «РИА Ново-
сти», что комитет запрашивал в Ген-

прокуратуре информацию о провер-
ках, проводившихся ранее в отноше-
нии банка «Югра», о выявленных на-
рушениях и мерах, принимаемых для 
защиты интересов вкладчиков, креди-

торов и государства. Но запрос, по сло-
вам господина Пискарева, ушел в Ген-
прокуратуру только 19 июля, то есть 
вряд ли мог стать причиной ее дейст-
вий в отношении «Югры».

Это первый пример настолько 
громкого и открытого конфликта 
между ЦБ и Генпрокуратурой. Участ-
ники рынка и эксперты уверены, что 
разрешить его можно будет только в 
Кремле — именно президент назнача-
ет руководителей обеих структур. Но 
пока там предпочитают официально 
не вмешиваться в ситуацию. «Это не 
вопрос Кремля»,— сказал пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков. 
Он подчеркнул, что ЦБ является само-
стоятельным органом — мегарегуля-
тором, который осуществляет свои 
функции по контролю за финансово-
кредитной системой, у прокуратуры 
своя точка зрения, «и в данном случае 
Кремль не полномочен вмешиваться 
в ситуацию».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Владислав Трифонов,  
Иван Сафронов

Агентство подстраховалось  
от вкладчиков

Плохая погода в европейской ча
сти России сказалась на результа
тах Х5 Retail Group (сети «Пятероч
ка», «Перекресток», «Карусель») 
и «Ленты» во втором квартале. 
Их выручка увеличилась, но у Х5 
замедлился рост сопоставимых 
продаж, а у «Ленты» они продол
жили снижаться. Трудности ри
тейлеров связаны не только с по
годой. У «Ленты» эксперты видят 
проблему внутренней конкурен
ции в сети, а у резко снизившей 
продажи «Дикси» — внешней кон
куренции с той же «Пятерочкой».

Выручка Х5 во втором квартале вы-
росла на 27,7% до 318,87 млрд руб., со-
общила вчера компания. Рост показа-
теля ускорился в сравнении с первым 
кварталом — тогда он вырос на 26,4%. 
За все первое полугодие выручка ри-
тейлера увеличилась на 27,1% до 
480,32 млрд руб. Сопоставимые прода-
жи (like-for-like, Lfl) Х5 замедлили рост 
с 7,3% в первом квартале до 6,6% во вто-
ром (за все полугодие выросли на 6,9%). 
Lfl-трафик вырос на 2%, что произошло 
«несмотря на неблагоприятные погод-
ные условия на большей территории 
европейской части России», выразив-
шиеся в значительно более холодной 
температуре и большем количестве 
осадков по сравнению с нормой. Этот 
фактор был компенсирован ростом 
среднего чека с 2,6% в первом квартале 
до 4,5% во втором. Х5 объяснила это 
тем, что в условиях непогоды покупа-
тели приобретали за каждое посеще-
ние больший объем товаров.

На плохую погоду пожаловалась в 
своей отчетности и «Лента». Гендирек-
тор компании Ян Дюннинг назвал 
апрель «разочаровывающим», сооб-
щив, что на продажи в этом месяце 
влияла аномально холодная погода. 
«Продажи в мае были на уровне сред-
них по кварталу, а уже в июне мы пока-
зали очень сильные результаты и 

вышли на позитивный рост Lfl. Эту 
тенденцию мы видим и в июле»,— за-
явил господин Дюннинг. Тем не менее 
за весь второй квартал сопоставимые 
продажи «Ленты» сократились на 2% (в 
первом квартале они снизились на 
1,7%, за полугодие — на 1,8%) при росте 
среднего чека на 0,9%. Lfl-трафик «Лен-
ты» в этот период уменьшился на 2,9%.

Рост выручки «Ленты» во втором 
квартале замедлился: если в первом 
квартале она увеличилась на 17,3%, то 
за апрель-июнь — на 16,3%, до 85,6 мл-
рд руб. (за полугодие — на 16,7%, до 
163,5 млрд руб.). Аналитики «Ренес-
санс капитала» написали в своем обзо-
ре, что главной причиной замедления 
продаж «Ленты» считают «каннибали-
зацию» новыми ее магазинами трафи-
ка ранее открытых. Также, по их мне-
нию, руководство ритейлера, очевид-
но, недооценило конкуренцию с дру-
гими форматами, в результате чего по-
купатели в среднем меньше посещали 
магазины «Ленты», тратя больше у 
конкурентов. Ян Дюннинг признает, 
что быстрая экспансия компании в го-
родах присутствия «приводит к ощу-
тимому эффекту каннибализации». 
Особенно, по его словам, он заметен в 
Санкт-Петербурге после покупки в 
конце 2016 года продовольственных 
магазинов финской Kesko (см. 

”
Ъ“ от 

27 октября 2016 года).
Из крупных российских продоволь-

ственных ритейлеров, отчитавшихся о 

продажах второго квартала, худший ре-
зультат показала ГК «Дикси» (сети «Дик-
си», «Виктория»). Ее выручка в этот пе-
риод сократилась на 15,2%, до 71,3 млрд 
руб. (за первое полугодие этот показа-
тель снизился на 10,9% до 140,95 млрд 
руб.). Lfl-продажи ритейлера в апреле—
июне упали на 17%, что было вызвано 
снижением количества чеков на 15,9%, 
размер среднего чека при этом стал 
меньше на 1,2% (за полгола сопостави-
мые продажи сократились на 13,4%, 
трафик — на 12,1%, средний чек — на 
1,5%). Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров такие результаты 
объясняет перетеканием покупателей 
«Дикси» из ее основного формата «у до-
ма» в магазины «Пятерочки». 

Сегодня свои операционные ре-
зультаты за второй квартал должен 
представить «Магнит», который в кон-
це 2016 года уступил Х5 лидерство на 
рынке продовольственного ритейла. 
Старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов ожидает, что разрыв 
между двумя лидерами рынка по ито-
гам квартала еще сильнее увеличится. 
С этим прогнозом согласен господин 
Бурмистров. По его мнению, сближе-
ние Lfl-продаж «Магнита» и Х5 может 
проявиться только к концу года. В «Пя-
терочке», пояснил эксперт, уже на 97% 
завершена реконцепция магазинов, 
тогда как в «Магните» этот процесс 
только начинается».

Олег Трутнев 

Над магазинами сгустились тучи
Непогода влияла на продажи ритейлеров во втором квартале

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
А Л Е К С А Н Д Р  В И Н О К У Р О В  
О Т К Р О Е Т  А П Т Е К И  В  « А З Б У К Е  В К У С А »

Аптечная сеть «Мега фарм» (входит в Marathon Group экс-президента А1 Александра 
Винокурова) получила на десять лет преимущественное право аренды площадей на 
территориях магазинов сети супермаркетов «Азбука вкуса». Первая аптека «Азбука 
Life» откроется 1 августа в Москве. Всего до конца года планируется открыть 18 ап-
тек. Ассортимент «Азбуки Life» будет включать кроме лекарств витамины, биодобав-
ки и товары для красоты и здоровья верхнего ценового сегмента. Средний чек ап-
теки составит не менее 1 тыс. руб. У «Мега фарм» уже есть партнерский проект 
с Х5 Retail Group. «Интерфакс»

Вечером после протеста 
Генпрокураторы  
ЦБ и АСВ решили  

выплаты приостановить. 
Консультации продолжались 

вплоть до полуночи вчера,  
и окончательное решение  

ЦБ и АСВ — выплаты  
сегодня начать
— Михаил Задорнов,

президент ВТБ 24, 20 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

50 долларов за баррель
впервые за полтора месяца  
превысила цена нефти Brent

с1

Олег Иванов нашел подхо-
дящее место для развития 
синдицированного креди-
тования в России во Внеш-
экономбанке, где он занял 
пост вице-президента 
ФОТО НИКОЛАЯ ЦЫГАНОВА
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деловые новости

Фонд V-A-C бизнесмена Леонида 
Михельсона, чье состояние 
Forbes оценивает в $18,4 млрд, 
будет курировать проект плани-
ровки пешеходной зоны и подэ-
стакадного пространства Па-
триаршего моста. Предполагает-
ся, что здесь появятся музеи, 
выставочные объекты и заведе-
ния общепита. Структуры го-
сподина Михельсона опередили 
«Гута девелопмент», которая то-
же интересовалась проектом. 
У V-A-C уже есть проект рядом: 
фонд перестраивает ГЭС-2  
в Музей будущего.

ООО «ГЭС-2» разработает проект 
планировки территории пешеход-
ной зоны Патриаршего моста — от 
храма Христа Спасителя до Якиман-
ской набережной, сообщил Моском-
стройинвест. Соответствующее ре-
шение было принято градострои-
тельно-земельной комиссией. Пло-
щадь проектируемой зоны — 21 га. 
Концепцию проекта разработала ар-
хитектурная мастерская Renzo Piano 
Building Workshop. В соответствии с 
ней в подэстакадном пространстве 
моста будут размещены выставоч-
ные, музейные, творческие объекты 
и кафе, говорится в сообщении Мо-
скомстройинвеста. В ведомстве уточ-
нили, что более точных параметров 
проекта пока нет, так как его разра-
ботка только одобрена. ГЭС-2 прове-
дет эту работу за свой счет.

Разработчик проекта — структура 
Леонида Михельсона. По данным 
kartoteka.ru, ООО «ГЭС-2» принадле-

жит ему и ООО «Оптима», которое то-
же контролирует господин Михель-
сон. Леонид Михельсон на первом 
месте рейтинга «200 богатейших 
бизнесменов России 2017» по вер-
сии журнала Forbes: его состояние 
оценивается в $18,4 млрд. Ему при-
надлежат крупные пакеты акций не-
зависимого производителя газа НО-
ВАТЭК (24,76%) и газоперерабатыва-
ющей, нефтехимической компании 
СИБУР (34,18%). У господина Михель-
сона есть интересы в девелопменте: 
на 510 га в Ленинградской области 
под Сестрорецком его структуры 
планируют построить около 3 млн 

кв. м различной недвижимости. В 
Москве Леонид Михельсон переде-
лывает в Музей будущего здание 
ГЭС-2 на Болотной набережной, рас-
положенное рядом с Патриаршим 
мостом. Ее здание бизнесмен выку-
пил два года назад у «Мосэнерго» за 
1,7 млрд руб., в музее будет библиоте-
ка, книжные магазины, кафе, выста-
вочные залы и аудитория на 350 
мест. В этом проекте также участвует 
Renzo Piano Building Workshop. Этот 
проект финансирует фонд Леонида 
Михельсона «Виктория — искусство 
быть современным» (V-A-C), назван-
ный в честь дочери бизнесмена (она 

же курирует галерею «Виктория» в 
Самаре). Ранее стоимость рекон-
струкции здания ГЭС-2 оценивалась 
в €150 млн. В V-A-C 

”
Ъ“ сообщили, 

что проект в проработке и его дета-
лей, включая площади застройки и 
объема инвестиций, пока нет.

Структура Леонида Михельсона 
была не единственным претенден-
том на развитие пространства в рай-
оне Патриаршего моста. Эти проек-
том интересовалась «Гута девелоп-
мент» Юрия Гущина, рассказывал ра-
нее источник 

”
Ъ“, знакомый с плана-

ми компании. По его словам, девело-
пер интересовался освоением терри-

тории под мостом для создания каче-
ственного общественного простран-
ства. Все девелоперские активы «Гу-
ты» находятся рядом с Патриаршим 
мостом — например, территория 
бывшей фабрики «Красный Ок-
тябрь». Часть помещений переобору-
дована в бизнес-центр. Кроме того, 
девелопер реанимировал проект 
строительства здесь же жилья общей 
площадью 60 тыс. кв. м (первая оче-
редь — 2 тыс. кв. м). В пресс-службе 
«Гута девелопмент» вчера не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

Обычно благоустройство и разви-
тие общественных пространств при-

вязаны к реализации крупных ком-
мерческих проектов, так как в чистом 
виде проекты по благоустройству не 
представляют интереса для инвесто-
ров с точки зрения доходности, гово-

рит директор по развитию бизнеса 
группы консультационных услуг JLL 
Антон Коротаев. По его словам, офор-
мление городского пространства по-
зитивно влияет на имидж террито-

рии, способствует формированию 
дополнительного пешеходного пото-
ка, который, в свою очередь, может 
быть коммерциализирован.

Екатерина Геращенко

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Законопроект, регламентирую-
щий деятельность мессендже-
ров в РФ, позволит запрещать 
рассылку сообщений отдельны-
ми пользователями по требова-
нию властей. Мессенджеры так-
же обяжут не допускать переда-
чу сообщений в определенных 
правительством случаях. Речь 
идет не о фильтрации перепи-
ски, а об ограничении инфор-
мации, запрещенной судом,  
настаивают авторы проекта.

Поправки к закону «Об информа-
ции», описывающие деятельность 
мессенджеров, будут рассмотрены в 
третьем чтении в Госдуме сегодня, 
сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по ин-

формполитике Леонид Левин. Во 
втором чтении проект был принят 
19 июля. Он накладывает на мессен-
джеры обязанность в течение суток 
по требованию властей ограничи-
вать возможность передачи пользо-
вателем электронных сообщений, 
содержащих запрещенную в РФ ин-
формацию. Кроме того, мессендже-
ры будут обязаны не допускать пере-
дачу сообщений «в случаях и в по-
рядке, которые определены прави-
тельством». Закон должен вступить в 
силу с 1 января 2018 года.

В законопроекте нет речи о бло-
кировке пользователей, от мессенд-
жеров будут требовать пресекать 
распространение незаконной ин-
формации, пояснил 

”
Ъ“ соавтор до-

кумента депутат Александр Ющен-
ко. К этому относится распростра-

нение информации террористиче-
ских организаций, об изготовле-
нии наркотических средств, взрыв-
чатых веществ и оружия, создание 
«групп смерти», детской порногра-
фии, уточнил он. Решать вопрос о 
том, как ограничить распростране-
ние такой информации, должны са-
ми мессенджеры, считает он.

Речь не идет о фильтрации поли-
тической информации или блоки-
ровках мессенджеров, а том, что спи-
сок случаев прекращения рассылки 
должен быть установлен правитель-
ством, добавляет глава комитета Гос-
думы по информационной полити-
ке Леонид Левин. «Почему мы отда-
ли эти полномочия правительству? 
Потому что форматы различных 
спам-рассылок не пропишешь»,— 
поясняет он. Возможность ограниче-
ния рассылки отдельными пользова-
телями относится к борьбе со спа-
мом, уверен он. Блокирования от-
дельных пользователей в случае на-
рушения ими законов не предпола-
гается, настаивает он. По словам го-
сподина Левина, вводящееся регу-
лирование предусматривает санк-
ции только в отношении операторов 
мессенджеров, если они содейству-
ют нарушению закона, никаких 

штрафов или прямых запретов в от-
ношении пользователей не плани-
руется. «Операторы мессенджеров 
должны пресекать распространение 
противозаконного спама в случае 
поступления жалоб пользователей в 
Роскомнадзор»,— говорит депутат.

Можно сказать, законопроект по 
мессенджерам стал хуже для россий-
ских компаний и лучше для ино-
странных, считает директор по стра-
тегическим проектам Института 
развития интернета Ирина Левова: 
порядок идентификации для отече-
ственных мессенджеров определяет 
правительство, а для иностранных 
он никак не определен. «Кроме того, 
предполагается фильтрация контен-
та мессенджерами, но как это воз-
можно реализовать в условиях ис-
пользования p2p-шифрования на 
уровне абонентских устройств, не-
ясно»,— добавила она. «Превентив-
ное недопущение сервисом подоб-
ных рассылок абсолютно нереаль-
но, так как для этого нужно как ми-
нимум знать содержание рассылок. 
А сообщения зашифрованы и не чи-
таются мессенджерами»,— соглаша-
ется источник 

”
Ъ“, знакомый с дея-

тельностью мессенджеров.
Владислав Новый

Мессенджеры ответят за спамеров
На их блокировку дадут одни сутки

Выход газеты РБК в августе  
будет приостановлен на три  
недели. Перерыв был заплани-
рован еще в конце прошлого 
года и связан с сезонным спа-
дом аудитории и рекламного 
рынка, утверждают в медиахол-
динге. За август газета, недавно 
перешедшая под контроль вла-
дельца группы ЕСН Григория 
Березкина, может обновиться: 
обсуждаются изменения в ма-
кете и введение новых рубрик.

Медиахолдинг РБК в августе при-
остановит выход одноименной 
ежедневной газеты на три недели, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько собесед-

ников в холдинге. В пресс-службе 
РБК уточнили, что компания при-
держивается «графика выхода газе-
ты, который был утвержден в конце 
2016 года». «Пауза в августе была за-
планирована и связана с низким се-
зоном как для рынка, так и для на-
шей аудитории»,— пояснил предста-
витель РБК.

• В июне 2017 года сменился владе-
лец РБК: контрольный пакет медиа-
холдинга у Михаила Прохорова купи-
ла структура владельца группы ЕСН 
Григория Березкина. Сумма сделки 
не разглашалась. К входящей в ЕСН 
компании перешло 65,43% голосую-
щих акций ПАО РБК и 80,46% устав-
ного капитала ООО «РБК Онлайн». 
Выручка РБК по итогам 2016 года  
составила 5,58 млрд руб., EBITDA — 
875 млн руб.
Пауза в выходе газеты никак не 

связана со сменой собственника, 
подчеркнул соруководитель редак-
ции РБК Игорь Тросников. По его 
словам, в период каникул газету 
также планируется «довести до 
ума»: возможно, будет несколько из-
менен макет издания и введены но-
вые рубрики. При этом для РБК газе-
та — это не основной продукт, хол-
динг сосредоточен на конкуренции 
в интернете, отметил господин 
Тросников. В прошлом году прио-
становка выпуска газеты летом так-
же рассматривалась, добавил ген-
директор РБК Николай Молибог.

Согласно выходным данным, ти-
раж РБК сейчас составляет 80 тыс. 
экземпляров, охват одного номера 
газеты, по данным Mediascope за де-
кабрь 2016 — апрель 2017 года, до-
стигает 282,7 тыс. человек. Совокуп-
ная аудитория холдинга (в него вхо-
дят газета, телеканал, журнал и те-
матические проекты) оценивается 
в 23 млн человек в месяц. В середи-
не 2016 года в РБК сменилось руко-
водство: со своих постов ушли шеф-
редактор Елизавета Осетинская, 
главный редактор газеты Максим 
Солюс и главный редактор инфор-

магентства Роман Баданин. В июне 
редакцию возглавили Игорь Трос-
ников и Елизавета Голикова.

«На мой взгляд, газета за послед-
ние год-полтора качественно улуч-
шилась и стала обязательным ежед-
невным чтением»,— отмечает ген-
директор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин. Он не счита-
ет, что рекламный спад для РБК был 
значительным. «Это общая пробле-
ма, я не думаю, что у РБК намного 
хуже дела обстоят, чем у других га-
зет»,— рассуждает он.

Реклама в печатных СМИ пока-
зывает худшую динамику по срав-
нению с другими медиа. По итогам 
первого квартала 2017 года суммар-
ный объем размещений в прессе со-
ставил 3,4–3,6 млрд руб., подсчита-
ли ранее в Ассоциации коммуника-
ционных агентств России (АКАР). 
Спад к аналогичному периоду 2016 
года составил 18%. В газетах объем 
рекламы снизился на 11%, до 1,1 мл-
рд руб. При этом в центральной 
прессе падение составило всего 6% 
против 13% годом ранее, говорил в 
мае сопредседатель комитета иссле-
дований, аудита и рекламных тех-
нологий АКАР Сергей Веселов.

Но раньше даже в кризисные 
для рекламного рынка време- 
на летних приостановок выпуска 
газеты РБК (ранее «РБК Daily») не 
было, утверждает сооснователь 
РБК, директор по инвестициям 
ТМТ Investments Артем Инютин. В 
низкие сезоны газеты могут объе-
динять полосы или в случае с жур-
налом выпускать сдвоенные номе-
ра, отмечает он.

Елизавета Макарова

Печать низкого сезона
Медиахолдинг РБК приостановит 
выпуск газеты в августе

150 миллионов евро  
во столько оценивалась ранее  
экспертами стоимость реконструкции 
здания ГЭС-2

Вмостилище искусства
Леонид Михельсон создаст новый творческий кластер под эстакадой

Вскоре после покупки РБК 
Григорием Березкиным  
газета уйдет на трехне-
дельные каникулы 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Онлайн-продавец билетов 
на развлекательные мероприя-
тия Concert.ru требует запре-
тить своим конкурентам ис-
пользовать домен с похожим 
названием — Koncert.ru. Совла-
дельцем последнего выступает 
музыкант группы «Машина 
времени» Александр Кутиков, 
а билеты через него, по мне-
нию истца, продает компания, 
развивающая другой популяр-
ный сервис — Ponominalu.ru. 
Решение может иметь серьез-
ные последствия, отмечают 
юристы: речь идет об исполь-
зовании самого слова «кон-
церт» при продаже билетов.

Суд по интеллектуальным пра-
вам постановил назначить новое 
рассмотрение дела по иску ООО 
«Концерт.ру» (управляет сервисом 
продажи билетов Concert.ru) к ООО 
«Синтез Продакшн» (Koncert.ru) и 
ООО «Культурная служба» (Ponomi- 
nalu.ru), следует из картотеки суда. 
Как говорится в постановлении, по 
мнению истца, ответчики на сайте 
Koncert.ru без разрешения исполь-
зуют обозначения, «сходные до сте-

пени смешения с принадлежа- 
щими ему средствами индивидуа-
лизации», и продают билеты на зре-
лищные мероприятия. Ранее су- 
ды первой и апелляционной ин-
станций посчитали, что «Концерт.
ру» не доказал нарушения своих 
прав. Но согласно выводам касса-
ции, суды предыдущих стадий «не-
правильно применили нормы про-
цессуального права».

«Это классический случай тай-
псквоттинга. Когда один конкурент 
пользуется популярностью другого, 
продавая билеты через домен с опе-
чаткой, это можно назвать класси-
кой паразитирования на раскручен-
ности бренда»,— убежден Анатолий 
Семенов, представлявший в касса-
ции интересы ООО «Концерт.ру».

«Мы считаем этот иск попыткой 
рейдерского захвата самого обще- 
употребимого наименования 

”
Кон-

церт“»,— возражает представляю-
щий ответчиков гендиректор юри-
дической компании «Зуйков и 
партнеры» Сергей Зуйков. По  
его словам, Роспатент уже трижды 
отказал «Концерт.ру» в регистра-
ции товарного знака для деятель-

ности по продаже билетов на кон-
церты. «Несмотря на это, они пыта-
ются убедить суд в том, что их пра-
ва нарушены»,— констатирует го-
сподин Зуйков.

• По данным Kartoteka.ru, совла-
дельцами «Концерт.ру» выступа-
ют Дмитрий Утяшев (70%) и Анд-
рей Серебренников (30%). «Синтез 
Продакшн» паритетно принадле-
жит Сергею Медведеву и музыкан-
ту Александру Кутикову. «Культур-
ная служба» принадлежит кипр-
ской «Кубикхолл Холдингс ЛТД».

• Российский рынок развлечений 
в 2016 году составил более 70 млрд 
руб. Точных оценок доли онлайн-
продаж на нем нет. По разным дан-
ным, в денежном выражении они 
занимают от четверти до полови-
ны рынка, говорит собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке.
Если в новом рассмотрении «Кон-

церт.ру» удастся убедить суд в своей 
правоте, ответчикам может грозить 
выплата компенсации. Установле-
ние факта нарушения исключитель-
ных прав хотя бы на один из объек-
тов, включая фирменное наимено-
вание, товарные знаки и коммерче-

ское обозначение, может стоить от 
10 тыс. до 5 млн руб., отмечает парт-
нер юридической компании Claims 
Екатерина Проничева.

При этом решение суда по интел-
лектуальным правам может иметь 
более далеко идущие последствия, 
обращает внимание операцион-
ный директор «Онлайн Патента» и 
патентный поверенный Алина 
Акиншина. В частности, суд при-
знал однородными услуги по «про-
движению товаров для третьих 
лиц, включая услуги оптовой и роз-
ничной торговли», указанной в сви-
детельстве на один из товарных 
знаков «Концерт.ру», и услуги ответ-
чиков по продвижению билетов на 
зрелищные мероприятия. «Это мо-
жет привести к негативным послед-
ствиям в отношении широкого кру-
га лиц, продающих билеты. По су-
ществу, при такой постановке во-
проса правообладатель товарных 
знаков может предъявить претен-
зии к любому из лиц, осуществляю-
щих продажу билетов и использую-
щих обозначение 

”
Концерт“»,— по-

ясняет госпожа Акиншина.
Роман Рожков

В соответствии с буквой «Концерта»
Concert.ru требует запретить продавать билеты на сайте с похожим названием

Всегда будут возникать 
коллизии, связанные  
с тем, что госорганы  

будут пытаться  
запросить как можно 
больше информации,  

а мессенджеры, заботясь  
об аудитории,— пытаться 
как можно меньше этой 

информации предоставить
— Алексей Волин,

заместитель главы Минкомсвязи РФ  
(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / частные инвестиции

Банковские вклады в инвес
тиционносберегательных 
предпочтениях российских 
граждан постепенно отходят 
на второй план. Конечно, они 
продолжают хранить значи
тельные средства на банков
ских счетах, но пополнение 
вкладов уже сопоставимо с дру
гими направлениями разме
щений средств. Это и инвести
ционное страхование жизни, 
и паевые инвестиционные 
фонды, и даже облигации фе
дерального займа. Однако уже
сточение денежнокредитной 
политики ведущими мировы
ми регуляторами может спро
воцировать распродажу и соот
ветствующее падение цен 
финансовых инструментов, 
предупреждают эксперты.

Доходностью не вышли
Российские власти на протяжении 
последних нескольких лет настой-
чиво советуют гражданам зани-
маться инвестициями на фондовом 
рынке. Еще в июне 2015 года на Пе-
тербургском экономическом фору-
ме первый зампред Банка России 
Сергей Швецов пообещал, что ЦБ 
создаст систему стимулов для насе-
ления, которые обеспечат объем 
вложений физических лиц к 2020 
году до 15 трлн руб. В декабре 2016 
года президент РФ Владимир Путин 
в послании Федеральному собра-
нию заявил о том, что необходимо 
«развивать небанковский финансо-
вый сектор, с помощью которого 
можно привлечь средства простых 
граждан и инвесторов». Cловами 
дело не ограничивается. С начала 
2015 года граждане получили воз-
можность открывать индивидуаль-
ные инвестиционные счета (ИИС), 
которые предполагают налоговые 
льготы по истечении трех лет вла-
дения. С апреля 2017 года для физи-
ческих лиц убрали налог на купон-
ный доход, а также освободили от 
уплаты НДФЛ на разницу между це-
ной покупки и номиналом облига-
ции (если держать бумагу до пога-
шения). Тогда же Минфин запустил 
через Сбербанк и ВТБ 24 продажу 
облигаций федерального займа для 
населения (ОФЗ-н).

Последние полтора-два года объ-
емы вложения в фондовые инстру-
менты растут. Если в начале прош-
лого года ежеквартальные притоки 
в розничные паевые фонды состав-
ляли 3–3,5 млрд руб., то во вто-
ром квартале 2017 года они прибли-
зились к 20 млрд руб. Ежекварталь-
ный объем сбора премий по инди-
видуальному страхованию жизни 
(ИСЖ) в 2015 году составлял 20–
30 млрд руб., в этом году показатель 
уже превышает 50 млрд руб. Пер-
вый транш ОФЗ-н в объеме 15 млрд 
руб. разошелся среди физиче-
ских лиц всего за полтора месяца. В 
настоящее время банки-агенты раз-
мещают второй, на очередные 
15 млрд руб. В результате если в пре-
дыдущие два года квартальный 

прирост средств на рублевых депо-
зитах банков превосходил прирост 
по инвестиционным инструментам 
в 5–20 раз, то в этом году — всего в 
три раза.

О замедлении темпов прироста 
вкладов по итогам 2017 года гово-
рила на пресс-конференции после 
очередного снижения ключевой 
ставки и глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Она оце-

нила темпы в 2–4%, хотя весной 
оценка ЦБ находилась на уровне 
7–9%. Из-за избыточной рублевой 
ликвидности банки сами не сильно 
заинтересованы в наращивании 
вкладов, поэтому держат ставки 
на минимальных уровнях. По дан-
ным ЦБ, среднее арифметическое 
максимальных ставок десяти круп-
нейших банков по объему депози-
тов снизилось за последние два 
с половиной года более чем вдвое, 
до 7,45%. Это минимальное значе-
ние ставки за восьмилетнюю исто-
рию расчета этого показателя 
ЦБ. «В настоящее время ставки по 
вкладам являются скорее средст-
вом регулирования объемов при-
влечения в рамках управления 
фондированием и долгосрочной 
ликвидностью. Использовать их 
как инструмент расширения кли-
ентской базы дорого и бессмыслен-
но»,— считает начальник управле-
ния развития депозитных и комис-
сионных продуктов Бинбанка 
Дмитрий Амиров.

Богатый выбор
Частные инвесторы, привыкшие к 
двузначной доходности, начали ис-
кать альтернативу депозитам. Как 
отмечает заместитель гендиректо-
ра «Газпромбанк — Управление ак-
тивами» Евгений Романов, класси-
ческие депозиты понятны и про-
сты, однако уже не обладают при-
влекательной доходностью для 
клиентов; инвестиционные про-

дукты менее понятны, однако до-
ходность значительной их части 
очевидна. По словам Дмитрия Ами-
рова, в текущем году наблюдается 
рекордный спрос со стороны кли-
ентов на программы инвестицион-
ного и накопительного страхова-
ния жизни (ИСЖ и НСЖ), а также от-

мечается оживление спроса на ин-
вестиционные продукты (ПИФы, 
ИДУ), основанные на вложениях в 
рынки ценных бумаг и драгоцен-
ных металлов. Наибольший приток 
обеспечивают состоятельные инве-
сторы. «Мы получаем свыше 80% 
притока от каналов продаж, обслу-

живающих ВИП-клиентов. В том чи-
сле поэтому в стратегии индивиду-
ального ДУ мы видим даже боль-
шие притоки, чем в открытые ПИ-
Фы»,— отмечает управляющий ди-
ректор, руководитель отдела разви-
тия бизнеса «Сбербанк Управление 
активами» Василий Илларионов. 
При этом средний счет при покупке 
ОФЗ-н превышал 1 млн руб.

Одновременно между разными 
продуктами усилилась конкурен-
ция, и наиболее жестко она стоит 
между ПИФами и продуктами ин-
вестиционного страхования жиз-
ни. По словам участников рынка, 
на сегодняшний день страховой 
продукт эту конкуренцию выигры-
вает во многом благодаря банкам, 
выступающим агентами при про-
даже этих продуктов. «ИСЖ, НСЖ 
— более маржинальные для банка 
продукты, и многие банки их про-
дают очень агрессивно»,— отмеча-
ет начальник управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капита-
ла» Константин Кирпичев. По оцен-
кам участников рынка, размер ко-
миссионных при продаже ПИФов 
составляет 2,5–3% от объема при-
влеченных средств, тогда как при 
продаже ИСЖ они могут доходить 
до 10–20%. «ИСЖ ориентированы в 
первую очередь на состоятельных 
инвесторов с горизонтом инвести-
рования пять—десять лет, поэтому 
страховые компании готовы пла-
тить за них большую комиссию»,— 
отмечает собеседник в крупном 
российском банке.

В первую очередь пока выбира-
ются консервативные стратегии, 
базовым активом в которых высту-
пают рублевые облигации. Такие 
стратегии можно встретить в ИСЖ, 
ИДУ, а также в облигационных ПИ-
Фах. По словам начальника управ-
ления аналитических исследова-
ний УК «Уралсиб» Александра Го-
ловцова, по соотношению риска и 
доходности облигации либо струк-
турные продукты с защитой капи-
тала являются ближайшей альтер-
нативой депозиту. «Этот выбор ин-
весторов обоснован и экономиче-
ски — в период падения ставок (а 
этот тренд еще продолжается) об-
лигационный рынок обеспечивает 
инвесторам практически гаранти-
рованную премию к депозитам за 
счет переоценки тела бондов»,— 
отмечает Василий Илларионов. По 
его словам, когда ставки зафикси-
руются, «получить существенный 
дополнительный доход можно бу-
дет уже только в акциях».

С оглядкой на заграницу
И все же самым надежным продук-
том остается банковский вклад. Ри-
ски размещения средств мини-
мальны, поскольку депозиты за-
страхованы государством. Однако 
защита распространена только на 
вклады до 1,4 млн руб. В случае от-
зыва лицензии у банка вклады с 
суммами свыше застрахованной 
величины можно получить только 
в рамках процедуры банкротства.

Высокой надежностью хвастают-
ся и ИСЖ, в которых соединяются 
страховая и инвестиционная части. 
По условиям договора инвесторам 
гарантируется возврат внесенной 
инвестиционной части. При этом 
ее доходность не гарантируется и 
зависит от конъюнктуры финансо-
вого рынка. Ключевым риском для 
такого продукта выступает недо-
бросовестность страховщика, а так-
же завышенные ожидания относи-
тельно доходности продукта, кото-
рые признают в ЦБ. Еще одним важ-
ным недостатком этого продукта яв-
ляется его низкая ликвидность — 
полис нельзя досрочно расторгнуть 
без потерь, поэтому деньги замора-
живаются на три—десять лет. Это 
также роднит его с депозитом, но 
если в случае досрочного расторже-
ния вклада клиент теряет большую 
часть дохода, то в случае с ИСЖ он 
теряет и часть взноса. Низкая лик-
видность характерна и для недавно 
появившихся в России ИИС и на-
родных ОФЗ. В обоих случаях, что-
бы получить предусмотренные 
льготы, инвестор должен продер-
жать на них деньги весь трехлет-
ний срок.

Большей ликвидностью облада-
ют паи паевых инвестиционных 
фондов. Этот продукт инвестор мо-
жет продать в любой рабочий день, 
причем не только в отделении бан-
ка или офисе управляющей компа-
нии, но и через личный кабинет. 
Но, в отличие от депозитов, ИСЖ и 
ОФЗ покупателю пая не гарантиру-
ется возврат внесенной суммы. По-
этому главный риск при инвести-
циях в эти ценные бумаги заключа-
ется в том, что инвестор может ку-
пить их слишком дорого и сущест-
вует вероятность негативной перео-
ценки. По словам Константина Кир-
пичева, в погоне за более высокой 
доходностью многие управляющие 
компании вновь стали включать в 
портфели облигации второго-треть-
его эшелонов (до 30–50%), это чрева-
то потерями для пайщиков.

Тем более что в ближайшие 
шесть—девять месяцев критиче-
ское значение для всех финансовых 
активов будет иметь планируемое 
сокращение денежной эмиссии Фе-
деральной резервной системы и Ев-
ропейского ЦБ. По словам Алексан-
дра Головцова, ужесточение денеж-
но-кредитной политики может 
спровоцировать сокращение спеку-
лятивных позиций в широком 
спектре активов, ранее сформиро-
ванных на заемные средства. В чи-
сле наиболее пострадавших могут 
оказаться рублевые облигации, ко-
торые в последние месяцы пользу-
ются у иностранных инвесторов 
высоким спросом. Дополнитель-
ным фактором риска для россий-
ского рынка выступает расшире-
ние американских санкций в отно-
шении России, которые также мо-
гут усилить бегство иностранных 
инвесторов из рублевых активов.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Почему изменился круг инвесторов 
на финансовых рынках и как меня
ется популярность различных ин
струментов, 

”
Ъ“ рассказал директор 

Alfa Capital Wealth  Андрей Бабиян.

— Кто сейчас предъявляет основной 
спрос на инвестиционные инструмен-
ты? Изменился ли состав клиентов за 
год?
— На годовом отрезке серьезных измене-
ний не произошло, но если смотреть на бо-
лее длительный период, то можно выде-
лить тенденцию. Когда-то в инвестицион-
ный процесс были вовлечены в основном 
состоятельные люди, а сейчас уже разни-
цы не ощущается — финансовым рынком 
интересуются граждане с любым уровнем 
благосостояния.

Отчасти это связано с ростом финансо-
вой грамотности населения и с тем, что те-
ма инвестиций постоянно на слуху. Сыгра-
ло свою роль развитие технологий и сни-
жение входных порогов. У массового инве-
стора появилось больше привлекательных 
вариантов размещения средств. Хороший 
пример — это инвестиции с защитой капи-
тала, которые быстро превратились из 
продукта для избранных в широко востре-
бованную стратегию. Но все-таки главная 
причина всеобщего повышения интереса 
к инвестиционным инструментам — в па-
дении ставок в банках до исторических 
минимумов.

— Только ли снижение ставок заставля-
ет клиентов больше обращать внима-
ние на инвестпродукты?
— Люди сравнивают разные варианты 
размещения капитала, сопоставляют 
плюсы и минусы. Та же недвижимость 
многих не устраивает, потому что не га-
рантирует получения дохода ни за счет 
роста стоимости квадратного метра, ни 
за счет арендной платы. Привлекатель-
ность депозитов снизилась и из-за паде-
ния ставок, и из-за большого числа отзы-
вов лицензий у банков. На этом фоне ин-
струменты фондового рынка объектив-
но выглядят очень привлекательными. 
Инвестиционный портфель можно тон-
ко настраивать под потребности клиен-
та, комбинировать инструменты с раз-
ной надежностью, доходностью и лик-
видностью.
— Почему инвесторы до сих пор вы-
бирают в основном инвестпродукты 
с фиксированной доходностью?
— Во-первых, на фондовый рынок при-
ходит много граждан, до этого имевших 
дело только с депозитами. Они привы-
кли к продукту с гарантированной до-
ходностью и нулевой волатильностью. 
Такие инвесторы хотят видеть прогнози-
руемые результаты, поэтому выбирают 
соответствующие инструменты.

Во-вторых, какая-то часть финансово 
активных людей получила негативный 
опыт инвестиций во время предыдущих 

просадок фондового рынка — с 1998 до 
2014–2015 годов. Логично, что, возвра-
щаясь к инвестициям, люди стараются 
составлять портфели, например из ОФЗ 
и надежных облигаций в валюте.
— Какие классы клиентов покупают 
более рисковые продукты?
— Большая часть инвесторов не ограни-
чивается одним классом активов. Даже 
клиенты, выбирающие консервативные 
стратегии, часто вкладывают около 10% 
капитала в рисковые инструменты, тем 
самым увеличивая потенциальную до-
ходность. Есть и такие инвесторы, кото-
рые любят риск, поэтому, например, ак-
тивно участвуют во всех IPO, инвестиру-
ют в стартапы, пытаются заработать на 
так называемых стрессовых активах. То 
есть целенаправленно выбирают ин-
струменты с большим потенциалом ро-
ста, отдавая себе отчет, что есть и опас-
ность крупных потерь.
— Заметна ли конкуренция между 
различными инвестиционными ин-
струментами? В том числе и из-за за-
интересованности агентов в предло-
жении конкретного вида инвестпро-
дукта?
— Действительно, очень многое зависит 
от того, как агент доносит информацию 
о разных вариантах инвестиций. К сожа-
лению, не все при этом сохраняют объек-
тивность. Агент может акцентировать 
внимание на самом маржинальном про-
дукте только потому, что его выгоднее 
продать, даже если клиенту он меньше 
подходит. Но это гонка за сиюминутной 
выгодой. В конце концов клиент уйдет, 
видя, что вы преследуете свои интересы. 
Компании и консультанты, которые до-
рожат своей репутацией, никогда не бу-
дут такими вещами заниматься.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

полная версия 
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«У массового инвестора  
появилось  больше вариантов»

Андрей Бабиян,
директор Alfa Capital Wealth

Изменилось ли сберега
тельное поведение населе
ния, какие вклады предпо
читают клиенты, на какие 
параметры обращают вни
мание, 

”
Ъ“ рассказала руко

водитель службы сберега
тельных и комиссионных 
продуктов ВТБ Наталья 
 Сумакова.

— Как изменилось отноше-
ние клиентов к предлагае-
мым вкладам?
— В первом полугодии на рын-
ке преобладал тренд на сниже-
ние ставок по депозитам. Кли-
енты обращали внимание на 
другие способы сбережений и 
перекладывались в инвестици-
онные продукты.
— На какие параметры ори-
ентируются клиенты при 
выборе вклада? Есть ли раз-
ница в поведении в зависи-
мости от суммы вклада?
— Основными факторами для 
клиента, как и прежде, являют-
ся ставка, надежность банка, а 
также опция досрочного рас-
торжения без потери процен-
тов. Клиенты с небольшим 
объемом сбережений обраща-

ют внимание на доходность и 
уровень ставок, в то время как 
крупные вкладчики отдают 
предпочтение в первую оче-
редь надежности банка. Роз-
ничные клиенты предпочита-
ют вклады без таких опций, 
как пополнение и частичное 
снятие средств, но с макси-
мальной ставкой. Самый попу-
лярный срок — один год (боль-
ше половины вкладов), еще 
20% вкладчиков размещают 
средства на срок до года. 70% — 
это клиенты в возрасте старше 
40 лет, для которых характерно 
сберегательное поведение.
— Насколько реже пролонги-
руют вклады, чем год назад?
— Это всегда одинаково: около 
70% вкладчиков либо автомати-
чески пролонгируют его даль-
ше, либо перекладывают сред-
ства на другой депозит — с из-
менением срока или иными 
опциями. 2017 год не является 
исключением.
— Заинтересованы ли банки 
в расширении клиентской 
базы физических лиц за счет 
повышения ставок вкладов?
— В этом году мы сосредото-
чимся на привлечении но-

вых клиентов, а также на вне-
дрении специальных предло-
жений для действующих 
вкладчиков, держателей зар-
платных карт и клиентов пен-
сионного возраста. Например, 
сейчас для новых клиентов 
и для держателей зарплатных 
карт доступен вклад по ставке 
8% годовых, а для людей пен-
сионного возраста действует 
преференция: максималь-
ная ставка по вкладу не зави-
сит от суммы.
— Почему сокращается объ-
ем вложений в депозитные 
сертификаты?
— Депозитные сертификаты не 
самый популярный продукт у 
клиентов. Ставки по нему ни-
же, чем по срочным вкладам, 
кроме того, по некоторым ви-
дам сертификатов отсутствуют 
гарантии государства.
— Какими инвестицион-
ными продуктами интере-
суются клиенты в первую 
очередь?
— Интерес к инвестиционным 
продуктам постоянно увели-
чивается. В наибольшей степе-
ни это касается продуктов с за-
щитой капитала: структурные 
ноты с гарантией возврата ос-
новной суммы, страховые про-
дукты (индивидуальное стра-
хование жизни и продукты с 
фиксированным доходом), об-
лигации, консервативные 
стратегии индивидуального 
доверительного управления. 
Спрос растет как на рублевые, 
так и на валютные инструмен-
ты с потенциальной доходно-
стью выше, чем по вкладам.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

«Крупные вкладчики отдают  
предпочтение в первую очередь 
 надежности банка»

Наталья Сумакова, 
руководитель службы сберегательных 
и комиссионных продуктов ВТБ

КАК МЕНЯЛАСЬ СРОЧНОСТЬ РУБЛЕВЫХ ВКЛАДОВ 
(МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ ЦБ.

КАК СНИЖАЛИСЬ СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ НА РОССИЙСКОМ 
РЫНКЕ (% ГОДОВЫХ)*   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ РУБЛЕВЫХ ВКЛАДОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК:  РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ ЦБ.

ИСЖ — ИНВЕСТИЦИОННОЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ; ОПИФ — ОТКРЫТЫЕ ПАЕВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ.  

КАК РОСЛИ АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ РОССИЙСКИХ 
ГРАЖДАН       ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ НЛУ И ЦБ.
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Доходное вместо
Куда частные инвесторы несут средства, снятые с депозитов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К И Е  И Н В Е С Т И Ц И И  П Р И Н Е С Л И  Д О Х О Д

Несмотря на продолжающийся процесс 
снижения ставок по вкладам (за 2016 
год средневзвешенная процентная став-
ка снизилась на 2,13 процентного пун-
кта), они продолжают приносить инвес-
торам неплохой доход. По оценкам ”Ъ“, 
полугодовой депозит, открытый в конце 
прошлого года, принес бы своему дер-
жателю 3,54% дохода (инфляция за этот 
период составила 2,3%).

Сопоставимую с депозитами доход-
ность продемонстрировали вложения 
в золото. Это стало возможно благо-
даря росту цены. C начала года по ко-
нец июня стоимость золота на миро-
вом рынке выросла более чем на 8%. 
Однако за счет снижения курса дол-
лара на внутреннем рынке рубле-
вые инвестиции принесли бы доход 
в размере 3,7%. Но если бы инвестор 
приобрел инвестиционные монеты, то 
на таком вложении он потерял бы чет-
верть. Результат объясняется высокой 
разницей между ценой продажи и по-
купки монет. Только на горизонте трех 
лет инвестиция в монеты была положи-
тельной и дала доход на уровне 16%.

Самыми доходными финансовыми 
продуктами в минувшем полугодии ста-
ли отдельные категории паевых инвес-
тиционных фондов. По оценке ”Ъ“, осно-
ванной на данных Investfunds, фонды, 
ориентированные на вложения в высо-
котехнологичные компании, обеспечи-
ли бы инвестору доход до 26,5%. Чуть 
меньше обеспечили фонды, ориентиро-
ванные на вложения в европейские акти-
вы, с показателем 11–13%. Стабильный 
доход продолжают приносить облигаци-
онные фонды. Лучшие из них обеспечи-
ли с начала года доход до 8%.

Впрочем, не все категории фо ндов 
принесли бы своим покупателям доход. 
На фоне падения индекса ММВБ почти 
на 16% стоимость паев индексных фон-
дов снизилась на 13,7–15,7%. Большин-
ство отраслевых фондов также было 
убыточным. Худшую динамику проде-
монстрировали рекордсмены второго 
полугодия 2016 года — фонды электро-
энергетики, которые принесли убыток 
до 15%. Меньше потерь принесли фон-
ды металлургии и машиностроения — 
всего 5%. Виталий Гайдаев

Какой доход приносили финансовые инструменты (%)
Название Срок 
 6 мес. 1 год 3 года
Депозит 3,5 7 30

Инвестиционные монеты –26 –31 17

ПИФы рублевых облигаций до 8 до 15 до 50

ПИФы еврооблигаций до 2 отрицательная до 130

ПИФы смешанных инвестиций до 14 до 30 до 100

Индексные фонды до 16 до 30 до 90

Фонды фондов до 13 до 15 до 100

Оценка 
”
Ъ“.



культура Чеховский фестиваль завершился  
премьерой спектакля Анатолия Васильева  
«Старик и море»
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Сегодня вечером традиционным представлени-
ем «Имярека» Гуго фон Гофмансталя перед кафе-
дральным собором Зальцбурга открывается глав-
ный музыкальный фестиваль мира. В этом году его 
программа как никогда прежде связана с Россией. 
Комментирует  Сергей Ходнев.

 Конечно, среди русских имен нынешней про-
граммы есть Анна Нетребко — куда же без нее: прима-
донна, отмечающая в этом году пятнадцатилетие своего 
дебюта в Зальцбурге, споет Аиду. Ее супруг Юсиф Эйва-
зов (в очередь с Франческо Мели) будет петь Радамеса, ди-
рижировать будет Риккардо Мути. Еще три-четыре года 
назад такое созвездие, скорее всего, дополнял бы какой-
нибудь титулованный режиссер-патриарх вроде Петера 
Штайна. Но сейчас с «Аидой» дебютирует на оперной сце-
не иранская художница и кинорежиссер Ширин Нешат: 
уютная предсказуемость явно не числится среди приори-
тетов нового фестиваля Маркуса Хинтерхойзера, офици-
ально вступившего в должность осенью прошлого года.

Открывать оперную программу Хинтерхойзер поручил 
Теодору Курентзису: моцартовское «Милосердие Тита» вме-
сте с шефом Пермской оперы выпускает Питер Селлерс, жи-
вое олицетворение «режиссерской оперы», великой и ужас-
ной. Прекрасное моцартовское высказывание о том, как 
трудно идеальному правителю в реальном мире, прозву-
чит не совсем ортодоксальным образом: постановщики об-
ещали урезать сочиненные ассистентами Моцарта речита-

тивы, дополнить партитуру фрагментами других моцартов-
ских сочинений и придать опере нечто литургическое. Так 
вольно в Зальцбурге с его гением-покровителем уже дав-
но не обращались, вдобавок и в оркестровой яме, вопреки 
протоколу, будут сидеть не Венские филармоники, а перм-
ская MusicAeterna. Как все это воспримет фестивальная пу-
блика, принципиально консервативная и все же меняюща-
яся от года к году, безусловно, одна из главных интриг этого 
зальцбургского лета.

Владимир Юровский выступает музыкальным руко-
водителем новой постановки «Воццека» Берга, где за ре-
жиссуру отвечает Уильям Кентридж, южноафриканский 
художник (а в последние лет десять еще и оперный ре-
жиссер) с всемирной славой. А имя маэстро Мариса Ян-
сонса значится в постановочной команде отечественно-
го ответа «Воццеку» — «Леди Макбет Мценского уезда» 
Шостаковича. Причем петь в спектакле режиссера Ан-
дреаса Кригенбурга наряду с назначенной на главную 
роль Ниной Штемме будет внушительная команда рус-
ских певцов (Дмитрий Ульянов — Борис Тимофеевич, 
Максим Пастер — Зиновий Борисович). К «Леди Мак-
бет» подверстан концертный цикл «Время Шостакови-
ча» с участием и Теодора Курентзиса, и Даниэля Барен-
бойма, и Саймона Рэттла, и самого Маркуса Хинтерхой-
зера, который не собирается изменять своему призва-
нию пианиста.

Сопровождают этот парад «русских» премьер опера 
Ариберта Раймана «Лир» (1976–1978) в постановке новой ре-
жиссерской звезды Саймона Стоуна и возобновление «Ари-
оданта» Генделя с Чечилией Бартоли, которого Кристоф Лой 
уже показал этим летом в Зальцбурге на Pfingstfestspiele. 
А дирижер Джон Элиот Гардинер, столп британского аутен-

тизма 1980–1990-х, представит цикл из концертных испол-
нений опер Монтеверди по случаю 450-летия композитора.

Первая программа нового фестивального интенданта 
всегда декларация о намерениях, когда более, когда менее 
красноречивая. В случае Маркуса Хинтерхойзера на недо-
статок красноречивости не посетуешь. Но это не просто де-
журная риторика о том, что оперный театр во что бы то ни 
стало должен отвечать воззрениям, чаяниям, страхам сегод-
няшнего человека и сегодняшнего общества — за ней хоро-
шо отстроенная система сильных и интересных куратор-
ских решений. Вот такой системности в Зальцбурге не бы-
ло уже давно, и многое в словах Маркуса Хинтерхойзера по-
ка что напоминает о временах, когда фестивалем руково-
дил покойный Жерар Мортье (1990–2001), об эпохе, неве-
роятно богатой на художественные сенсации, а иногда и на 
художественные скандалы. Тем более что и сам новый ин-
тендант говорит о Мортье во многом как о ролевой моде-
ли (и недаром на фестиваль возвращается тот же Питер Сел-
лерс, один из любимых режиссеров Мортье, не работавший 
в Зальцбурге с 2000 года).

Будет ли последовательная бескомпромиссность в ду-
хе Мортье работоспособной идеологией для фестиваля не 
1990-х, но 2010-х — для совсем иного экономического, со-
циального и политического климата,— вопрос совершен-
но не досужий. Но по фестивальной истории последних 10–
15 лет очевидно, что компромиссами величия не спасешь, 
а опасливая рассудительность уж точно работает так себе.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Воззвание к «Милосердию»
Открывается Зальцбургский фестиваль

Как работает фестивальная машина, президента 
Зальцбургского фестиваля Хельгу Рабль-Штад-
лер и художественного руководителя Маркуса 
Хинтерхойзера расспросил специальный корре-
спондент ”Ъ“ Алексей Тарханов.

— Бюджет вашего фестиваля составляет €62 млн. 
Впору вам позавидовать, но из чего складывается 
эта сумма?
Хельга Рабль-Штадлер: Половину нам дает продажа би-
летов. Вот, кстати, почему билеты в Зальцбурге так до-
роги. Оставшиеся 50% собираются из наших доходов от 
аренды залов, из федеральных субсидий, из того, что да-
ет Министерство туризма, ну и конечно, из денег спон-
соров. Их вклад очень велик. Самоокупаемость у нас бо-
лее 75%, это неплохо. У других организаций в сфере куль-
туры своих денег только 20%, а 80% — дотации.
— В этом году вы заходите с русской карты: Теодор 
Курентзис и его музыканты в «Милосердии Тита», 
Владимир Юровский в «Воццеке», российские пев-
цы в «Леди Макбет Мценского уезда» Шостаковича…
Маркус Хинтерхойзер: Да, а еще Анна Нетребко в «Аи-
де», а также концерты Даниила Трифонова, Григория 
Соколова, Евгения Кисина. Кстати, Курентзис не нови-
чок в Зальцбурге, он здесь выступал несколько лет на-
зад. Но для меня было совершенно очевидно, когда ме-
ня назначили, что я его позову. Курентзис, возможно, са-
мый интересный и самый харизматичный оперный ди-
рижер. В целом такое отношение к русской музыке, рус-
ским композиторам и русским исполнителям, конечно, 
не случайность. Я бы хотел, чтобы фестиваль притяги-
вал русских.
— У господина Хинтерхойзера особые отношения 
с русской музыкой, он ведь учился у русских пиа-
нистов, хотя и в Австрии. Но что скажет госпожа 
президент, которая отвечает не только за музыку, но 
и за бюджет: может быть, ваш русский сезон — это 
еще и сезон русских спонсоров?
Х. Р-Ш.: Мы начали готовить нынешний фестиваль три 
года назад. Когда Маркус сказал мне, что он собирается 
ставить Шостаковича и приглашать на открытие Курен-
тзиса, мы отправились в Москву и увидели там не толь-

ко богатых людей, мы увидели там настоящих зрителей 
и ни разу не пожалели о том, что устраиваем русский се-
зон в Зальцбурге. Мы поняли, что у вас действительно 
страстно и пристрастно любят культуру и что она важна 
не только для богатых. Мне кажется, людям иногда про-
ще обойтись без денег, чем без музыки.
М. Х.: Я понимаю ваш вопрос и отвечу совершенно от-
кровенно: сначала мы делаем фестиваль, а уже потом 
смотрим, что может быть интересно для спонсоров. Мы 
не приглашаем оркестр из России для того, чтобы он 
принес нам деньги. Меня интересует только художест-
венный смысл происходящего. Мы ставим оперы не для 
спонсоров, а для зрителей.
— Мне кажется, в излишнем внимании к спонсорам 
упрекали вашего предшественника Александра Пе-
рейру?
М. Х.: Он вовсе не был под влиянием спонсоров, хотя 
считал необходимым к ним ходить и уговаривать. Но 
я их заманиванием заниматься не хочу.
Х. Р-Ш.: Объясню вам, как мы работаем. Маркус пред-
ставляет свою программу, а затем мы обсуждаем, как ее 

профинансировать, кто мог бы быть заинтересован, кто 
даст нам еще немного денег. Потому что денег никогда 
не бывает достаточно для того, что мы хотим сделать. Ар-
тистическая фантазия всегда превосходит фантазию фи-
нансиста. Она всегда больше бюджета.
— Перед кем вы отчитываетесь? Кто утверждает ва-
шу программу и следит, чтобы вы себе не напозволя-
ли лишнего в политическом и финансовом плане?
Х. Р-Ш.: Мы делаем программу и рассчитываем ее бюд-
жет. В мае мы представляем ее нашему совету. В него вхо-
дят мэр, префект и две представительницы (сейчас это 
женщины) министерств из Вены, Министерства культу-
ры и Министерства финансов, и еще господин от коми-
тета по туризму. И конечно, когда Маркус представляет 
свою программу, его спрашивают иногда: «А почему вы 
делаете это? Почему так, а не иначе?» Но это скорее во-
просы о деталях или сроках. К примеру, последнюю не-
делю фестиваля труднее продавать, чем первую. Тогда 
мы обсуждаем, надо ли закончить раньше или, наобо-
рот, поставить что-нибудь ударное именно напоследок. 
Я не хочу идеализировать наши условия работы. Но сей-
час они хороши, потому что все понимают важность фе-
стиваля и, разумеется, его цену.
— Сколько бы вы ни стоили, нельзя представить 
Зальцбург без Зальцбургского фестиваля.
Х. Р-Ш.: Я думаю, что реклама, которую мы делаем горо-
ду, неоценима никакими деньгами. Она появляется не 
на купленных рекламных полосах, а в качестве рецен-
зий на редакционных страницах. Этого не купишь.

— Ну а цензура? Если не политическая, то хотя бы 
вкусовая? Есть диктат публики. Есть возлюблен-
ная классика и новые трудные вещи. Выработана 
ли у вас тактика, квота — мы дадим публике вот 
это, а в обмен они у нас как миленькие выслуша-
ют вот то?
Х. Р-Ш.: Нет, квоты нет. Нет формулы. Мы должны про-
дать билеты, но мы должны и удовлетворить интеллек-
туальную публику.
М. Х.: Наш фестиваль не ограничен темами, как, на-
пример, фестиваль современной музыки в Донауэ-
шингене. И это огромное преимущество. Мы не Бай-
рейт, мы не прикованы к Вагнеру, мы можем ставить 
Монтеверди, а можем Булеза, можем Моцарта, а мо-
жем Штокхаузена. Нет лимитов. По-немецки мы назы-
ваемся «Festspiele» — значит, в фестивале есть и празд-
ник, Fest, и игра — Spiel. Мне кажется, что это важная 
обязанность интенданта в Зальцбурге — понимать, 
что фестиваль всегда будет смесью двух тенденций, 
гармонии и алгебры. Вопрос, что для нас правильно, 
а что нет, даже не поднимается. Он скучный, ваш во-
прос. Стоит ли выяснять, может ли современная му-
зыка быть интересной для публики — мы все-таки 
в 2017 году! Важно то, с чем фестиваль может обратить-
ся к людям в Париже, в Нью-Йорке, в Москве, в Каи-
ре — повсюду.
Х. Р-Ш.: Нас часто спрашивают о политической линии 
фестиваля. Мы совершенно не занимаемся политикой, 
но это не значит, что она нам неинтересна, и я очень 
счастлива, что у нас прозвучат и «Воццек», и «Леди Мак-
бет». Люди хотят даже в опере думать о важных темах на-
шего времени. Смотрите, что происходит в мире, какие 
в нем правители — Трамп, Путин, Эрдоган. Три года на-
зад, придумывая этот фестиваль, многое из того, что тво-
рится сегодня, мы и вообразить не могли. Но Моцарт-то 
не стал менее актуальным. Наоборот. Он ведь в «Мило-
сердии» говорит о власти и ее соблазнах. И кто знает, что 
будет еще через три года.
— Через три года Зальцбургскому фестивалю будет 
100 лет. Вы уже знаете, что покажете?
Х. Р-Ш.: Знаем. Идей очень много. Только бы хватило 
денег.

«Мы ставим оперы не для спонсоров, а для зрителей»
Руководители Зальцбургского фестиваля о его экономике и политике

Хельга Рабль-Штадлер: 
«Нас часто спрашивают 
о политической линии фе-
стиваля. Мы совершенно 
не занимаемся политикой, 
но это не значит, что она 
нам не интересна»

«Ариодант» Генделя с  Чечилией Бартоли, 
 которого Кристоф Лой уже показал этим  
летом в Зальцбурге на Pfingstfest spiele,  
сопровождает  парад «русских» премьер   
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MONIKA RITTERSHAUS

«Милосердие Тита»  
Моцарта
Glyndebourne Festival, Глайндборн, 
Великобритания
26 июля—26 августа 

По английской поговорке, «ве-
ликие умы мыслят одинаково» — 
вот и Глайндборнский фестиваль 
тоже выпускает премьеру 
последней итальянской оперы 
Моцарта. Причины понятны: про-
изведение известное и все же не 
набившее оскомину, либретто, 
несмотря на толику барочной 

помпезности, вполне остросюжетное, главные темы не старе-
ют — насилие и человечность, правосудие и милость. И большие 
темы, и необходимый в этом случае тонкий психологизм явно 
по плечу Клаусу Гуту (на фото), одному из лучших режиссеров 
сегодняшнего оперного театра.

«Осада Коринфа»  
Россини
Rossini Opera Festival, Пезаро, Италия
10–19 августа

Постановка россиниевского 
раритета с далеким от коме-
дийности сюжетом (османское 
завоевание Греции в XV веке) 
приурочена к выходу нового 
научного издания партиту-
ры этой оперы. Фестиваль 
в Пезаро пригласил по этому 
поводу завидную команду рос-
синиевских певцов со всего 
света — итальянский баритон 
Лука Пизарони (Магомет II), 
грузинское сопрано Нино Мача-

идзе (Памира), российский тенор Сергей Романовский (Неокл). 
Ставит спектакль каталонская команда La Fura dels Baus во 
главе с Карлушем Падриссой (на фото), известная российскому 
зрителю прежде всего по «Троянцам» Мариинского театра.

«Нюрнбергские мейстерзингеры» 
Вагнера
Bayreuther Festspiele, Байрейт, Германия
25 июля—27 августа

Вагнеровский фестиваль в Бай-
рейте, возобновляя «Кольцо 
нибелунга» в нашумевшей 
постановке Франка Касторфа, 
продолжает свой роман с ради-
кальной режиссурой: австралиец 
Барри Коски (на фото) выпускает 
премьеру «Мейстерзингеров». 
Задача не из простых — опера 

огромная, жанр сложный, вагнеровский юмор не всем по вкусу, 
композиторские намеки на конкурентов и злопыхателей требуют 
разъяснения, а деклараций о нравственном превосходстве 
великого немецкого искусства в Байрейте в связи с обстоятель-
ствами нацистских времен стесняются больше, чем где бы то ни 
было. Тем интереснее, как все обернется.

«Пигмалион»  
Рамо
Festwochen der Alten Musik, Инсбрук, 
Австрия
20–21 августа

Один из самых уважаемых 
фестивалей старинной музыки 
обращается к эффектнейшему 
придворному жанру француз-
ского «старого режима» — 
опере-балету. «Пигмалиона» 
Рамо французская труппа Les 
Cavatines покажет в хореографии 

Натали Ван Пари, специалистки по реконструкциям историческо-
го танца. За музыкальную часть отвечают давно не появлявшийся 
в Инсбруке прославленный клавесинист и дирижер-барочник 
Кристоф Руссе и его ансамбль Les Talens Lyriques, а партитура 
Рамо дополнена важными для контекста опусами XVIII века — 
кантатой Клерамбо «Музы оперы» и «Характерами танца» Ребеля.

ЛЕТНИЕ ПРЕМЬЕРЫ  
ЗА ПРЕДЕЛАМИ ЗАЛЬЦБУРГА
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В пятницу матчами «Анжи»—«Амкар»  
и ЦСКА—«Локомотив» начинается  
второй тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

«Русалочек» хватило на золото 
и половину серебра
Российский дуэт Светлана Колесниченко—Александра Пацкевич  
был первым в произвольной программе чемпионата мира 

Россиянки Светлана Колесниченко и Алек-
сандра Пацкевич выиграли состязания дуэ-
тов синхронисток в произвольной програм-
ме на чемпионате мира по водным видам 
спорта в Будапеште, набрав за олимпий-
скую композицию «Русалочки» почти мак-
симальную сумму 97,0000 балла. Для Свет-
ланы Колесниченко, победившей здесь и в 
соло, и в дуэте, это золото стало четвертым 
на нынешнем чемпионате и 13-м в ее кол-
лекции. Серебро — у китаянок Цзян Тинтин и 
Цзян Вэньвэнь, бронза — у Анны Волошиной 
и Елизаветы Яхно с Украины.

овтор, можно сказать, на бис про-
граммы «Русалочки», с которой год назад в Рио-
де-Жанейро первенствовали их более мощные 
предшественницы Наталья Ищенко и Светла-
на Ромашина, хрупким, а оттого легким и воз-
душным новым лидерам российской сборной 
Светлане Колесниченко и Александре Пацке-
вич удался с не меньшим блеском. Лучшее то-
му доказательство — солидная итоговая сумма 
— 97,0000 балла. Цепляет другое: почему судьи 
отказались замечать бьющее в глаза откровен-
ное воровство поставленных ими на второе ме-
сто китаянок Цзян Тинтин и Цзян Вэньвэнь, по-
заимствовавших у россиянок добрую половину 
их олимпийской программы. И даже костюмы 
практически повторяли те, в которых в Брази-
лии выступали тогдашние наши примы. Хоро-
шо еще Татьяна Данченко, тренер нашего дуэта, 
и ее новая помощница Светлана Ромашина ин-
туитивно прочувствовали этот момент и хотя бы 
одели нынешних чемпионок несколько иначе.

Как бы то ни было, но китаянкам до высот 
мастерства россиянок, в исполнении которых, 
скажем так, младшие сестры олимпийских ру-
салочек преуспели, было не дотянуться. А зри-
тели, которые в испепеляющую жару заполни-
ли открытые солнцу трибуны специально по-
строенного к событию бассейна, рукоплеска-
ли шустрым и веселым, задорным и одновре-
менно тревожным владычицам морей, испы-
тывая эмоции ничуть не менее сильные, чем 
болельщики в Рио.

Следует, однако, заметить, что Светлана Ко-
лесниченко с Александрой Пацкевич стара-
лись в первую очередь понравиться судьям: ра-
ботая то резко, то плавно, но обязательно с ак-
центами, они исполняли элементы высшей 
сложности, в том числе головокружительную 
акробатику на опасной близости друг к другу. И 
в итоге по всем показателям обошли все другие 
11 дуэтов, участвовавших в финале, включая 
китаянок. Кстати, сестры Цзян последние лет 
пять на международной арене не выступали. 
Теперь их готовит не тренер из Японии, кото-
рая после нескольких лет работы в Китае была 
отозвана в распоряжение своей национальной 
сборной, а бывший главный тренер сборной 
Испании Анна Таррес. А эта дама имеет в про-
фессиональной среде, мягко говоря, не слиш-
ком хорошую репутацию. Она всегда считала 
возможным беззастенчиво заимствовать у со-
перниц их ноу-хау. Не изменила себе и сейчас.

Впрочем, старший тренер сборной России 
Татьяна Данченко акцентировать внимание на 
некрасивом поступке китайского дуэта и его 
наставницы не стала. Мысли выдающегося спе-
циалиста, для которой нынешнее золото вос-
питанниц стало 25-м в ее собственной карьере 
(начиная с первой победы Анастасии Давыдо-
вой и Анастасии Ермаковой на чемпионате ми-
ра 2003 года в Барселоне), уже где-то далеко в 

будущем. Дело в том, что сейчас она обдумыва-
ет новые оригинальные идеи для следующих 
постановок, от чего, как говорит сама, закипа-
ет ее мозг. «Надеюсь, я смогу придумать еще не-
что такое, что удивит всех — спортсменок, спе-
циалистов и болельщиков»,— сказала госпожа 
Данченко, подчеркнув, что распространяться о 
своих идеях не станет вплоть до самого послед-
него момента.

Валерия Миронова

В Будапеште Светлана Колесниченко  
и Александра Пацкевич повторили  
на бис программу «Русалочки»,  
с которой год назад в Рио-де-Жаней-
ро первенствовали Наталья Ищенко  
и Светлана Ромашина. Исполнили 
они ее не менее блестяще     ФОТО AFP

АВТОСПОРТ

Гонщикам прикроют голову
Машины «Формулы-1» получат дополнительную систему безопасности

Международная автомобильная федерация (FIA) 
одобрила внедрение с 2018 года в «Формуле-1» но-
вой системы безопасности, получившей название 
Halo. По сути, речь идет о силовом каркасе, защи-
щающем голову гонщика. Случилось это невзирая 
на возражения представителей команд, отмечав-
ших, что предлагаемый вариант дополнительной 
защиты далек от идеального. Однако в FIA, види-
мо, посчитали, что безопасность стоит любых не-
удобств. Не исключено, правда, что нововведение 
даст обратный эффект, поскольку не только ухудша-
ет гонщикам обзор, но еще и усложняет им процесс 
покидания машины в экстренных ситуациях.

втоспорт вполне заслуженно пользуется репу-
тацией опаснейшего занятия. Гонщики гибнут на трас-
сах регулярно, и сообщение об очередной трагедии ни-
кого особо не удивляет. Если же говорить исключительно 
о «Формуле-1», то за все время, что проводятся чемпиона-
ты мира (с 1950 года), за рулем формульных машин погиб 
51 человек. Из них 32 — в результате аварий, случивших-
ся непосредственно по ходу гоночных уикендов, а еще се-
меро во время тест-заездов. Остальные трагические слу-
чаи относятся к ситуациям, когда машины «Формулы-1» 
использовались в других мероприятиях. Причем почти 
всегда речь идет о старых машинах. Скажем, из четырех 
смертельных аварий, случившихся после 2000 года, толь-
ко однажды был задействован современный автомобиль 
— в 2014 году гонщик команды Marussia Жюль Бьянки на 
Гран-при Японии получил тяжелейшие травмы и спустя 
несколько месяцев скончался, не приходя в сознание. В 

двух других случаях речь шла о машинах из 1960-х, а еще в 
одном — об автомобиле, построенном в середине 1990-х.

Вообще, большая часть трагических инцидентов име-
ла место в 1950-е (15 случаев), 1960-е (14) и 1970-е (12) го-
ды, когда о безопасности пилотов не особо думали. Но 
уже в 1980-е было только четыре случая гибели гонщи-
ков, а в 1990-е два — во время Гран-при Сан-Марино 1994 
года сначала по ходу квалификации погиб Роланд Рат-
ценбергер, а уже в гонке несовместимые с жизнью трав-
мы получил великий Айртон Сенна.

Смерть Сенны вынудила FIA обратить дополнитель-
ное внимание на вопросы безопасности гонщиков. 
Был принят ряд мер, направленных на то, чтобы луч-
ше защитить спортсменов, и, как следствие, вплоть до 
2014 года в «Формуле-1» никто не погибал. Да и траге-
дия с Жюлем Бьянки стала следствием скорее недос-
мотра устроителей гонок (француз врезался в неудач-
но расположенный у отбойников трактор), чем техни-
ческого несовершенства машины. В конце концов до 
Бьянки в аварии, причем жесткие, попадало множест-
во гонщиков (Жак Вильнёв, к примеру, разбивал свои 
машины об отбойники, кажется, на всех автодромах 
чемпионата), но худшего всегда удавалось избежать. 
Тем не менее трагедию с Жюлем Бьянки FIA решила не 
оставлять без внимания.

В принципе работа над решениями, способными 
защитить голову гонщика, велась и до смерти францу-
за, но в 2014 году она стала более интенсивной. И уже в 
2016-м FIA предприняла первую попытку внедрить (на-
чиная с сезона-2017) систему, которая защищала бы го-
лову пилотов. Но тогда идея не нашла понимания у ко-
манд. Предложенный вариант, предусматривавший 
установку на машине силового каркаса, получившего 
название Halo («Ореол»), посчитали нуждающимся в до-
работке. А некоторые гонщики вообще выступали ка-
тегорически против новшества. Среди них был, напри-
мер, Кевин Магнуссен. В 2016 году на Гран-при Малай-
зии Renault датчанина внезапно вспыхнул, но он сумел 
вовремя покинуть машину, а потом заметил, что если 
бы на автомобиле был установлен дополнительный 
каркас, то времени ему могло и не хватить. О том, что 
экстренное покидание автомобиля может стать пробле-
мой, говорили и другие гонщики. Кроме того, Halo, од-

на из стоек которого установлена прямо по центру кок-
пита, мешает обзору. В результате FIA отложила реше-
ние с тем, чтобы рассмотреть другие варианты защиты.

Долгое время предпочтительной считалась установ-
ка на машины обтекателя из прозрачного пластика. Но 
и тут выявились недостатки. Во-первых, обтекатель го-
раздо хуже справлялся с защитой от ударов тяжелыми 
осколками, не говоря уже об оторвавшихся от других 
машин колесах. Во-вторых, было непонятно, как управ-
лять машиной в дождь. В мокрую погоду гонщики и без 
того едут практически вслепую, а если у них перед гла-
зами будет еще и залитое водой «лобовое стекло», то пе-
редвигаться придется уже просто на ощупь. Но, несмо-
тря на это, еще неделю назад источники, знакомые с хо-
дом обсуждения, уверяли: FIA остановится именно на 
прозрачном обтекателе. Однако в итоге выбор был сде-
лан в пользу Halo. Возможно, на мнение руководства FIA 
повлияло то, что четырехкратный чемпион мира Себас-
тьян Феттель, на прошлой неделе в Сильверстоуне опро-
бовавший обтекатель на своем Ferrari, заявил, что у не-
го были сложности с видимостью из-за солнечных бли-
ков и вообще от обтекателя у него закружилась голова.

В решении FIA отмечается: Halo на данный момент яв-
ляется лучшим из вариантов. При этом в федерации дали 
понять, что не считают новшество идеальным, и завери-
ли, что попытки найти лучший способ защитить гонщи-
ков будут продолжаться. Как бы то ни было, а уже в буду-
щем году «Формула-1», которую и без того критикуют за 
потерю идентичности (многим болельщикам не нравит-
ся звук, издаваемый турбомоторами, и продиктованный 
регламентом экстерьер автомобилей), обзаведется еще 
одним раздражающим болельщиков фактором.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английский футбол 
спровоцировал 
инфляцию
Цены на игроков скакнули вверх

Нынешнее трансферное окно в евро-
пейском футболе, хотя до его закры-
тия осталось еще больше месяца, 
уже признано особенным. И экспер-
ты по футбольному рынку, и его не-
посредственные участники говорят 
о взлетевших резко вверх ценах на иг-
роков, что спровоцировано в первую 
очередь ростом доходов разбогатев-
ших благодаря телевидению англий-
ских клубов. У специалистов нет ни-
каких сомнений, что общая сумма 
осуществленных этим летом сделок 
в Англии будет рекордной и сущест-
венно превысит £1 млрд.

ынешняя трансферная кампа-
ния действительно уже в середине ле-
та стала поводом для разного рода ана-
литических заключений и прогнозов — 
таких, как прогноз экспертов из Deloitte. 
Оценив ситуацию в конце минувшей не-
дели, они уверенно предсказали, что в 
это окно английская премьер-лига по-
бьет рекорд по суммам, потраченным 
на приобретение игроков, который был 
установлен в рамках прошлого летнего 
окна: он равен £1,165 млрд.

На самом деле для того, чтобы сделать 
такой прогноз, необязательно быть круп-
ным специалистом по футбольной эко-
номике. Достаточно просто сопоставить 
две цифры. К середине лета 2016 года ан-
глийские клубы инвестировали в нович-
ков £340 млн. К середине лета 2017 года 
их расходы перевалили за £500 млн, а 
трансферная активность, как правило, 
повышается к наступающему в ведущих 
лигах 31 августа дедлайну. То есть, если 
темпы сохранятся, премьер-лига пере-
кроет прошлогодний рекорд с запасом.

Примечательнее всего, что взяты эти 
темпы были без помощи сделок, фигу-
рантами которых были бы футболисты 
из категории наиболее ярких и раскру-
ченных суперзвезд. Наоборот, львиную 
долю сменивших команды игроков в 
верхней части трансферного списка, 
если ранжировать переходы исходя из 
их дороговизны, составляют звезды вто-
рого, что ли, эшелона, известные игро-
ки, но все-таки не те, кого можно назвать 
вероятными наследниками Криштиану 
Роналду и Лионеля Месси. И все равно 
рекорд все ближе и ближе.

Легко определить главного винов-
ника того, почему он представляется 
фактически неминуемым. Это цены 
на игроков, говоря про которые глав-
ный тренер «Ньюкасла» Рафаэль Бени-
тес употребил определение «сумасшед-
шие», а наставник «Манчестер Юнай-
тед» Жозе Моуринью — «инфляцион-
ные». Понять их можно. В настоящий 
момент состоялось уже более двух с по-
ловиной десятков переходов стоимо-
стью выше €20 млн, притом что за це-
лое лето 2016-го, хотя пришедшийся на 
него чемпионат Европы во Франции, 
как все топ-турниры, должен был, по 
идее, подогреть рынок, таких набра-
лось в общей сложности 41.

Для Моуринью поводом эмоциональ-
но порассуждать на тему трансферов бы-
ла наиболее свежая из громких сделок. 

«Челси» объявил, что договорился о по-
купке у «Реала» форварда Альваро Мо-
раты. Источники утверждают: чемпи-
онам Англии он обошелся в £70 млн 
(€79,2 млн). Столько на одного игрока 
«Челси», с того момента как его владель-
цем в 2003 году стал Роман Абрамович, 
слывший клубом щедрым, не расхо-
довал никогда: достижение соотечест-
венника Мораты Фернандо Торреса — 
£50 млн — держалось с 2011 года.

Так вот, «Манчестер Юнайтед» тоже 
интересовался этим нападающим, но 
был вынужден отказаться от него, учи-
тывая обстоятельства. Заключались 
они в том, что за двух подписанных 
ранее новобранцев манчестерцы уже 
выложили более £100 млн — £75 млн 
(€84,8 млн) за Ромелу Лукаку из «Эвер-
тона» и £31 млн (€35,1 млн) за Викто-
ра Линделофа из «Бенфики». Какими 
бы ресурсами ни обладал «Манчестер 
Юнайтед», его менеджмент, как выяс-
нилось, закладывался все-таки на ин-
вестиции поскромнее и ценники, бо-
лее или менее соответствующие ценни-
кам 2016 года. Соответствия же не об-
наруживается никакого. Жозе Моури-
нью, характеризуя разницу, употребил, 
похоже, идеальную формулировку: «Я 
привык к тому, что клубы платят боль-
шие деньги за больших игроков. Но те-
перь все платят большие деньги за про-
сто хороших игроков».

Формулировка занимающегося фут-
больным рынком эксперта Роба Уилсо-
на немножко иная. Назвав цены на иг-
роков этим летом гиперинфляционны-
ми, он сказал, что любой, кто работает 
над сделкой с представителем англий-
ской премьер-лиги, включает в свое 
предложение «40-процентную, а мо-
жет быть, и 50-процентную надбавку». А 
Джон Смит, футбольный агент, отвечая 
на вопрос, изумил ли его стоивший по-
чти £30 млн трансфер вратаря Джордана 
Пикфорда, вроде бы не тянущего на ге-
ния, из «Сандерленда» в «Эвертон», заве-
рил: вскоре такие переходы превратятся 
в норму, если уже не превратились. Пор-
тал Transfermarkt правоту и того и дру-
гого подтверждает. Рыночную стоимость 
и Лукаку (€50 млн), и остальных героев 
трансферного окна он оценивал как раз 
на 40–50% ниже, чем установленную в 
ходе переговоров.

Откуда взялась «английская надбав-
ка» — тоже не секрет. Минувший сезон 
был первым, в котором действовал но-
вый договор английской премьер-ли-
ги на реализацию телеправ на косми-
ческую сумму £8 млрд. Он существен-
но увеличил доходы клубов. Согласно 
последнему отчету той же Deloitte, в по-
запрошлом сезоне, до вступления в си-
лу контракта, члены премьер-лиги зара-
ботали вместе £3,6 млрд. Компания про-
гнозирует, что в следующем отчете — по 
минувшему сезону — доходы поднимут-
ся приблизительно до £4,5 млрд.

Но оказалось, что у скачка финансово-
го благополучия есть и оборотная сторона 
— скачок в запросах продавцов. И кажет-
ся, что клубы уже опасаются, как бы он не 
перебил все выгоды от обрушившейся на 
них лавины телевизионных денег.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира по водным 
видам спорта в Будапеште
Синхронное плавание
Дуэты. Произвольная программа. 1. Светлана Колесничен-
ко—Александра Пацкевич (Россия) — 97,0000 балла. 2. Цзян 
Тинтин—Цзян Вэньвэнь (Китай) — 95,3000. 3. Анна Волошина—Ели-
завета Яхно (Украина) — 93,2667.
Водное поло
Женщины. Предварительный этап.  
Заключительный, третий тур
Группа A. Италия—Китай 15:8. Канада—Бразилия 16:6. Положе-
ние команд. 1. Италия — 6 очков. 2. Канада — 4. 3. Китай — 2. 4. 
Бразилия — 0.
Группа D. Греция—Австралия 11:8. Россия—Казахстан 15:6. 
Положение команд. 1. Греция — 4 очка. 2. Австралия — 4. 3. 
Россия — 4. 4. Казахстан — 0.
Сборные Греции и Италии напрямую вышли в 1/4 финала. Сборные 
Китая, Канады, Австралии и России сыграют в раунде play-off.
Прыжки в воду
1. Чон Юн Хон (Малайзия) — 397,50 балла. 2. Сы Яцзе (Китай) — 
396,00.3. Жэнь Цянь (обе — Китай) — 391,95.
Плавание в открытой воде
Команды. 5 км. 1. Франция — 54.05,9. 2. США — отставание 12,2. 
3. Италия — 25,1… 10. Россия — 1.49,2.
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Некоторые пилоты «Формулы-1» жалуются  
на то, что новая система защиты головы  
гонщиков Halo ухудшает обзор и усложняет 
процесс покидания машины в экстренных  
ситуациях    ФОТО HOCH ZWEI VIA ZUMA WIRE/ТАСС
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